
«Электронная 
путевка» 
меняет 
направление
У проекта сокращаются 
функции, зато растет 
финансирование 

Система «Электронная  путевка» 
(аналог ЕГАИС для туристичес
кой отрасли), в разработку кото
рой структуры «Ростеха» готовы 
вложить 2 млрд руб., может быть 
 запущена в усеченном варианте. 
В новую версию, возможно, бу
дут собраны лишь данные о стои
мости проданных туров и финан
совых гарантиях операторов. 
Вернуть  вложения в проект «Рос
тех» потом сможет за счет участ
ников рынка.

Структуры госкорпорации «Ро-
стех» готовы заняться доработкой си-
стемы «Электронная путевка», расска-
зал источник „Ъ“, знакомый с ходом 
реализации проекта. По его словам, 
сумма инвестиций — 2 млрд руб. Сис-
тема заработает в усеченном виде, там 
будут аккумулироваться только све-
дения о проданных турах и финансо-
вых гарантиях, представленных туро-
ператорами, что позволит завершить 
доработку «Электронной путевки» 
к концу 2019 года, добавил собесед-
ник „Ъ“. По его словам, разработкой 
подзаконных актов для внедрения 
системы должно заняться Минэко-
номики. Там вопросы „Ъ“ переадре-
совали в Ростуризм, где от коммента-
риев отказались. В «Ростехе» поясни-
ли „Ъ“, что подконтрольное госкорпо-
рации АО «Национальные туристиче-
ские технологии» пока не наделено 
полномочиями оператора «Электрон-
ной путевки» и говорить о планах воз-
можно после выхода соответствующе-
го постановления правительства.

Идея создания информацион-
ной системы «Электронная путевка» 
впервые была обнародована в 2012 
году, после громкого банкротства ту-
роператора «Ланта-тур». После того 
как летом 2014 года с рынка однов-
ременно ушли несколько десятков 
туроператоров, она получила ста-
тус госпроекта: правительство пору-
чило Ростуризму разработать план 
по внедрению системы. Первона-
чальную концепцию «Электронной 
путевки» за 5,8 млн руб. разработала 
Stins Coman. В 2015 году подрядчи-
ком Ростуризма по разработке опыт-
ного образца системы стала «Асте-
рос», контракт составил 153 млн руб. 
Тогда стоимость всего проекта оце-
нивалась в 600 млн руб.
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Superjet сгорел при посадке
Вынужденное возвращение в аэропорт  
привело к авиакатастрофе с человеческими жертвами
Вечером в воскресенье произошла ави
акатастрофа в московском аэропорту 
Шереметьево. При экстренной посад
ке изза возникшей на борту неисправ
ности загорелся Sukhoi Superjet 100, 
на борту которого находились 78 чело
век. По предварительным данным, в ре
зультате ЧП погибли 13 человек, в том 
числе два ребенка, еще около 20 полу
чили травмы и ожоги. Президент Вла
димир Путин выразил соболезнования 
 семьям погибших.

Самолет SSJ 100, следовавший рейсом 
SU 1492 Москва—Мурманск, вылетел из Шере-
метьево в 18:03. На борту находились пять чле-
нов экипажа и 73 пассажира. Самолет без про-
блем совершил разбег по взлетно-посадочной 
полосе, успешно оторвался от земли и пример-
но в 18:07 достиг высоты в 3600 метров. В этот 
момент командир экипажа сообщил диспет-
черу о возникших неполадках, запросив раз-
решение на экстренную посадку. Более ниче-
го он сказать не успел из-за пропавшего радио-
обмена. К этому моменту скорость самолета со-
ставляла почти 650 км/ч. По словам одних оче-
видцев, один из пассажиров якобы заметил 
возгорание в двигателе, о чем сообщил экипа-
жу, другие говорят об ударе в самолет молнии, 
которая могла повредить электронику.

Примерно в 18:20 самолет, зайдя на второй 
круг, начал снижение. Взлетно-посадочную 
полосу уже освободили для аварийной посад-
ки. Сажать машину экипажу пришлось в кри-
тических обстоятельствах: на скорости около 
300 км/ч, при плохой погоде, отсутствии свя-
зи с диспетчером и при максимальном поса-
дочном весе (с полными баками). От жесткого 
удара о землю, по предварительным данным, 
одна из стоек шасси пробила топливный бак, 
и огонь моментально распространился на всю 
хвостовую часть самолета. По взлетно-поса-
дочной полосе Superjet ехал, уже охваченный 
огнем. Экипаж проявил редкую выдержку: 

сразу же после того как машина остановилась, 
с обеих сторон были выброшены надувные 
трапы, по которым началась эвакуация пасса-
жиров. Большинство из них успели захватить 
свои вещи. Вскоре к месту событий прибыли 
пожарные расчеты и машины скорой помо-
щи. Спасатели пытались пробиться в хвосто-
вую часть салона, где могли оставаться люди.

По данным на вчерашний вечер, в результа-
те аварии погибли 12 пассажиров и бортпро-
водник, при этом разбор сгоревшей хвосто-
вой части лайнера продолжался. Следствен-
ный комитет России возбудил уголовное дело 
по ч. 3 ст. 263 УК РФ (нарушение правил без-
опасности движения и эксплуатации воздуш-
ного транспорта, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух и более лиц). Причины круше-
ния самолета будет устанавливать и специаль-
ная комиссия, в которую войдут представите-
ли правительства, авиационной промышлен-
ности, а также сотрудники ФСБ и Генпрокура-
туры. Последним предстоит дать оценку дей-
ствий как техников, готовивших SSJ 100 к по-
лету, так и авиационных служб Шереметьево.

В «Аэрофлоте» вчера заявили, что при-
чиной пожара на самолете SSJ 100 рейса 
SU 1492 стало возгорание двигателей после 
посадки воздушного судна в Шереметьево. 
Компания отмечает, что самолет вынужден-
но вернулся в аэропорт назначения «по тех-
нической причине», которая не называется. 
В «Аэрофлоте» собран кризисный штаб. Для 
группы «Аэрофлот» это первая катастрофа 
с человеческими жертвами с 2008 года, ког-
да разбился Boeing 737 в Перми.

По словам собеседника „Ъ“ в Росавиации, 
причиной возвращения самолета в аэро-
порт стала потеря связи.

После инцидента аэропорт Шереметьево 
был закрыт около часа, затем была открыта 
одна из двух взлетно-посадочных полос. Часть 
рейсов была перенаправлена в Домодедово. 

SSJ 100 традиционно считается в отрасли 
проблемным самолетом из-за частых неи-
справностей, в основном связанных с двига-
телями, и долгого срока поставки запчастей.
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Миллиард тонн прогнозов
«Нефтегазхолдинг» ставит на баланс запасы 
крупнейшего нефтяного месторождения

Как выяснил „Ъ“, «Нефтегазхолдинг» 
бывшего главы «Роснефти» Эдуарда 
 Худайнатова может стать владельцем 
формально крупнейшего нового нефтя
ного месторождения в постсоветской 
истории. Роснедра одобрили постанов
ку на госбаланс 1,2 млрд тонн нефти из
влекаемых запасов Пайяхской группы 
месторождений на Таймыре. Собесед
ники „Ъ“ в отрасли считают эту оцен
ку предварительной и, скорее всего, 
 завышенной, поскольку было пробуре
но лишь минимальное число разведоч
ных скважин. Однако подобные балан
совые запасы могут помочь господину 
Худайнатову получить льготы для проек
та,  который может быть реализован вме
сте с «Роснефтью».

Роснедра, рассмотрев заявку «Нефтегаз-
холдинга» (НГХ) экс-главы «Роснефти» Эду-
арда Худайнатова, согласились поставить 
на баланс извлекаемые запасы Пайяхской 
группы месторождений в размере 1,2 млрд 
тонн нефти (по категориям C1+C2), сообщи-
ли источники „Ъ“, знакомые с ситуацией. 
Формально это означает, что Пайяха может 

стать одним из крупнейших российских 
нефтяных месторождений в истории, со-
поставимым по масштабам с Федоровским 
в Западной Сибири и более чем вдвое пре-
восходящим Ванкорское месторождение.

Пайяхская группа включает располо-
женные на северо-западе Таймыра Пай-
яхский, Северо-Пайяхский (лицензия-
ми владеет АО «Таймырнефтегаз»), а так-
же Песчаный и Иркинский (ООО «НГХ-Не-
дра») участки. До подачи заявки в 2018 году 
НГХ оценивал извлекаемые запасы Пайя-
хи в 600 млн тонн. Теперь, по данным „Ъ“, 
по этим четырем участкам будет поставле-
но на баланс 1,12 млрд тонн запасов нефти 
по категории C2 (предварительно оценен-
ные, получены на основе геолого-геофизи-
ческой информации, но еще не подтвер-
ждены испытаниями скважин) и 82 млн 
тонн по С1. В 2015 году поставленные на ба-
ланс запасы Пайяхи составляли 124 млн 
тонн по С2 и 39 млн тонн по С1, но были уч-
тены только Северо-Пайяхский и Пайях-
ский участки.
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Пенсионный фонд 
получает вне очереди
Социальные платежи при банкротстве 
уравнены в статусе с зарплатами

Конституционный суд (КС) отказал 
в признании неконституционным поло
жения закона о банкротстве, объявля
ющего страховые платежи приравнен
ными к заработной плате в очередности 
удовлетворения требований. Ценой во
проса могло быть при другом решении 
восстановление в явном виде института 
«банкротного офшора» — в ряде случаев 
компаниябанкрот могла работать в ин
тересах ее залоговых кредиторов и кон
курсных управляющих, экономя на пла
тежах в Пенсионный фонд при ведении 
убыточной деятельности уже в банкрот
стве. Определение КС защитит Пенси
онный фонд от рисков на 20–30 млрд 
руб. в год и повысит риски банков, гото
вых кредитовать заведомо нестабиль
ные компании.

26 апреля в Санкт-Петербурге КС опубли-
ковал отказ в принятии к рассмотрению жало-
бы ПАО «Сбербанк», оспаривавшего конститу-
ционность абз. 3 п. 2 ст. 134 закона «О несосто-
ятельности (банкротстве)», согласно которому 

при рассмотрении текущих требований кре-
диторов в конкурсном производстве требова-
ния об оплате труда удовлетворяются во вто-
рую очередь после расходов на сам процесс 
банкротства (работу арбитражного управля-
ющего). В определении об отказе КС сослался 
на то, что установленный обзором Верховно-
го суда в 2016 году статус соцплатежей как воз-
мездных платежей особой природы, не рав-
ных невозмездным платежам публично-пра-
вовой природы (в том числе налогам), не на-
рушает ничьих конституционных прав, в том 
числе прав Сбербанка в процессе банкротст-
ва АО «Амурметалл», многолетняя история ко-
торого на этом, видимо, завершается. Прямая 
цена вопроса для Сбербанка, видимо, невели-
ка, косвенная — довольно велика: КС оконча-
тельно закрыл возможность работы заведо-
мо убыточных предприятий в состоянии бан-
кротства с законной неуплатой социальных 
платежей, которая могла превратиться в фак-
тический режим «банкротного офшора».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 19,46

процента составила доля наличных денег в денежной массе (агрегат М2) на 1 апреля 2019 
года, сообщил Банк России. Это минимум с начала 2011 года, когда доля наличных в денежной массе 
достигала 25%. Переводные депозиты (средства на текущих и расчетных счетах до востребования), 
также входящие в М2, ведут себя аналогичным образом (снижение доли с 29% в 2011 году до 25,6% на 
1 апреля 2019 года). Доля же прочих депозитов (в основном срочных вкладов физлиц и компаний, 
кроме банков) долгосрочно растет (с 45,7% в начале 2011 года до 54,8% на 1 апреля 2019 года), после 
спада в мае 2017—июле 2018 года (с 55,2% до 52,9%) показатель вернулся к устойчивому росту.

ВВП

Рост экономики  
может взять паузу

Оценки результатов экономики РФ 
в первом квартале демонстрируют 
не только слабость ее динамики, 
но и усиление структурных ограниче-
ний ее роста. Напомним, Минэко-
номики оценило годовой прирост 
ВВП лишь в 0,8% в первом квартале 
2019 года (см. „Ъ“ от 19 апреля). 
ЦБ в комментарии об экономике 
оценил рост за тот же период в 
1–1,5%, но сделал это до пересмо-
тра Росстатом вниз оценок развития 
базовых отраслей: за первый квар-
тал они выросли лишь на 0,7% в силу 
снижения оптовой торговли на 7,4% 
и фактически нулевого результата 
в строительстве (0,2%), что близко 
к оценке Минэкономики. ЦМАКП 
в докладе «Тринадцать тезисов 
об экономике» говорит о приросте 
ВВП на 1,6% в первом квартале.

Отдельный интерес представ-
ляет оценка факторов, стоящих 
за этими расчетами. В Минэкономи-
ки, оценивая ВВП по производству, 
считают, что замедлению его роста 

способствовало снижение частного 
спроса, а прирост обеспечили про-
мышленность и транспорт. В ЦМАКП 
считают, что 1 процентный пункт 
(п. п.) прироста из 1,6% приходит-
ся на промышленность (главным 
образом на экспорт сырья), 
0,2–0,3 п. п.— на розницу и платные 
услуги и 0,1 п. п.— на строительство. 
В ЦБ, где оценивали использование 
ВВП, после обновления Росстатом 
данных повысили оценку годового 
прироста расходов на конечное 
потребление домохозяйств в первом 
квартале 2019 года (до 1,7–2,2% 
с 1–1,5%), а валового накопления 
основного капитала (капвложений) — 
снизили фактически до нуля (0–0,5% 
вместо 1–1,5%).

Хотя экономисты расходятся 
в оценке вклада частного потребле-
ния в результаты первого квартала, 
их взгляд на инвестиции одина-
ков — они не растут (см. график). 
В ЦМАКП и ЦБ фиксируют стагнацию 
инвестактивности, в том числе 
в марте, в ИЭП имени Егора Гайдара 
в феврале—апреле зафиксировали 
снижение оптимизма инвестпланов 
промышленности (с плюс 15 пунктов 
в январе до нуля в апреле). «Есть 
риск того, что в этом году сработает 
эффект паузы роста: сумма конъюн-
ктурных факторов и действий, наце-
ленных на стабилизацию экономики 
(процентная политика, финансовая 
консолидация), уже обусловит 
торможение роста, а эффекта от ре-
ализации новых нацпроектов еще 
не наступит»,— заключают в ЦМАКП, 
указывая, что тормозить рост ВВП 
будут и ограничения экспорта нефти 
в рамках ОПЕК+, и восстановление 
импорта — оно может оказаться 
устойчивым.

Алексей Шаповалов

ИНДИКАТОРЫ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
АКТИВНОСТИ (% К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ
ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА)   
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ФТС, РАСЧЕТЫ БАНКА РОССИИ.
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Федеральная резервная система (ФРС) 
не будет смягчать денежно-кредитную 
политику  из-за сокращения инфляции 
в США до уровня ниже целевых 2% — гла-
ва регулятора Джером Пауэлл считает ны-
нешнюю динамику этого показателя вре-
менной. В противовес ситуации с ценами 
положение на  рынке труда США продол-
жает улучшаться — доля безработных сей-
час находится на самом низком за 50 лет 
уровне. На фоне таких противоречивых 
тенденций эксперты расходятся в сво-
их ожиданиях относительно дальнейших 
действий американского регулятора.

По итогам заседания 1 мая Комитет по от-
крытым рынкам ФРС США сохранил ключе-
вую ставку в диапазоне 2,25–2,5%. При этом не-
значительно — на пять базисных пунктов, до 
2,35%,— была снижена процентная ставка на 
избыточные (сверхнормативные) резервы бан-
ков. Это было сделано для того, чтобы сдвинуть 
эффективную ставку заимствований ближе к 
середине целевого диапазона. Корректировку 
глава ФРС Джером Пауэлл назвал технической, 
уточнив, что она не является признаком смяг-
чения денежной политики. В целом тон его вы-
ступления по итогам заседания оказался доста-
точно жестким — при том, что накануне прези-
дент Дональд Трамп порекомендовал регулято-
ру снизить ключевую ставку на 1% и вернуться 
к практике количественного смягчения.

Темпы роста американской экономики ФРС 
по-прежнему оценивает как «уверенные» (по 
итогам первого квартала ВВП США увеличил-
ся на 3,2% год к году). Более высокие, чем ранее 

предполагали аналитики, темпы роста обуслов-
лены в первую очередь положительным вкла-
дом чистого экспорта. Поставки из США за квар-
тал выросли на 3,7%, импорт — на столько же со-
кратился (многие импортеры, готовясь к повы-
шению пошлин на поставки из КНР, нарастили 

закупки еще в конце 2018 года). Вчера вечером 
Дональд Трамп объявил о том, что намерен 10 
мая повысить пошлины на ряд китайских това-
ров с 10% до 25% — это затронет импорт в США 
из КНР на $200 млрд, ранее мера откладывалась 
Вашингтоном до конца переговоров с Пекином.

Также высоким оказался уровень госрасхо-
дов, которые выросли на 2,4% из-за новых вло-
жений в инфраструктуру. При этом рост потре-
бления в США замедлился более чем вдвое и со-

ставил всего 1,2%, а инвестиции выросли лишь 
на 2,7% против 5,4% в четвертом квартале прош-
лого года. Более позитивной вновь оказалась ди-
намика рынка труда — прирост занятости соста-
вил 263 тыс. мест (достаточным считается увели-
чение показателя на 150 тыс.), а уровень безрабо-
тицы опустился с 3,8% до 3,6% — до минимума с 
1969 года. Рост зарплат при этом остается умерен-
ным — за месяц он составил 0,2%, за год — 3,2%.

В то же время ФРС в своем заявлении отме-
тила, что инфляция (за вычетом цен на энерго-
ресурсы и продовольствие) снизилась и остает-
ся ниже таргета в 2%. В марте этот показатель со-
ставил 1,6% (1,7% в феврале, в декабре прошло-
го года — 2%). По оценке Джерома Пауэлла, та-
кое снижение вызвано временными фактора-
ми — в частности, падением расценок на фи-
нансовые услуги.

В Capital Economics ожидают, что базовая став-
ка ФРС будет снижена еще до конца этого года. 
Даже при достаточном увеличении потребления 
во втором квартале менее позитивная динами-
ка по другим индикаторам приведет к замедле-
нию квартального роста ВВП до 1,7%, полагают в 
центре. В ING Bank указывают, что хотя рынок за-
кладывает в ожидания понижение ставок, в нем 
на самом деле необходимости нет — дальнейшее 
снижение безработицы поддержит рост доходов, 
так как конкуренция за трудовые ресурсы уси-
лится. Это приведет и к увеличению потребле-
ния, которое сможет компенсировать сокраще-
ние запасов и чистого экспорта и окажет давле-
ние на инфляцию — в итоге монетарная полити-
ка ФРС останется неизменной, ожидают в банке.

Татьяна Едовина

ФРС не спешит смягчать риторику 
Регулятор не видит признаков ослабления экономики США
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Средний уровень занятости 
в странах ОЭСР превысил 70%, 
что является историческим мак-
симумом, особенно с учетом ста-
билизации числа рабочих часов 
в расчете на одного работника. 
Рост занятости обеспечил боль-
шую долю прироста ВВП этого 
региона после экономического 
кризиса 2008 года. Новые рабо-
чие места, впрочем, создавались 
в секторах с малой производи-
тельностью труда, что приве-
ло к замедлению ее роста вдвое 
против докризисных темпов.

Хотя занятость в странах ОЭСР 
достигла исторического максиму-
ма, во многом она росла за счет ма-
лопродуктивных и низкооплачи-
ваемых рабочих мест, что негатив-
но сказалось на показателях про-
изводительности труда. Такие вы-
воды содержатся в докладе анали-

тиков ОЭСР «Сборник индикато-
ров производительности». Если до 
экономического кризиса 2008 года 
уровень занятости для стран ОЭСР в 
среднем составлял 68%, а в 2010 году 
— 67% экономически активного на-
селения, то по итогам 2018 года он 
достиг уровня в 72%. Лидируют по 
этому показателю Исландия (86%), 
Швейцария (80%) и Швеция (78%), 
аутсайдерами являются Южная Аф-
рика (менее 45%), Турция (52%) и Гре-
ция (55%). Россия оказалась в середи-
не рейтинга (72%), ее соседи — США 
(73%) и Финляндия (72%).

С 2010 года, поясняют авторы до-
клада, именно расширение заня-
тости стало обеспечивать ведущий 
вклад в рост ВВП большинства стран 
ОЭСР. Оно обеспечило 100% приро-
ста ВВП Италии, Новой Зеландии и 
Португалии в 2014–2018 годах, 70–
80% прироста ВВП Испании и Нидер-

ландов. Минимальным (нулевым) 
влияние расширения занятости ока-
залось в Южной Корее, Австрии, 
Норвегии, Канаде, Чехии — и в Рос-
сии. Его влияние на рост ВВП было 
усилено также прекращением паде-
ния числа часов, отработанных ка-
ждым работником. Тренд наблюдал-
ся с начала века — к 2017 году отра-
ботанное время сократилось до 96% 
от данных 2000 года, но в последние 
годы показатель стабилизировал-
ся, а в США и Англии, по предвари-
тельным данным, даже начал расти. 
Сейчас дольше всего работают жите-
ли Греции (1900 часов в год), Польши 
(1850 часов) и Эстонии (1830 часов), 
меньше всего — Германии (1400 ча-
сов), Дании (1430 часов) и Норвегии 
(1450 часов).

Впрочем, большинство новых ра-
бочих мест, обеспечивших рост за-
нятости, в посткризисный пери-

од создавалось в секторах с малой 
производительностью. Это снизило 
средний показатель роста произво-
дительности в ОЭСР до 0,9% в год — 
вдвое ниже докризисного значения. 
В ряде стран — как в Греции, Мекси-
ке, Южной Африке и РФ — он ока-
зался отрицательным. Так, в России 
его годовые темпы в 2014–2018 го-
дах составили минус 1%. Торможе-
ние роста производительности про-
исходило во всех секторах, но мак-
симальным было в сфере производ-
ства: во Франции — с 3% до 2% в год, 
в Англии — с 4% до 0,5%, в США — с 
4,3% до минус 0,3% (см. также текст на 
этой странице). Поскольку большин-
ство новых рабочих мест оказались 
низкооплачиваемыми, замедлился 
и рост (с поправкой на инфляцию) 
среднего заработка: он оставался ни-
же докризисного в двух третях стран 
ОЭСР, включая Францию (0,5% в срав-

нении с 1,5%), Англию (1% против 3%) 
и Италию (минус 0,2 против 1%).

Снижение темпов роста произ-
водительности авторы доклада объ-
ясняют замедлением инвестиций 
в средства производства — обору-
дование и инструменты. По оцен-
кам аналитиков, также, хотя и дру-
гими темпами, падали расходы на 
интеллектуальную составляющую 
бизнеса, например, на промышлен-
ные исследования. При росте заня-
тости это может говорить о большей 
сравнительной выгоде предприя-
тий от расходов на новых сотрудни-
ков (с более низкими, чем до кризи-
са, зарплатами), чем от инвестиций 
в новые технологии — несмотря на 
всеобщее убеждение о происходя-
щей «новой промышленной рево-
люции», угрожающей заменить ро-
ботами рабочий класс.

Анастасия Мануйлова

Новый пролетариат вместо роботов
Страны ОЭСР победили безработицу низкопроизводительными рабочими местами

Кратко история банкротства 
«Амурметалла» в приложении к де-
лу в КС такова. В 2007 году Сбербанк 
в числе пяти банков предоставил 
АО «Амурметалл» кредит на 3,4 мл-
рд руб. под залог имущественного 
комплекса. Затем в 2009 и 2012 годах 
АО два раза банкротилось кредито-
рами, но деятельность «Амурметал-
ла» не прекращалась и после 2012 го-
да. В 2015 году имущественный ком-
плекс «Амурметалла» был выставлен 
на продажу за 9 млрд руб., но реализо-
ван лишь в 2017 году за 2,4 млрд руб., 
80% было передано на спецсчет зало-
годержателя. Остальные 20% долж-
ны были уйти конкурсному управля-
ющему, на зарплаты, остаток — бан-
ку. В июне 2015 года инспекция Феде-
ральной налоговой службы (ФНС) по 
Комсомольску-на-Амуре оштрафова-
ла Сбербанк (как кредитную органи-
зацию) на 596 тыс. руб. за неисполне-
ние платежных поручений ФНС по 
уплате в том числе соцплатежей — 
в инспекции считали (признав при 

этом смягчающие обстоятельства), 
что Сбербанк должен был исполнить 
поручения в порядке второй очере-
ди, с точки зрения Сбербанка плате-
жи должны были идти в порядке оче-
редности требований, то есть в пятой 
очереди. В судебных спорах о штра-
фе, где Сбербанк был и заинтересо-
ванной стороной (как залоговый кре-
дитор), и банком (ведущим счета бан-
крота) и появилась его жалоба в КС, 
при этом с ФНС спорил в арбитражах 
и конкурсный управляющий, уста-
навливавший очередность платежей.

Аргументация Сбербанка в жало-
бе в КС была довольно сложной. В це-
лом режим платежей компании, на-
ходящейся в состоянии конкурсного 
производства, определен еще в 2006 
году — они делятся на текущие (кре-
дитор по таким платежам — от зар-
плат до коммунальных платежей — 
вообще не является участником про-
цесса банкротства) и платежи креди-
торам, причем платежи залоговым 
кредиторам (ст. 138) производятся в 
особом порядке (70–80% от суммы ре-
ализации залога перечисляются им 

сразу, остальная выручка от реализа-
ции залога идет на погашение кре-
диторам первой и второй очередей). 
С 2009 года соцплатежи, как и долги 
по ним, судебная практика и опре-
деления Высшего арбитражного су-
да (ВАС), а затем и Верховного суда 
(ВС) приравнивали к зарплате — то 
есть к приоритетным платежам. За 
одним исключением: с июля 2014-
го по декабрь 2016 года действова-
ла позиция ВАС, по которой страхо-
вые взносы на обязательное пенси-
онное страхование удовлетворяются 
в обычном порядке, а не как требо-
вания по зарплате. В конце 2016 года 
уже ВС в обзоре восстановил для пен-
сионных страховых платежей прио-
ритетную вторую очередь уплаты.

Позиция Сбербанка в жалобе в 
КС была многоплановой, он, в част-
ности, указывал на то, что часть его 
действий производилась в те два с 
половиной года, когда действовала 
другая норма (ВАС). А в целом, счи-
тали юристы банка, в процессе бан-
кротства долги по налогам и долги 
по соцплатежам не должны разли-

чаться — по крайней мере в отно-
шении прав залоговых кредиторов. 
Позиция ФНС, выраженная, в част-
ности, в письме в КС замглавы ФНС 
Сергея Аракелова, была противопо-
ложной. По мнению ФНС, особен-
ность соцплатежей в сравнении с на-
логами — их возмездная природа и 
адресность, уплата соцплатежей не-
разрывно связана с уплатой зарплат, 
а долги банкрота по зарплате не за-
висят от того, что затем происходит с 
долгами кредиторам и бюджету.

Но на деле спор еще сложнее: ФНС 
обращает внимание на то, что креди-
торы «Амурметалла» не останови-
ли деятельность явно нерентабель-
ной компании. Ситуация, в которой 
кредиторам выгоднее годами тянуть 
процесс банкротства, продолжая дея-
тельность компании-банкрота и эко-
номя на соцплатежах, видимо, явля-
ется нередкой. ФНС оценивала по-
тенциальные потери бюджета ПФР 
из-за возврата при пересмотрах бан-
кротств с 2016 года в 40 млрд руб., а 
возможные потери фонда в будущем, 
если КС изменит судебную практику, 

удовлетворив обращение Сбербан-
ка, как «не менее 100 млрд руб. в бли-
жайшие пять лет» — то есть потери 
Пенсионного фонда от распростра-
нения института «банкротного оф-
шора» оценивались в 20–30 млрд руб. 
в год и более. Очевидно, что реше-
ние КС заставит банки пересмотреть 
риски при залоговом кредитова-
нии низкорентабельных компаний, 
близких к банкротству,— оно моти-
вирует банки тщательнее оценивать 
перспективы кредитуемых, не вос-
принимая залог как безусловную за-
щиту кредита. Потенциальная эконо-
мия на соцплатежах без нарушения 
закона для таких заемщиков больше 
не может быть аргументом при кре-
дитном решении. Впрочем, исходя 
из оценок ФНС, число таких потен-
циальных заемщиков в РФ невели-
ко, а ослабление в интересах залого-
вых кредиторов баланса интересов 
вполне в состоянии возродить в ре-
гионах режим «вечных банкротств» 
средних промышленных предприя-
тий, наблюдавшихся в 1990-е.

Дмитрий Бутрин

Пенсионный фонд получает вне очереди
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Выбираемый  
остров
У врио главы Сахалина образовалось  
сразу несколько оппонентов из КПРФ

Депутат Сахалинской облдумы от КПРФ 
Светлана Иванова в видеообращении 
1 мая заявила, что пойдет в губернаторы 
как самовыдвиженец. На выборах 2015 
года она набрала более 20% голосов, 
а теперь в качестве «коренной житель-
ницы Сахалинской области» пообеща-
ла жителям противопоставить себя дру-
гим участникам кампании, в том числе 
официальному кандидату КПРФ депу-
тату Госдумы Алексею Корниенко. Зам-
пред ЦК КПРФ по кадрам Юрий Афонин 
надеется, что «это была эмоциональная 
реакция» Светланы Ивановой на обсу-
ждение кандидатуры господина Корни-
енко. Эксперт считает, что выдвижение 
обоих коммунистических кандидатов 
грозит им непрохождением муници-
пального фильтра, что будет «идеаль-
ным сценарием» для врио губернатора 
Валерия Лимаренко.

В ролике, который был размещен на 
YouTube 1 мая, Светлана Иванова объяви-
ла о намерении пойти на выборы губер-
натора в качестве самовыдвиженца. «Наш 
народ сахалинский на этих выборах по-
ка как-то не представлен: Москва сделала 
ставку на врио Лимаренко (врио главы Са-
халина Валерий Лимаренко.— „Ъ“), пред-
ставителя Нижнего Новгорода; КПРФ дела-
ет ставку на представителя Москвы (Алек-
сей Корниенко последние два созыва из-
бирался в Госдуму по региональной груп-
пе от Приморского края.— „Ъ“). А где мы? 
Я не согласна с тем, что мы будем наблюда-
телями. Мы можем выдвинуть своего пред-
ставителя»,— обратилась она к зрителям. 
Депутат выступила «как коренная житель-
ница Сахалинской области»: «При вашей 
поддержке необходимо собрать подписи 
и пройти муниципальный фильтр, кото-
рый предполагает более 30 человек депу-
татов местного самоуправления (в регио-
не установлена максимальная планка му-
ниципального фильтра в 10%.— „Ъ“)». Го-
спожа Иванова также напомнила, что уже 
участвовала в губернаторских выборах в 
2015 году. Она получила 20,27% голосов, 
тогдашний врио главы области Олег Коже-
мяко — 67,8%.

Кадровая комиссия ЦК КПРФ ранее об-
суждала двух кандидатов в губернаторы Са-
халинской области: Алексея Корниенко и 
Светлану Иванову (см. „Ъ“ от 17 апреля). В 
пользу кандидатуры господина Корниенко 
высказалась «большая часть партийного ак-
тива, в том числе муниципальные депута-
ты КПРФ», сказал „Ъ“ зампред ЦК КПРФ по 

кадровым вопросам Юрий Афонин. «Над-
еюсь, это (записанный видеоролик.— „Ъ“) 
была эмоциональная реакция Светланы 
Ивановой»,— отметил он, добавив, что 
окончательное решение по выбору канди-
дата в губернаторы будет принято президи-
умом ЦК в июне. Юрий Афонин сказал, что 
госпожа Иванова может быть «выдвинута 
в тройке кандидатов в сенаторы от канди-
дата КПРФ, как один из самых известных и 
уважаемых людей на острове». Среди саха-
линских коммунистов раскола «быть не мо-
жет», уверен зампред ЦК: «Для кандидата, 
которого выдвинет КПРФ, проблем с про-
хождением фильтра не будет».

Собеседник „Ъ“ в КПРФ полагает, что 
по ходу кампании Светлана Иванова «мо-
жет критиковать Корниенко»: «Если ей бу-
дет оказана административная поддержка 
со сбором подписей, это сработает на рас-
кол протестного электората». Правда, в от-
личие от партийного кандидата ей в таком 
случае потребуется не только пройти муни-
ципальный фильтр, но и доказать поддер-
жку граждан: собрать подписи 0,5% избира-
телей Сахалинской области. То есть более 
1885 человек.

Политолог Александр Пожалов утвер-
ждает, что в регионе более 50 депутатов от 
КПРФ: «Нюанс в том, что нужно не столько 
36 подписей муниципальных депутатов, 
сколько охватить 14 округов из 18. В таких 
ситуациях проще заблокировать несколь-
ко районов, если два партийных кандидата 
не договорились между собой». «Светлана 
Иванова более популярный и узнаваемый 
политик, чем Корниенко, которого в реги-
оне узнали только прошлой осенью, ког-
да он начал заниматься темой Курил, при 
этом у Ивановой есть давние проблемы с 
руководством обкома и областным партап-
паратом: ее несколько раз исключали из 
партии, а потом восстанавливали решени-
ем ЦК,— говорит господин Пожалов.— Во 
время выборов для достижения реально-
го результата Корниенко была бы важна ее 
поддержка. Но если и Иванова, и Корниен-
ко пойдут на выборы, то это грозит непро-
хождением муниципального фильтра обо-
ими кандидатами и дискредитацией офи-
циального кандидата КПРФ, если Ивано-
ва продолжит противопоставлять его „са-
халинскому народу“ и говорить о нем как 
о кандидате Москвы». Это, по мнению экс-
перта, было бы «идеальным сценарием для 
штаба Лимаренко».

Лиза Миллер,  
Максим Иванов

Реклама «Единой России» не продержалась до праздника
В Севастополе демонтировали почти все билборды партии

Севастопольские единороссы намере-
ны разобраться в причинах демонтажа 
серии билбордов, размещенных парти-
ей в городе к Дню Победы. Об этом зая-
вил „Ъ“ секретарь городской организа-
ции «Единой России» Дмитрий Саблин. 
Перед майскими праздниками сева-
стопольские власти демонтировали 
90 из 100 билбордов с рекламой партии. 
В пресс-службе правительства заверя-
ют, что дело не в политике, а в контроле 
законности установки рекламных кон-
струкций. 

Собеседник „Ъ“ в городской организа-
ции «Единой России» рассказал, что в кон-
це апреля в Севастополе партией было раз-
мещено 100 билбордов. На начало мая ока-
зались сняты порядка 90 из них. «Часть бы-
ла демонтирована, часть рекламные фир-
мы сняли сами, опасаясь за свою собствен-

ность»,— сказал источник „Ъ“ в партии. На 
первой серии билбордов были изображены 
герои первой героической обороны Севас-
тополя (Павел Нахимов, Владимир Корни-
лов, Даша Севастопольская и др.), их цитаты 
и слоган «Севастополь — гордость России!». 
На второй части был изображен лозунг «В 
единстве сила» и логотип партии. В мае их 
должны были сменить герои второй оборо-
ны Севастополя — Евгений Жидилов, Ни-
на Онилова, Мария Байда. Кроме того, сева-
стопольцев с 75-летием освобождения горо-
да от немецко-фашистских захватчиков (Се-
вастополь был освобожден 9 мая 1944 года) 
должны были поздравить ныне живущие 
ветераны — Владимир Болгари, Иван Патук, 
Борис Малько, Виктор Исаев и другие. «Но 
из-за сложившейся ситуации партия не смо-
гла поздравить севастопольцев с Днем Побе-
ды»,— посетовал собеседник „Ъ“ в партии.

В пресс-службе правительства Севасто-
поля „Ъ“ сообщили, что демонтаж билбор-
дов не связан с политикой. Исполнитель-
ная власть «не вмешивается» в осуществле-
ние предпринимательской деятельности, 
связанной с размещением «любой реклам-
ной продукции, включая политическую ре-
кламу». Вместе с тем госорганы осуществ-
ляют контроль над соблюдением законно-
сти установки самих рекламных конструк-
ций и в случае выявления незаконных объ-
ектов осуществляют их демонтаж «вне зави-
симости от характера рекламной продук-
ции». «Работа по выявлению фактов разме-
щения самовольных рекламных конструк-
ций носит системный характер. Так, за пе-
риод с 09.01.2019 по 30.04.2019 в адрес юри-
дических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей, незаконно разместивших ре-
кламные конструкции, направлено 344 

предписания о демонтаже рекламных кон-
струкций»,— сообщили „Ъ“ в правительст-
ве. С начала года в Севастополе выполнен 
демонтаж 785 незаконных конструкций: 92 
рекламных и 69 информационных. В 2018 
году были демонтированы 1397 конструк-
ций (в том числе 302 рекламные). Губерна-
тор Севастополя Дмитрий Овсянников на 
запрос „Ъ“ пока не ответил.

Секретарь севастопольского отделения 
«Единой России» Дмитрий Саблин расска-
зал „Ъ“, что ему известно о демонтаже бил-
бордов, однако его «не было в Севастополе», 
поэтому детально он в ситуации пока не ра-
зобрался. «Я завтра (6 мая.— „Ъ“) утром бу-
ду в Севастополе. Думаю, подробно разбе-
русь»,— сказал господин Саблин. 

Спикер заксобрания Севастополя и пер-
вый заместитель секретаря городской ор-
ганизации «Единой России» Екатерина Ал-

табаева сказала „Ъ“, что не знает обстоя-
тельств размещения билбордов. «Мы пони-
маем, что идет предвыборная борьба, хотя 
выборы (в сентябре в Севастополе пройдут 
выборы в заксобрание.— „Ъ“) еще не нача-
лись. Если запрещают именно то, что выве-
сила „Единая Россия“, то это немного стран-
но. Потому что у нас губернатор — член пар-
тии „Единая Россия“, и мы должны вместе, 
наверное, участвовать в одной предвыбор-
ной кампании»,— сказала Екатерина Алта-
баева. Депутат Госдумы РФ и первый зам-
пред секретаря севастопольского отделе-
ния единороссов Дмитрий Белик ранее в 
комментарии «Life.ru» предположил, что 
«руководство города делает ставку на дру-
гую политическую силу» перед предстоя-
щими выборами в заксобрание.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Россия рассматривает виды исключения
Она готова прекратить сотрудничество с Советом Европы

Россия «рассматривает все варианты 
развития событий» относительно воз-
можного выхода из Совета Европы (СЕ) 
и Европейской конвенции по правам че-
ловека, заявил российский постпред 
при СЕ Иван Солтановский. Российские 
парламентарии готовы покинуть евро-
пейские структуры, так как «не прини-
мают участия в выработке их правил 
 игры». Комитет министров СЕ должен 
рассмотреть вопрос об исключении Рос-
сии из организации за неуплату взносов 
в июне, но, скорее всего, затянет приня-
тие решения, полагают эксперты.

На вопрос, прорабатывает ли Россия ва-
рианты выхода из Европейской конвенции 
по правам человека и СЕ, «если сторонам в 
этом году не удастся выйти на компромисс», 
постпред РФ Иван Солтановский заявил, что 
Москва «рассматривает все варианты раз-
вития событий», в том числе «с точки зре-
ния их внешнеполитических последствий 
как для России, так и для международных 
отношений на европейском континенте». 
При этом он отметил, что «во всех органах 
СЕ, кроме Парламентской ассамблеи Совета 
Европы (ПАСЕ), ведется конструктивное со-
трудничество», в том числе в сфере «проти-
водействия фальсификации лекарственных 
средств, коррупции, отмыванию денег». Ин-
тервью господина Солтановского «РИА Но-
вости» было опубликовано в день 70-летия 
основания СЕ.

Совет Европы — старейшая на континен-
те межправительственная организация, в ее 
структуру входят Комитет министров, Пар-
ламентская ассамблея и Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ). Права россий-
ской делегации в ПАСЕ ограничили в 2014–
2015 годах в связи с присоединением Кры-
ма: делегаты потеряли право голоса, были 
отстранены от участия в работе руководя-
щих органов ассамблеи и в миссиях наблю-
дателей. Власти РФ в знак протеста приоста-
новили свое участие в работе ассамблеи, а с 
2017 года перестали платить в СЕ членские 
взносы. По уставу СЕ, если страна-член «не 
выполняет свои финансовые обязательства» 
в течение двух лет, министры могут приоста-
новить ее членство до тех пор, пока эти обя-
зательства не будут выполнены. Двухлетний 
период истекает для Москвы в июне 2019 го-
да. Дефицит бюджета организации на нача-
ло 2018 года составил €18 млн. Долг России 
перед СЕ составляет €60 млн. Если объявле-
ние о выходе будет сделано до конца сентя-
бря — Россия покинет СЕ уже в конце 2019 
года. Если решение примут позже — то в 
конце 2020 года.

Кроме того, Россия может выйти из СЕ са-
ма, не дожидаясь решения Комитета минис-
тров. О том, что Москва рассматривает такой 
сценарий, 20 сентября 2018 года заявляла на 
встрече с председателем ПАСЕ Лилиан Мори 
Паскье спикер Совета федерации Валенти-
на Матвиенко: «Мы устали быть мальчиками 
и девочками для битья. У нас созревает вну-
треннее решение выйти из Совета Европы». 
Не исключал этот вариант и спикер Госдумы 
Вячеслав Володин в октябре. Тогда же глава 
российского МИДа Сергей Лавров о перспек-
тивах исключения РФ из СЕ заявил: «Мы им 
такой радости не доставим, мы уйдем оттуда 
сами». Однако 12 марта этого года господин 
Лавров называл «провокацией» утверждения 
о твердом намерении России выйти из СЕ. По 
его словам, «русофобское меньшинство пы-
тается всех убедить, что Россия уже махнула 
рукой на Совет Европы и решила твердо из 
него выходить», за этим «стоят прежде всего 
наши британские коллеги, украинские сосе-
ди и три-четыре страны, традиционно следу-
ющие русофобской линии Вашингтона».

Потенциальный выход России из СЕ ста-
вит множество вопросов, в том числе о ее 
участии в конвенциях организации. Как пи-
сал „Ъ“ 28 января, если Россия выйдет из СЕ, 
она точно не сможет участвовать в несколь-
ких конвенциях, присоединиться к кото-
рым могут только страны-члены. Главная из 
них — Европейская конвенция по правам 
человека, на основании которой в России 
введен мораторий на смертную казнь. Кро-
ме того, граждане России больше не смогут 
подавать жалобы в ЕСПЧ. Отметим, что 2018 
году Россия лидировала в ЕСПЧ по числу жа-
лоб граждан, их число за последние три года 
удвоилось: 12,2 тыс. против 6 тыс. в 2015-м 
(см. „Ъ“ от 25 января).

Неясно, должна ли будет Россия выпла-
тить СЕ не уплаченные за два года взносы. Во-
прос с выплатой «сложный», говорит доцент 
кафедры европейского права МГИМО Нико-

лай Топорнин: «Даже Британия, которая пы-
тается выйти из ЕС, признала, что она должна 
будет заплатить £39 млрд. Потому что продол-
жается работа проектов всевозможных, не 
все так просто. Грецию (прекращала членст-
во в СЕ в 1970 году, во времена военной дикта-
туры.— „Ъ“) тоже обязали выплатить долг. С 
другой стороны, как заставить Россию запла-
тить, если она не захочет? В уставе нет ника-
ких жестких процедур наказания за это. Устав 
вообще писался так, что вступление в СЕ до-
бровольное. Вероятно, СЕ будет обращаться в 
суд общей юрисдикции в Страсбург».

«РФ нужно выйти из состава Совета Евро-
пы, так как мы не принимаем участия в вы-
работке правил игры, принятых в этой ор-
ганизации»,— считает глава думского ко-
митета по делам СНГ, евразийской интегра-
ции и связям с соотечественниками Леонид 
Калашников. С ним согласен и первый зам-
пред комитета Госдумы по международным 
делам Дмитрий Новиков (КПРФ). Российская 
судебная система несовершенна и наличие 
дополнительных гарантий для граждан РФ 
«было бы неплохой историей», полагает ком-
мунист, но «европейские структуры все ча-
ще сами изменяют принципам и идеалам 
правосудия»: «Примером тому было судили-
ще над Милошевичем».

Член литовской делегации ПАСЕ Эгиди-
юс Варейкис полагает, что для выхода из сло-
жившейся ситуации «Россия должна прекра-
тить транслировать информацию о том, что 
ее исключили из ПАСЕ»: «Неучастие России 
в сессиях ПАСЕ — это решение российской 
стороны. Россия должна понять, что на нее 
наложили санкции и ограничили ее мандат, 
чтобы подтолкнуть ее к диалогу, а не к одно-
сторонним шагам». ПАСЕ в этом случае при-
няла бы во внимание «готовность россий-
ской делегации сотрудничать, менять свои 
решения и принимать новые, создавать ме-

ханизмы для диалога и урегулирования не-
допониманий», говорит он: «Я понимаю, 
что России, Украине, Грузии сложно идти на 
компромиссы, однако найти общее реше-
ние возможно».

Зампред фракции «Альянс либералов и 
демократов за Европу» в ПАСЕ Альфред Хеер 
отмечает, что в СЕ «продолжаются дискуссии 
о ситуации, связанной с Россией». «На прош-
лой сессии была принята резолюция „Роль и 
миссия Парламентской ассамблеи: глобаль-
ные вызовы будущего“ (ее автором был гол-
ландский депутат Тини Кокс, в документе 
предусмотрено создание альтернативного 
механизма введения санкций против стран-
членов.— „Ъ“). Несмотря на то что она не свя-
зана напрямую с Россией, в ней содержится 
предложение по развитию взаимодействия 
между Комитетом министров СЕ и ПАСЕ, и 
это может послужить выходом из сложив-
шейся ситуации».

Если же все же Россия будет исключена 
«за нарушение устава» либо же покинет ор-
ганизацию сама, то будет потеряна «важней-
шая площадка для продвижения наших соб-
ственных проектов и инициатив», полага-
ет Николай Топорнин. Вместе с тем эксперт 
отмечает, что, хотя рассмотрение вопроса о 
членстве России в ЕС из-за неуплаты член-
ских взносов намечено на июнь, «юридиче-
ски есть возможность переносить» его «до 
бесконечности». «Я полагаю, что в июне не 
случится драматического финала. Но, ду-
маю, России будут поставлены некие новые 
условия»,— резюмирует он.

Главный редактор научно-аналитическо-
го журнала «Бюллетень Европейского суда по 
правам человека» Юрий Берестнев напоми-
нает, что в мае Финляндия передает предсе-
дательство в Комитете министров Франции. 
«Я себе не представляю при всех сложных от-
ношениях с Макроном, что французы высту-
пят инициаторами исключения России из-
за неуплаты,— сказал он „Ъ“.— Они будут 
тянуть время. Кто будет следующий? Грузия 
в ноябре. И французы будут грузинам гово-
рить: вот вы и разбирайтесь с этим со всем».

Наталья Корченкова,  
Екатерина Мареева,  
Екатерина Гробман,  
Софья Самохина

Российская сторона снова 
задумалась о своем месте 
в Совете Европы (на фото слева — 
постпред РФ в СЕ  
Иван Солтановский, справа — 
генсек СЕ Турбьёрн Ягланд)   
ФОТО PERMANENT REPRESENTATION  
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Благословенный  
месяц Рамадан
В первый день Благословенного месяца Рамадан, 
наступившего в ночь на 6 мая 2019 года, привет-
ствую ваш предстоящий пост и прошу Всевышнего 
Аллаха принять его. Мусульмане знают, что месяц, 
в котором началось ниспослание Священного 
Корана, должен пройти для нас в осмыслении того, 
насколько жизнь каждого из нас соответствует 
духу и требованиям Священного Писания Ислама, 
в размышлении о смысле нашей земной жизни, 
готовящей нас к жизни вечной. Месяц Рамадан — 
подготовка к тому, чтобы и во все остальные месяцы 
и годы нашей жизни мы избегали ошибок, исполняли 
свой религиозный долг, что приблизит нас к Всевыш-
нему, позволит надеяться на Его милость и Мило-
сердие. Это время, которое мы целиком посвящаем 
глубокому познанию Всевышнего Аллаха и Его Сло-
ва. Пост, заключающийся в отказе от приема пищи 
и питья в течение светового дня, предполагает еще 
большее усердие в деле служения Всевышнему 
Аллаху, поклонении Ему, раскаянии в совершенных 
нечаянных грехах. Главная Книга мусульман доводит 
до нас слова Всевышнего о том, что месяц Рамадан, 
в который Священный Коран «был ниспослан в руко-
водство для людей и как разъяснение прямого пути 
и различения,— и вот, кто из вас застает этот месяц, 
пусть проводит его в посту» (2:185). Рамадан — это 

месяц, в который началась посланническая деятель-
ность Пророка нашего Мухаммада (да Благословит 
Его Аллах и Приветствует). Рамадан, пост этого ме-
сяца — это время духовного очищения, время, когда 
наша душа, наш ум открываются свету праведного 
пути. В этот месяц мусульмане свершают праведные 
деяния, проявляя еще большее милосердие ко всем 
людям и особенно к обездоленным и нуждающим-
ся. Для российских мусульман, для каждого из нас 
пост месяца Рамадан — это испытание крепости 
нашей веры, милосердия наших сердец, чистоты 
наших помыслов и благородства наших поступков. 
Ислам не ограничивает человека лишь исполнением 
религиозных обязанностей, наша религия призывает 
всех верующих быть активными членами общества, 
принимать многообразие мира. Ислам учит, что 
наличие на земле разных народов с их своеобрази-
ем языков, культур, традиций установлено Всевыш-
ним, Аллахом: «О люди! Воистину, создали Мы вас 
мужчинами и женщинами и сделали народами 
и племенами, чтобы вы познавали друг друга. Ведь 
самый благочестивый из вас перед Аллахом тот, кто 
наиболее богобоязненный» (49:13). Мы, россий-
ские мусульмане, помним и гордимся, что являемся 
частью большой семьи народов, и важно, чтобы 
в этой семье всегда царили мир и согласие. И мы, 
мусульмане, знаем и помним, как важен межнацио-
нальный и межрелигиозный мир в России, сердцеви-
ной которого является проверенное веками братство 
православных, мусульман и представителей других 
традиционных религий нашей страны. Единство 
и братство усилий важны во все времена. И да будет 
мир над вами, милость Аллаха и Его благоволение, 
и да будет принят наш пост и наши благие деяния. 
Молю Всевышнего даровать всем нам мир и ра-
дость, счастье и здоровье, успех и благополучие, 
милость и благоденствие!

Равиль Гайнутдин, 
председатель  
Совета муфтиев 
России и Духовного 
управления  
мусульман РФ, 
муфтий шейх

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 6 мая 2019 №77/П   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, сегодня в Мосгорсуде будет рассмо-
трена апелляционная жалоба донецкого предпринимателя 
Сергея Колесникова на решение Хамовнического суда столи-
цы. Тот отказал бизнесмену в исках к структурам крупнейшего 
российского производителя детского питания — группы ком-
паний (ГК) «Сивма», работающей под брендом «Бабушкино лу-
кошко». Господин Колесников требовал взыскать с двух ком-
паний «Сивмы» более полумиллиарда рублей на основании 
якобы приобретенных им векселей, выпущенных в 2013 го-
ду. Эта история стала основанием для возбуждения уголовно-
го дела о попытке рейдерского захвата ГК, в рамках которого 
бизнесмен был объявлен в розыск.

Хамовнический райсуд Москвы вынес решение по граждан-
скому иску донецкого бизнесмена Сергея Колесникова 7 сентября 
прошлого года. Предприниматель требовал взыскать с компаний 
ООО «Торговый дом Слащева» и ООО СТК-С более 562 млн руб. Го-
сподин Колесников утверждал, что в марте 2017 года за 1 млн руб. 
приобрел ценные бумаги у еще одной аффилированной с ГК компа-
нии — ОАО «Завод детского питания „Фаустово“». Сами же векселя, 
по версии истца, были эмитированы в июле 2013 года «Торговым до-
мом Слащева», а авалистом (поручителем) по ним выступило ООО 
СТК-С. Позже «Торговый дом Слащева» якобы расплатился этими бу-
магами с заводом «Фаустово» по долгу за поставку продукции. Госпо-
дин Колесников настаивал, что он в этой истории являлся добросо-
вестным приобретателем.

В суде, однако, эта версия подтверждения не нашла. В частно-
сти, давший показания бывший генеральный директор ООО СТК-
С Сергей Ставский сообщил, что векселя были оформлены задним 
числом в 2017 году, тогда же он проставил авали на ценных бума-
гах. По словам экс-гендиректора, оформить липовые поручительст-
ва его уговорил бывший генеральный директор ООО «Торговый дом 
Слащева» Александр Поленякин, который и был инициатором этой 
схемы захвата предприятия.

Как выяснилось в суде, сам истец Сергей Колесников оказался от-
нюдь не добросовестным приобретателем — он также активно уча-
ствовал в подготовке фальшивок. В частности, именно он предло-
жил, чтобы господин Ставский подписал векселя гелиевой ручкой, 
в таком случае экспертам будет трудно определить, что документы 
изготовлены намного позднее 2013 года.

Вексельная история, как ранее рассказывал „Ъ“, всплыла после 
того, как руководство ГК освободило от занимаемых должностей не-
скольких руководителей предприятий, подконтрольных холдингу,— 
Александра Поленякина, Владислава Тарасьяна и Сергея Ставского. 
Не найдя реальных подтверждений существования векселей, а также 
каких-либо заложенностей одних структур ГК перед другими, руково-
дители «Сивмы» обратились в арбитражные суды и правоохранитель-
ные органы. По их мнению, афера преследовала две цели: отомстить 
бывшему работодателю — владельцу ГК «Сивма» Василию Лабзину, а 
также компенсировать неполученные «золотые парашюты».

Между тем в ходе процессов в арбитражных судах Москвы и Мо-
сковской области выяснилось, что бывший генеральный директор 
ОАО «Завод детского питания „Фаустово“» Владислав Тарасьян без вся-
ких оснований вписал себя в реестр ценных бумаг компании в ка-
честве единственного акционера, а также изготовил решение сове-
та директоров, которым продлил свои полномочия в качестве гене-
рального директора еще на три года. «Захват Тарасьяном ОАО „Завод 
детского питания «Фаустово»“ позволил рейдерам вывести векселя из 
внутрихолдингового оборота путем продажи их Сергею Колеснико-
ву всего за 1 млн руб. Причем вначале векселя были переданы Сергею 
Колесникову вообще без встречного предоставления, деньги посту-
пили на счет компании-продавца только после того, как векселя бы-
ли предъявлены к оплате и после обращения представителей „Сив-
мы“ в полицию с заявлением о факте мошенничества. Очевидно, что 
это было сделано для создания перед судом видимости возмездной 
сделки»,— прокомментировал „Ъ“ ситуацию адвокат Роман Кандау-
ров, представляющий интересы группы компаний «Сивма». Позиция 
юриста совпала и с мнением судьи Хамовнического суда Натальи Ше-
вьевой. «Передача векселей на столь значительную сумму лицу, вхо-
дящему в группу компаний, без контроля за ними, с последующим 
отчуждением их стороннему лицу в отсутствие соответствующих фи-
нансово-экономических показателей для этого противоречит здраво-
му смыслу»,— отметила она в своем решении.

Тем временем московская полиция в 2017 и 2018 годах по фактам 
мошенничества возбудила два уголовных дела. Первое — о попытке 
рейдерского захвата ГК «Сивма» (ст. 30 и ст. 159 УК РФ). В его рамках 
Сергей Колесников в начале этого года объявлен в розыск (на гра-
жданском процессе он никогда не появлялся). Второе — о хищении 
акций завода «Фаустово» в отношении Владислава Тарасьяна. Ему об-
винение на данный момент не предъявлено. «Мы надеемся не толь-
ко на справедливое решение гражданского суда, но и на то, что след-
ственные органы доведут оба уголовных дела до логического завер-
шения»,— сказал „Ъ“ адвокат Роман Кандауров.

Алексей Соковнин

В «Бабушкином 
лукошке» не нашлось 
места для векселей
Донецкому бизнесмену отказали  
в исках к структурам «Сивмы»

В конце 2018 года президент Владимир 
Путин поручил главам регионов выстраи-
вать систему паллиативной помощи в ре-
гионах, в марте к ее созданию подключил-
ся «Общероссийский народный фронт» 
(ОНФ), начав экспертные поездки по реги-
онам. Ключевую роль в этом процессе иг-
рает директор московского Центра пал-
лиативной помощи, член центрального 
штаба ОНФ и учредитель благотворитель-
ного фонда помощи хосписам «Вера» Нюта 
Федермессер. В одной из поездок она рас-
сказала спецкорреспонденту „Ъ“ Ольге 
Алленовой о том, почему система паллиа-
тивной помощи до сих пор не построена.

— Правильно ли я вас понимаю — палли-
ативной помощи в стране все еще нет?
— Я еще раз убедилась в том, что рост числа 
паллиативных коек и объема оказания пал-
лиативной помощи в стране — это большой 
мыльный пузырь. Койки есть. Они заняты. А 
помощи нет. Люди действительно умираю-
щие, люди, которые нуждаются в помощи в 
конце жизни, эту помощь не получают. Они 
находятся дома, страдают дома, умирают до-
ма. Вот мы с вами были в одном районе, где 
нам дали официальные цифры: 286 человек 
в прошлом году умерли от рака. А сколько из 
них умерли в хосписе? Семь. А остальные 279 
умерли дома или в реанимации.

— И при этом на дому помощи тоже нет.
— Никаких паллиативных выездных служб, 
никакие скорые к ним не едут — район не-
большой, все знают, что вот там и там лежат 
онкобольные в терминальной стадии, чего к 
ним ехать? Чем им поможешь?
— Почему не меняется ситуация? Вроде 
бы столько сил уже вложено, а люди уми-
рают без помощи.
— Думаю, тут во многом виновата наша 
исконно русская черта — лизоблюдство, же-
лание польстить руководителю, страх рас-
строить начальство. Главный врач врет, что 
у него все хорошо, чтобы начальство не рас-
страивалось. Он пишет фейковый отчет, вме-
сто того чтобы сказать честно: у нас нет ре-
сурса или денег, у нас мало людей и надо пи-

сать очень много бумаг, мы не можем сни-
зить смертность, потому что для этого надо 
повысить уровень жизни и качество помо-
щи. У нас нет профсообщества в стране, мы 
не объединяемся, чтобы говорить правду, 
как это во всем мире происходит. У нас про-
фсоюзы — для голосований. Мы не говорим, 
что завтра забастуем и не выйдем на работу, 
потому что не может одна санитарка обслу-
живать 25 тяжелых больных и не может ока-
зываться медицинская помощь в паллиатив-
ном отделении в ДДИ, когда на медикамен-
ты выделено лишь 14 руб. в день. Они мол-
чат, потому что не хотят потерять работу, они 
молчат, потому что привыкли терпеть, мол-
чат, потому что в целом у нас народ привык к 
нищете и к бесправию. Привык молчать. Ну 
молчат — окей, я сама готова с учетом раз-
ных договоренностей и данных мне полно-
мочий все это рассказать губернатору или 
министру. Но вообще — грустно. Иногда по-
ражаюсь самой себе, почему я не плюю на 
все это и не отворачиваюсь. Ну занималась 
бы дальше своим фондом. Своим центром 
московским. Каждый вечер я так думаю, а 
утром встаю и понимаю, что вполне есть си-
лы и желание двигаться дальше. 
— Мы с вами были в детском доме-ин-
тернате, в доме ребенка, в больнице, и 
везде есть паллиативные дети и взро-
слые. Для каждого типа учреждения 

нужна какая-то своя программа оказа-
ния паллиативной помощи?
— Способ отнесения человека к определен-
ной категории нуждающихся должен быть 
везде единый. Мы все должны говорить на 
одном языке. Вот куда бы мы с вами ни по-
ехали, если я скажу, что температура — 13 
градусов по Цельсию, вы сразу поймете, что 
прохладно, надо куртку накинуть. Это такой 
код, стандарт. Есть международные шкалы 
боли, когнитивных нарушений, двигатель-
ной активности, и мы можем научиться ими 
пользоваться, как азбукой Морзе. Мы можем 
научиться говорить на одном языке. Вот зво-
нит врач скорой в больницу и говорит: «Я 
привезу к вам мужчину, по Бартель столько-
то баллов, по шкале боли — столько-то, по 
PPS — столько-то». И все, больница уже пони-
мает, кого везут. То есть должна быть единая 
система оценки и единый механизм мар-
шрутизации — во всех субъектах одинако-
вая система сбора данных, одинаковая сис-
тема отчетности, одинаковая система типи-
зации и единое окно, куда поступают и где 
хранятся эти данные, где они актуализиру-
ются и где составляются маршруты для паци-
ентов. А уже сама инфраструктура, сами мар-
шруты в зависимости от денег и специфики 
субъекта будут разные. 

Ну и конечно, у нас должна быть единая 
философия. Если есть пациент — ребенок 

или взрослый, за которым можно в принци-
пе ухаживать дома, то он должен оставаться 
дома, в этом суть хосписной философии. Что 
такое паллиативная помощь? Это наше пра-
во на домашний уют и заботу до конца жиз-
ни. Право на то, чтобы не было больно, стыд-
но и одиноко. И только тогда, когда нет воз-
можности находиться дома, когда твое оди-
ночество тотально и ты просто не имеешь 
близких людей рядом, когда не удается спра-
виться с нарастающими симптомами болез-
ни дома, когда надо дать имеющимся родст-
венникам передышку, потому что они тоже 
имеют право на слабость,— вот в таких слу-
чаях нужно забирать пациента в стационар. 

Из-за того что у нас в стране нет помощи 
на дому, мы вынуждаем семью или отдать 
своего инвалида в интернат, или быть силь-
ными и тащить все самостоятельно. Почему 
мама должна быть сильной, если у нее ребе-
нок больной? Она имеет право на слабость, 
пускай сильными будут профессионалы во-
круг нее. И развитие паллиативной помощи 
на дому позволит нам всем оставаться людь-
ми. Если ты слабый, будь слабым, ты не дол-
жен ломать себя ради того, чтобы тянуть свое-
го родственника, а потом в результате начать 
ненавидеть и его, и себя, и весь мир вокруг.
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«В существующей в нашей стране системе болезнь — это преступление»
Директор московского Центра паллиативной помощи Нюта Федермессер о программе «Регион заботы»  
и о том, что нужно для ее реализации

Как стало известно „Ъ“, неожиданный ход 
сделала защита бывшего генерального дирек-
тора ОАО «МиГ-Рост» Алексея Озерова, осу-
жденного недавно на 9,5 года колонии по де-
лу о мошенничестве с имуществом компании. 
Адвокаты направили главе Следственного ко-
митета России (СКР) Александру Бастрыки-
ну письмо с просьбой разобраться, почему его 
ведомство опубликовало сообщение о приго-
воре до того, как он вступил в законную силу. 
По мнению защиты, такая публикация наруша-
ет принцип презумпции невиновности и может 
оказать давление на апелляционную инстан-
цию Мосгорсуда. Между тем адвокаты всерь-
ез рассчитывают добиться отмены приговора, 
поскольку уверены, что суд первой инстанции 
не учел их доводы в пользу невиновности го-
сподина Озерова.

В заявлении, которое на имя Александра Ба-
стрыкина (копия имеется у „Ъ“) направила защита 
господина Озерова, отмечается, что приговор быв-
шему гендиректору «дочки» госкорпорации «МиГ» 
— ОАО «МиГ-Рост» был оглашен 1 апреля этого го-
да, а уже на следующий день на сайте СКР был опу-
бликован пресс-релиз об этом событии. На тот мо-
мент, отмечает защита, ни ей, ни осужденному еще 
не было выдано на руки письменное судебное ре-
шение. Таким образом, источник информации о 
приговоре, полагают адвокаты, следует считать 
неофициальным, а потому СКР не должен был да-
вать на этот счет официальных сообщений. Отме-
тив несколько противоречий, которые, по их мне-
нию, содержатся в сообщении СКР и материалах 
уголовного дела, адвокаты отдельно подчеркнули, 
что приговор в законную силу не вступил, поэтому 
по закону господин Озеров все еще считается неви-
новным. Защита считает, что публикация на сайте 
следственного ведомства подрывает деловую ре-
путацию клиента, и просит господина Бастрыки-
на провести проверку.

В беседе с „Ъ“ один из адвокатов добавил, что пу-
бликация о приговоре до его вступления в закон-
ную силу, по его мнению, недопустима еще и по-
тому, что может оказать давление на апелляцион-
ную инстанцию. Между тем защита господина Озе-

рова рассчитывает добиться отмены решения пер-
вой инстанции — Савеловского суда столицы, ко-
торый назначил экс-гендиректору ОАО 9,5 года ли-
шения свободы.

Напомним, экс-гендиректору СКР инкримини-
ровал два эпизода мошенничества в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), легализацию пре-
ступных доходов (ст. 17.1) и злоупотребление пол-
номочиями (ст. 201). По версии СКР, господин Озе-
ров незаконно организовал и профинансировал 
приобретение учредительных документов ООО 
«Бизнес-Актив», после чего в 2004 году подписал 
с этой фирмой заведомо убыточные договоры ку-
пли-продажи принадлежавших «МиГ-Рост» зданий. 
Кроме того, говорится в уголовном деле, господин 
Озеров с сообщниками создал несколько офшор-
ных фирм, с одной из которых подписал заведомо 
убыточный договор об аренде земельного участ-
ка своего ОАО. Этим, по материалам дела, он злоу-
потребил своими полномочиями гендиректора. В 
результате этих действий в 2010 году Алексей Озе-
ров, по мнению следствия, незаконно приобрел 
«имущественный комплекс» в виде трех зданий и 
земельного участка, находившихся ранее в собст-
венности ОАО «МиГ-Рост». Легализация же состо-
яла в том, что топ-менеджер внес земельный уча-
сток в уставный капитал ООО «Поликарпова-Ин-
вест». Ущерб от этих операций следствие оценило 
почти в 200 млн руб.

Адвокаты бывшего топ-менеджера убежде-
ны, что следствие и суд первой инстанции не да-
ли должной правовой оценки их доводам в пользу 
невиновности господина Озерова. Напротив, счи-
тает защита, все доказательства следствия не вы-
держивают критики. В частности, наиболее уяз-
вимой адвокаты считают оценку имущества ОАО 
«МиГ-Рост», проведенную в рамках расследования 
дела. «Отметим, что земельный участок общей пло-
щадью 22 тыс. кв. м, о котором идет речь в уголов-
ном деле, в момент приватизации ОАО не принад-
лежал и ни в какой имущественный комплекс не 
входил,— говорят представители защиты.— Оцен-
щики вопреки здравому смыслу решили оценить 
этот земельный участок исходя из того, что он мо-
жет быть использован для строительства жилья 

премиум-класса. И это при том, что он находится в 
санитарной зоне ОКБ Сухого, по его краю проходи-
ла железная дорога и т. п.». 

Совершенно неприемлемыми считают адвока-
ты и результаты экспертизы стоимости трех при-
надлежавших ОАО зданий. Как говорит защита, 
привлеченные следствием эксперты делали оцен-
ку построенных несколько десятилетий назад объ-
ектов, исходя из нормативов износа жилых зда-
ний. Между тем, отмечают юристы, все три корпуса 
на всем протяжении своего существования были 
производственными, а в одном из них находился 
даже литейный цех, что приводило к еще больше-
му износу. Если же исходить из того, что речь идет 
о производственных корпусах, то, отмечают адво-
каты, согласно всем действующим нормативам, на 
2004 год их стоимость была фактически нулевой. 
Что изначально исключает версию об их заведомо 
убыточной продаже.

Кроме того, отмечает защита, следствие так и не 
предоставило документов, которые свидетельство-
вали бы о том, что господин Озеров лично прово-
дил те или иные сделки. В частности, все деловые 
операции с имуществом ОАО одобрял совет дирек-
торов в полном составе.

Защита также указывает, что по ходу процесса 
допускались многочисленные нарушения законо-
дательства. «Государственное обвинение, вслед за 
следователем, перечислило даже не все собранные 
по делу доказательства, просто обозначая листы де-
ла, при этом никак не анализируя содержащуюся 
в них информацию и не указывая четко ее значе-
ние,— сказал „Ъ“ один из адвокатов.— Хотя в по-
становлении пленума Верховного суда РФ от 5 мар-
та 2004 года четко говорится, что требуется не толь-
ко ссылка на источники доказательств, но и приве-
дение их содержания».

«Надеемся, что апелляционная инстанция вни-
мательно изучит доводы стороны защиты и даст 
критическую оценку так называемым доказатель-
ствам гособвинения, после чего отменит этот со-
вершенно несправедливый приговор»,— резюми-
ровал представляющий интересы господина Озе-
рова адвокат Игорь Андрианов.

Александр Александров

Имущество «дочки» МиГа 
оценят в апелляционном порядке
Защита настаивает на невиновности бывшего гендиректора ОАО «МиГ-Рост»

В то же время поломки до сих пор не приводи-
ли к возникновению аварийных ситуаций. Един-
ственная катастрофа SSJ 100 произошла в испыта-
тельном полете в 2012 году из-за ошибки пилоти-
рования. «Аэрофлот» — крупнейший эксплуатант 
SSJ 100 с 50 бортами в своем парке (считая сгорев-
ший в Шереметьево). Как рассказал „Ъ“ источник 
в авиационной промышленности, потерпевший 
крушение SSJ 100 (заводской номер 95135, реги-
страция RA-89098) был произведен на заводе в 
Комсомольске-на-Амуре и был передан «Аэрофло-
ту» в непосредственную эксплуатацию в сентябре 
2017 года. Это был второй борт, приобретенный 
авиакомпанией в операционный лизинг по дого-
вору с «ВЭБ-лизингом», и 32-я по счету машина, ку-
пленная «Аэрофлотом», уточнил собеседник „Ъ“. 
По его информации, до вчерашнего дня у этого са-
молета был только один серьезный отказ: в янва-
ре 2018 года во время снижения у него не выпу-
стились закрылки. Однако тогда все завершилось 
благополучно. В остальном этот борт, названный 
в честь башкирского поэта Мустая Карима, имел 
относительно небольшой налет (не более семи ча-
сов в сутки), а сам он совершал преимуществен-
но короткие — не более двух часов — перелеты.

По словам собеседников „Ъ“, Росавиация на ос-
нове предварительного анализа обстоятельств ка-
тастрофы может принять решение о временном 
ограничении эксплуатации SSJ 100, при нали-
чии соответствующих оснований решение может 
быть принято уже 6 мая. Генеральный директор 
Friendly Avia Support Александр Ланецкий отмеча-

ет, что ситуация может негативно сказаться на ре-
путации и эксплуатанта, и производителя SSJ 100, 
но рынок будет делать выводы по итогам расследо-
вания. Решение Росавиации об ограничении экс-
плуатации SSJ, если оно будет принято, также бу-
дет сигналом для отрасли, добавляет он.

Президент России Владимир Путин поручил ра-
зобраться в причинах катастрофы, происшедшей 
в воскресенье с SSJ в аэропорту Шереметьево. Об 
этом сообщил пресс-секретарь главы государства 

Дмитрий Песков. «Даны все поручения по проведе-
нию максимально тщательного расследования, не-
обходимые поручения, чтобы выяснить причину 
этого авиапроисшествия,— сообщил господин Пе-
сков.— Президент глубоко соболезнует всем тем, 
кто потерял своих близких в результате этой ави-
акатастрофы».

Иван Сафронов,  
Герман Костринский,  
Алексей Соковнин

Superjet сгорел при посадке

К О Н Т Е К С Т Ч П  С  С А М О Л Е Т А М И  S U K H O I  S U P E R J E T  1 0 0

9 мая 2012 года близ Джакарты (Индонезия) в ходе демонстрационного полета врезался в склон горы предсерийный 
экземпляр SSJ 100, принадлежавший компании «Гражданские самолеты Сухого». Погибли все находившиеся на борту 45 человек. 
Причиной катастрофы была признана ошибка пилотирования.

11 апреля 2013 года на SSJ 100 «Аэрофлота» после вылета из Дрездена в Москву сработала сигнализация падения  
давления в кабине. Самолет совершил посадку в аэропорту Дрездена. Осмотр показал, что по ошибке наземного персонала 
был не до конца закрыт декомпрессионный клапан грузовой двери одного из грузовых отсеков.

21 июля 2013 года в аэропорту Кефлавик (Рейкьявик, Исландия) в ходе сертификационных испытаний предсерийный экземпляр 
SSJ 100 приземлился с убранным шасси. На борту находились пять человек, один получил травмы. У самолета был повре-
жден правый двигатель. После ремонта он продолжил полеты.

13 июня 2015 года SSJ 100 «Аэрофлота», летевший из Москвы в Дрезден, был вынужден возвратиться в аэропорт  
вылета из-за отрыва панели обшивки пилона левого двигателя. Самолет благополучно приземлился в Шереметьево,  
никто не пострадал.

13 февраля 2014 года SSJ 100 «Аэрофлота», летевший по маршруту Москва—Одесса, вскоре после взлета был вынужден вер-
нуться в аэропорт вылета. При взлете у самолета оторвался капот левого двигателя. В результате срыва были повреждены 
пилон двигателя, предкрылок левой плоскости крыла и обшивка фюзеляжа по левому борту. Расследование показало, что в ходе 
наземного обслуживания авиатехник не закрыл капоты вентилятора двигателя.

10 октября 2018 года SSJ 100 авиакомпании «Якутия», летевший из Улан-Удэ в Якутск, после приземления в аэропорту назначе-
ния выкатился за пределы взлетно-посадочной полосы. Самолет получил повреждения стоек шасси, люди не пострадали. 
Причиной инцидента называлось обледенение полосы.

13 марта 2019 года SSJ 100, выполнявший рейс «Аэрофлота» из Москвы в Салоники, вернулся в Шереметьево  
из-за треснувшего лобового стекла.
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Четверо израильтян погибли в ре-
зультате запуска ракет из секто-
ра Газа. Здесь такого не помнят 
с 2014 года. Эскалация палести-
но-израильского конфликта была 
спровоцирована палестинским 
движением «Исламский джихад» 
и привела к жертвам с обеих сто-
рон. Обострение ситуации прои-
зошло менее чем за две недели 
до открытия конкурса «Евровиде-
ние», который должен в этом году 
пройти в Тель-Авиве. 

В течение двух суток палестин-
ские движения «Хамас» и «Ислам-
ский джихад» запустили в сторону 
Израиля свыше 600 ракет, погибли 
четверо израильтян. В ответ Израиль 
нанес около 300 ударов по сектору Га-
за. Согласно официальным данным, 
погибли по меньшей мере 20 пале-
стинцев.

Две предыдущие эскалации во-
круг сектора Газа — в ноябре прош-
лого года и в марте этого — закончи-
лись соглашениями о прекращении 
огня, достигнутыми при посредни-
честве Египта. Мартовские соглаше-
ния многие израильские эксперты 
называют беспрецедентными. По 
данным СМИ, речь шла об увеличе-
нии промысловой зоны для пале-
стинских рыбаков до 15 миль, рас-
ширении объемов и номенклату-
ры ввозимых в Газу товаров, реали-
зации там проектов по реконструк-
ции под эгидой ООН. Обсуждался 
и перевод Катаром новых $15 млн на 
зарплаты жителям Газы. После пер-
вого транша в ноябре «Хамас» отка-
зался принимать деньги из-за жест-
ких условий контроля финансовых 
потоков, выдвинутых Израилем. Ка-
тар решил осуществить перевод де-
нег через ООН, но выплаты задержа-
лись из-за ооновской бюрократии. 
Это стало одним из поводов для но-
вой эскалации. 

В минувшую пятницу в ходе пят-
ничных протестов в секторе Газа под 
общим лозунгом «Великий марш воз-
вращения», ставших за последний 
год традиционными, снайпер «Ис-
ламского джихада» ранил двух изра-
ильских военнослужащих. Соглас-
но палестинской версии, так груп-
пировка выразила недовольство по 
поводу промедления в реализации 
мартовских договоренностей. «Пале-
стинцы чувствуют, что Израиль изде-
вается над ними и на самом деле не 

хочет снятия блокады с сектора Газа. 
Даже если будет достигнуто переми-
рие — оно будет хрупким. Ситуация 
будет накаляться вновь и вновь, по-
ка кардинально не будет решен во-
прос о снятии блокады с сектора Га-
за»,— сказал „Ъ“ один из вдохнови-
телей «Марша возвращения» Ахмед 
Абу Артема. В то же время жители 
в Газе на условиях анонимности ска-
зали „Ъ“, что устали от игр полити-
ков с обеих сторон конфликта. 

На ранение своих военнослужа-
щих Израиль практически сразу от-
ветил ударом по Газе. Первыми целя-
ми израильских военных, как обыч-
но, стали объекты «Хамаса». Как за-
явил в субботу пресс-секретарь из-
раильской армии Ронен Манелис, 
Израиль больше не готов мириться 
с неспособностью этого движения 
обуздать «Исламский джихад». 

Вчера премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху отдал приказ 
продолжать «массированные атаки 
против террористических элемен-
тов» и распорядился усилить вой-

ска, развернутые на границе с сек-
тором Газа. На юг была переброшена 
бронетанковая бригада. По данным 
„Ъ“, пока вопрос о наземной опера-
ции не стоит. Израиль предпочитает 
тактику сдерживания при помощи 
ударов с воздуха. В частности, в вос-
кресенье был ликвидирован Ахмед 
Худари, который отвечал за подполь-
ный перевод денег из Ирана пале-
стинским группировкам в Газу, и два 
члена «Исламского джихада». По не-
которым данным, «Хамас» запросил 
о прекращении огня. В этом заинте-
ресован и Израиль. В середине не-
дели страна отмечает самый глав-
ный праздник — День независимо-
сти, а еще через неделю в Тель-Ави-
ве должно пройти «Евровидение». 
Его организаторы говорят о продол-
жении подготовки к конкурсу. Но си-
туация может измениться, если об-
стрелы продолжатся. 

«Точечных операций по ликвида-
ции боевиков Израиль не проводил 
в секторе Газа уже несколько лет. Это 
серьезное предупреждение. Но и па-

лестинцы в состоянии увеличить ра-
диус обстрела. Следующие сутки ста-
нут критичными. Но очередное пре-
кращение огня или операция в сек-
торе Газа не решат проблемы. По-
сле жесткого удара по террористам 
нужно будет искать дипломатиче-
ские пути с привлечением арабских 
стран»,— сказал „Ъ“ израильский во-
енный аналитик Андрей Кожинов.

«Нынешний виток насилия был 
предсказуем. После того как Изра-
иль в первый раз дал добро на пере-
вод денег „Хамасу“, оставалось толь-
ко вопросом времени, когда терро-
ристы потребуют еще. Они не оста-
новятся. Сейчас на переговорах 
при посредничестве Египта выдви-
гались условия не только о прекра-
щении огня, но и требования эко-
номических послаблений. Так что 
за очередным прекращением огня 
обязательно наступит новая эскала-
ция»,— отметила в беседе с „Ъ“ восто-
ковед, бывшая депутат Кнессета Ксе-
ния Светлова.

Марианна Беленькая

Сектор Газа угрожает «Евровидению»
В ответ на ракетные удары боевиков израильтяне бомбардируют 
объекты «Хамаса» и «Исламского джихада»

Дональд Трамп подвергся в США 
жесткой критике за телефонный 
разговор с Владимиром Пути-
ным, который состоялся в пятни-
цу по инициативе американской 
стороны. „Ъ“ попытался разо-
браться, зачем президент США 
позвонил в Кремль, каковы ито-
ги беседы, ставшей самым про-
должительным телефонным об-
щением двух лидеров за время 
правления Трампа, и какое зна-
чение она будет иметь для от-
ношений двух стран. По мнению 
опрошенных „Ъ“ экспертов, по-
сле того как спецпрокурор Ро-
берт Мюллер не выявил сговора 
Дональда Трампа с Кремлем, хо-
зяин Белого дома пытается улуч-
шить отношения с Россией, так 
как главными угрозами для США 
считает Иран и Китай.

Новый телефонный разговор До-
нальда Трампа с Владимиром Пути-
ным прервал многомесячную пау-
зу в российско-американском диало-
ге на высшем уровне. После первого 
и пока единственного саммита в Хель-
синки в июле прошлого года в отно-
шениях двух президентов произошел 
откат. Их вторая встреча, планировав-
шаяся в ноябре прошлого года на сам-
мите G20 в Аргентине, не состоялась: 
из-за инцидента в Керченском проли-
ве ее отменил президент США.

В этой ситуации состоявшийся 
в минувшую пятницу полуторачасо-
вой марафон телефонной диплома-
тии стал самым неожиданным собы-
тием в отношениях двух стран за все 
время правления нынешней админи-
страции. Предельно широкая повест-
ка включала в себя обсуждение ситу-
ации в Венесуэле, на Украине, на Ко-
рейском полуострове, перспектив за-
ключения ядерного соглашения меж-
ду США, Россией и Китаем, а также пу-
тей увеличения объема российско-
американской торговли.

Еще одной темой, как сообщи-
ла пресс-секретарь Белого дома Сара 
Сандерс, стал краткий обмен мнени-
ями по вопросу об итогах расследова-
ния спецпрокурора Мюллера, так и не 
выявившего сговора Дональда Трампа 
с Кремлем.

При этом администрация в Вашин-
гтоне и лично Дональд Трамп прило-
жили все усилия, чтобы сделать пред-
мет новых переговоров с Владимиром 
Путиным максимально публичным.

Подробным изложением содержа-
ния беседы, которое обнародовала го-
спожа Сандерс, дело не ограничилось.

Сам Дональд Трамп в течение двух 
дней продолжал активно комменти-
ровать итоги своих переговоров с Вла-
димиром Путиным. Отвечая на вопро-
сы журналистов после встречи с пре-
мьер-министром Словакии Петером 
Пеллегрини, он напомнил, что в улуч-
шении отношений с Россией нет «ни-
чего плохого».

Вопреки утверждениям спецслужб 
США, неоднократно предупреждав-
ших, что после президентских выбо-
ров 2016 года Россия намерена «вме-
шаться» и в предстоящую избиратель-
ную кампанию 2020 года, Дональд 
Трамп заявил, что поверил словам 
Владимира Путина о том, что Кремль 
никогда не делал этого.

«Президент Путин сказал что-то 
о том, что это началось с горы, а закон-
чилось мышью. Он… с самого начала 
знал, что там не было никакого сгово-
ра»,— сообщил президент США. В Бе-
лом доме позднее уточнили, что Вла-
димир Путин «смеялся и хихикал», от-
вечая на вопрос о российском вмеша-
тельстве в избирательную кампанию.

Наибольшее внимание лидеры 
двух стран уделили кризису в Венесу-
эле, где на прошлой неделе группа во-
енных предприняла неудачную по-
пытку госпереворота. Венесуэла ста-
нет одной из главных тем перегово-
ров главы МИД РФ Сергея Лаврова 
и госсекретаря США Майка Помпео, 
которые пройдут 6–7 мая в рамках ми-
нистерского заседания Арктического 
совета в Хельсинки.

До разговора президентов Трам-
па и Путина позиции сторон по Вене-
суэле выглядели непримиримыми. 
Майк Помпео заявил, что Россия игра-
ет «дестабилизирующую» роль в этой 
стране. В свою очередь, Джон Болтон 
не скрывал возмущения присутст-
вием в Венесуэле российских воен-
ных. «Это наша сфера влияния, и там 
не должны вмешиваться русские. Это 
ошибка с их стороны. Это не приведет 
к улучшению отношений»,— преду-
предил он.

На этом фоне заявления самого 
Дональда Трампа о ситуации в Вене-
суэле и роли России прозвучали рез-
ким диссонансом с высказывания-
ми ключевых членов его команды. 
Так, по словам президента США, Вла-
димир Путин заверил его, что «не со-
бирается вмешиваться» в кризис в Ве-
несуэле. «Он не собирается вообще 
участвовать в событиях в Венесуэле, 
помимо того что он бы хотел, чтобы 

в Венесуэле произошло что-то пози-
тивное»,— сообщил Дональд Трамп.

Господин Трамп напомнил о теле-
фонном разговоре с Владимиром Пут-
ным в субботу, написав в Twitter, что 
он видит «невероятный потенциал 
для хороших / великолепных отноше-
ний с Россией». Беседа двух лидеров 
происходила считаные недели после 
того, как спецпрокурор Роберт Мюл-
лер представил свой доклад о предпо-
лагаемом вмешательстве России в вы-
боры президента США в 2016 году, 
не выявив сговора Дональда Трампа 
с Кремлем. Впрочем, противники До-
нальда Трампа не успокаиваются. Пе-
реговоры лидеров двух стран состоя-
лись в самый разгар нового скандала: 
выступая на слушаниях в Конгрессе 
США, генпрокурор Уильям Барр фак-
тически признал, что он принял реше-
ние не предъявлять президенту США 
обвинения в воспрепятствовании 
правосудию вопреки выводам, изло-
женным в докладе Роберта Мюллера. 
Позднее глава Минюста не пришел 
на слушания в юридическом комите-
те Палаты представителей, посвящен-
ные «российскому расследованию», 
после чего в Конгрессе призвали к от-
ставке генпрокурора.

По мнению опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, своим разговором с Влади-
миром Путиным глава Белого дома 
попытался проверить, насколько се-
рьезное сопротивление ему все еще 
способны оказать его оппоненты 
в преддверии начинающейся новой 
президентской гонки в США. Кро-
ме того, глава Белого дома пытается 
пересмотреть предыдущую концеп-
цию «оси зла», в которую в Вашинг-
тоне изначально включали Россию, 
Китай, Северную Корею и Иран. «До-
нальд Трамп действительно хочет 
улучшить отношения с Россией, так 
как настоящими угрозами для США 
он считает Китай и Иран. Дождав-
шись публикации доклада Мюллера, 
он решил выйти на связь с Кремлем. 
Разговор пока не вызвал той бурной 
реакции, какую он мог бы вызвать до 
того, как Роберт Мюллер сделал од-
нозначное заключение об отсутст-
вии сговора между кампанией Трам-
па и Кремлем»,— пояснил „Ъ“ про-
фессор Американского университе-
та в Вашингтоне Антон Федяшин.

«После провала саммита в Хельсин-
ки накопилось много проблем, осо-
бенно вокруг венесуэльского кризи-
са. Пока демократы в Конгрессе носят-
ся за генпрокурором, Дональд Трамп 
рассчитывает добиться каких-нибудь 
прорывов во внешней политике, учи-
тывая, что США уже переключились 
на президентскую кампанию 2020 го-
да. Он надеется на какой-нибудь ди-
пломатический прорыв, который ему 
может помочь достичь Россия, даже 
если это не будет прорывом непосред-
ственно в российско-американских 
отношениях»,— резюмирует эксперт.

Схожего мнения придерживается 
главный научный сотрудник Институ-
та США и Канады РАН Владимир Васи-
льев. «Переговоры Дональда Трампа 
и Владимира Путина стали еще одной 
иллюстрацией нынешнего состояния 
российско-американских отноше-
ний, которое можно определить как 
личностно-государственную асимме-
трию. На фоне деградации межгосу-
дарственных отношений между лиде-
рами двух стран сохраняется „личная 
химия“. Еще один фактор, который 
подталкивает Дональда Трампа к вы-
полнению одного из своих предвы-
борных обещаний 2016 года,— про-
должающееся российско-китайское 
сближение, категорически не устра-
ивающее Вашингтон. Гава Белого до-
ма рассчитывает, что Москва несколь-
ко дистанцируется от Пекина в случае 
нового сближения с Вашингтоном»,— 
считает Владимир Васильев.

Впрочем, директор ИМЭМО РАН 
Федор Войтоловский не видит осо-
бых предпосылок для нормализации 
российско-американских отношений 
и пересмотра американской концеп-
ции «оси зла» с последующим удале-
нием из нее России.

«Более уместно говорить о том, 
что Дональд Трамп будет и даль-
ше придерживаться по отношению 
к России и Китаю политики „двойно-
го сдерживания“. По версии Вашин-
гтона, Москва своими действиями 
в разных регионах мира — от Ближ-
него Востока до Латинской Амери-
ки — нарушила существовавшую ра-
нее монополию США на применение 
силы, поэтому военное сдерживание 
России останется одним из приори-
тетов. Однако при этом российский 
рынок не представляет для США осо-
бого интереса. В свою очередь, Ки-
тай — это экономический конкурент, 
который остается привлекательным 
рынком и при этом представляет со-
бой долгосрочную угрозу»,— резю-
мирует Федор Войтоловский.

Сергей Строкань;  
Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

Телефонная  
трубка мира
Зачем Дональд Трамп 
звонил Владимиру Путину

Избранный президент Украины  
Владимир Зеленский не смог 
согласовать с парламентом да-
ту своей инаугурации. Депута-
ты ждут от будущего главы госу-
дарства обещания не распускать 
Верховную раду — в противном 
случае они собираются назна-
чить инаугурацию на лето, и тог-
да президент не сможет распу-
стить Раду, поскольку закон не 
позволяет этого сделать менее 
чем за пять месяцев до парла-
ментских выборов. С подробно-
стями из Киева — корреспондент 
„Ъ“ Матвей Шиманов.

В субботу, 4 мая, Владимир Зе-
ленский встретился с представите-
лями парламентских фракций и ру-
ководством Верховной рады. Встре-
ча проходила за закрытыми дверя-
ми, однако перед ее началом сам го-
сподин Зеленский сообщил журна-
листам, что обсуждать с депутатами 
он собирается в первую очередь да-
ту собственной инаугурации. Для 
парламентариев это вопрос пер-
востепенной важности. По зако-
ну президент не может распустить 
парламент после 27 мая, поэтому 
многие депутаты не скрывают, что 
хотели бы отложить дату инаугура-
ции как минимум до 28 мая, что-
бы досидеть на своих местах до оче-
редных выборов, назначенных на 
27 октября. Президент же предла-
гает провести официальную цере-
монию его вступления в должность 
уже 19 мая.

Встреча за закрытыми дверями 
заявленной цели не достигла — 
дата проведения инаугурации так 
и не была определена. При этом, 
как свидетельствуют утечки, депу-
таты пытались добиться от Влади-
мира Зеленского ответа на вопрос, 
планирует ли он роспуск Рады.

«Если вы уже решили пробовать 
роспуск и 19-е вам нужно для этого, 
то скажите как есть. Мы ж не против 
роспуска. Просто чтоб понимать 
и в кошки-мышки не играть»,— 
приводит журналист Соня Кошки-
на слова спикера Рады Андрея Пару-
бия, переданные ей одним из участ-
ников встречи.

Однако спикера в его готовности 
досрочно покинуть Раду поддержа-
ли далеко не все участники перего-
воров. Так, в комментарии для «РБК-
Украина» Виктор Бондарь, предста-
витель созданной в основном из 
бывших членов распущенной Пар-
тии регионов депутатской груп-
пы «Возрождение», сообщил, что 
он и его коллеги пытались убедить 
Владимира Зеленского согласиться 
на более позднюю дату вступления 
в должность.

«Большинство депутатов под-
водили Зеленского к тому, что 28-
е число более или менее была бы 
для всех такая дата, чтобы депута-
ты спокойно голосовали, чувст-
вуя, что не произойдет роспуск Ра-
ды»,— заявил, в частности, госпо-
дин Бондарь.

Благодаря утечкам информации 
известно также, что депутаты пред-
лагали Владимиру Зеленскому под-
держать его идею более ранней ина-
угурации в обмен на прямое обеща-
ние не распускать Раду. Но, как сви-
детельствуют участники встречи, 
это обещание так и не было дано. 
В итоге участники переговоров ра-
зошлись, не придя к согласию. Бы-
ло принято решение определиться 
с датой проведения инаугурации 
14 мая. В этот день Верховная ра-
да должна будет большинством го-
лосов утвердить день вступления 
в должность нового президента.

Любопытно, что на встречу 
с Владимиром Зеленским не при-
шли главы крупнейших парла-
ментских фракций — «Блока Петра 
Порошенко», «Народного фронта» 
и «Батькивщины». Вместо них бы-
ли отправлены заместители глав 
фракций или даже рядовые депу-
таты, то есть люди, не уполномо-
ченные давать гарантии и обеща-
ния от лица своих политических 
сил. Руководство упомянутых вы-
ше крупнейших фракций никак не 
прокомментировало решение не 
ходить на переговоры с господи-
ном Зеленским, а вот глава полно-
стью проигнорировавшей встре-
чу Радикальной партии Олег Ляш-
ко объяснил, что его не интересу-

ют вопросы инаугурации. На сво-
ей странице в Facebook он напи-
сал, что на будущей личной встре-
че с избранным президентом будет 
обсуждать куда более важные для 
страны вопросы: планы господи-
на Зеленского по обновлению эко-
номики и борьбе с бедностью и — 
в первую очередь — его программу 
по установлению мира в стране.

При этом в команде Владимира 
Зеленского неготовность депутатов 
поддержать раннюю дату инаугура-
ции называют одним из главных 
препятствий на пути к миру. Так, 
в направленном уже через несколь-
ко часов после встречи за закрыты-
ми дверями спикеру Рады офици-
альном письме Владимир Зелен-
ский просит Андрея Парубия вы-
ставить на голосование парламен-
та законопроект о проведении ина-
угурации именно 19 мая.

«В условиях внешней агрессии 
для нашей страны чрезвычайно 
важно избежать „вакуума власти“ 
и обеспечить как можно более ско-
рое обретение полномочий новоиз-
бранным президентом Украины»,— 
обосновывается в письме необхо-
димость безотлагательного прове-
дения церемонии.

Письмо это скорее символиче-
ское и процесс принятия парламен-
том решения вряд ли ускорит, одна-
ко и символические действия не-
обходимы, считает директор Укра-
инского института анализа и ме-
неджмента политики Руслан Борт-
ник, относя к такого рода действи-
ям и встречу Владимира Зеленско-
го с депутатами.

«Зеленский показал общест-
ву, что он уже не в Турции отдыха-
ет, а готов работать, хоть и не дают. 
Торги в отношении роспуска Вер-
ховной рады продолжаются. Ожи-
даем в ближайшее время встречи 
Зеленского с Порошенко»,— напи-
сал господин Бортник в официаль-
ном Telegram-канале института.

Такая встреча вполне возмож-
на, заявил источник „Ъ“, близкий 
к окружению Петра Порошенко. 
По словам источника, команда 
уходящего президента уже совла-

дала с эмоциями и во многом на-
строена на конструктивный диа-
лог с его преемником. В первую 
очередь от Владимира Зеленского 
хотят добиться обещания не распу-
скать Раду, ради чего взамен могут 
пообещать содействие парламент-
ской коалиции при голосовании за 
утверждение состава правительст-
ва. Без помощи крупнейших фрак-
ций господин Зеленский просто не 
сможет ввести в Кабмин свою ко-
манду, так как министры назнача-
ются голосованием депутатов. Без 
согласия парламента президент 
имеет право назначить на долж-
ности только армейское командо-
вание (за исключением минист-
ра обороны, чью кандидатуру так-
же должны поддержать депутаты) 
и секретаря Совета национальной 
безопасности и обороны. 

Кроме того, на руку действую-
щему составу Рады играет и вир-
туальность партии Владимира Зе-
ленского «Слуга народа», на фрак-
цию которой в парламенте дол-
жен будет опираться новый прези-
дент. Несмотря на то что эту поли-
тическую силу поддерживает по-
рядка четверти всех избирателей 
Укра ины, она до сих пор находит-
ся в стадии формирования и вряд 
ли успеет закончить этот процесс 
раньше осени.

«Если честно, и сам Зеленский 
не хочет досрочных парламент-
ских выборов. У него толком нет ко-
манды для составления партийно-
го списка, а включать кого попало 
чревато неприятными сюрприза-
ми и скандалами в дальнейшем. По-
этому он будет намекать на возмож-
ность проведения досрочных выбо-
ров, чтобы некоторые из парламен-
тариев были посговорчивее, но на 
самом деле на это не пойдет»,— зая-
вил источник „Ъ“. По его информа-
ции, команды двух президентов — 
уходящего и приходящего — нахо-
дятся в постоянном контакте. Они 
делают все необходимое для мир-
ного и спокойного транзита влас-
ти и готовы к компромиссам ради 
обеспечения стабильности полити-
ческой системы.

Рада не готова распускаться
Депутаты не торопятся с инаугурацией нового президента,  
чтобы досидеть до конца своего срока

После массированных воздушных ударов по сектору  Газа израильское правительство  
призвало армию готовиться к следующим фазам операции   
ФОТО IBRAHIM KHALAF/APA IMAGES VIA ZUMA WIRE/ТАСС
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,122 млрд руб. 
В 2019 году (на 5 мая) собрано 498 095 839 руб., помощь 
получил 551 ребенок. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государ-
ственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Егор Наджиев, 6 лет, детский церебральный 
паралич, задержка моторного развития, 
требуется лечение. 155 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 44 тыс. руб. 

В полгода Егорка не сидел, в девять месяцев 
не ползал. Сначала врачи говорили, что все нормаль
но, а потом все же поставили диагноз ДЦП. С помо
щью Русфонда мы прошли лечение в Институте мед
технологий (ИМТ, Москва), у сына улучшилась ко
ординация движений, он начал опираться на всю 
стопу. Но в конце того года у него случился судорож
ный приступ. Помогите продолжить лечение в ИМТ! 
Юлия Наджиева, Архангельская область 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Надо 
снизить тонус мышц и укрепить их, увеличить по
движность суставов, развить координацию и снова 
поставить мальчика на ноги».

Уля Лукманова, 2 года, сложный врожденный 
дефект лобно-носоорбитальной области, 
черепно-мозговая грыжа, спасет операция, 
требуется подготовка к ней и имплант.  
119 тыс. руб.
Внимание! Цена подготовки и импланта 140 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 21 тыс. руб.

Дочка родилась с красным пятнышком на пере
носице. Когда Уле было три месяца, я  настояла на об
следовании. Оказалось, у нее мозговая грыжа — 
часть мозга вышла за пределы черепной коробки из
за дефекта кости. Это пятнышко — пульсирующий 
мозг, прикрытый только кожей. Нужно убрать гры
жу и закрыть дефект кости имплантом. Операцию 
проведут по госквоте, но мы сами должны оплатить 
подготовку к ней и имплант. Нам без помощи никак! 
Марина Полюшко, Астраханская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре
буется срочная операция по устранению черепно
мозго вой грыжи с одномоментной пластикой кост
ного дефекта титановым имплантом».

Артем Лылов, 3 года, врожденная 
левосторонняя косолапость, рецидив, 
требуется лечение. 132 440 руб.
Внимание! Цена лечения 153 440 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 21 тыс. руб. 

Сразу после рождения Артема мы увидели, что 
его левая ножка искривлена. В месяц начали лече
ние у ортопеда: гипсования, операция, тутор, брей
сы. Ножка выпрямилась, мы думали, что все поза
ди. А потом она опять стала подворачиваться, ни
чего не помогало. Сейчас пятка ушла вверх, опоры 
на стопу нет совсем. Артем спотыкается и падает, 
весь в синяках и ссадинах. Я поняла, что надо искать 
других специалистов, отправила документы сына 
в ярославскую клинику. Нам готовы помочь, но ле
чение это платное. Такую сумму нам не собрать: 
я преподаю географию, муж работает участковым. 
Юлия  Лылова, Алтайский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «После проведения 
консервативного и оперативного лечения произо
шел рецидив косолапости. Планируется курс этап
ных гипсований и перенос сухожилия».

Вика Толстухина, 6 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
220 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Компания  
LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла  
140 тыс. руб. ООО «РСВ» — 100 тыс. руб. Компания,  
пожелавшая остаться неназванной,— 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 22 тыс. руб.

Первый перелом у дочки случился в три меся
ца — я купала малышку и услышала щелчок. Оказа
лось, у Вики сломалось плечо. Вскоре — второй пе
релом, третий… Генетик предположил, что у Вики 
несовершенный остеогенез — заболевание, при ко
тором нарушается процесс образования костей, они 
становятся хрупкими, как стекло. Но лечения не на
значил, переломы продолжались. Только в 2016 го
ду в московской больнице подтвердили диагноз 
и начали терапию. Дочь окрепла, стала понемногу 
ходить. Но год назад опять случился перелом, Вике 
укрепили кости бедра штифтом. Сейчас переломов 
нет, по квартире дочка ходит сама, на улице — за ру
ку. Лечение надо обязательно продолжать, но денег 
у нас нет. Алина Толстухина, Республика Марий Эл 
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Федор Катасонов: «Прогресс в лечении очевиден — 
кости окрепли и реже ломаются, Вика ходит за руку, 
стала самостоятельнее в быту. Лечение нужно про
должить, чтобы повысить плотность костей».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Леры Горчаковой из  Курска 
сразу после рождения воз
никла кишечная непроходи
мость. Три операции спасли 
ребенка от смерти, но нала
дить пищеварение не помогли. 
За одно кормление Лера не мо
жет съесть больше 15 милли
литров очень специального, 
очень легко усваиваемого дет
ского питания. Этого недоста
точно, чтобы жить. Нужно вво
дить питательные вещества 
через вену. Год, два года, пять 
лет — трудно сказать, сколь
ко времени потребуется, что
бы кишечник адаптировался 
к обычной пище. Сейчас у Ле
ры три стомы в животе — три 
трубки, чтобы выводить про
дукты жизнедеятельности. 
И центральный катетер в ве
не —  чтобы кормить. Вот только 
питание, которое вводят через 
этот катетер, заканчивается.

Генетический анализ выявил 
у Леры редкое врожденное за
болевание — синдром Бердона. 
Это особая форма кишечной не
проходимости. Мышцы кишеч
ника практически не работают. 
Три тяжелые операции позади, 
обнаружен и ликвидирован раз
рыв желудка, устранена непрохо
димость кишечника, но функции 
пищеварительной системы нару
шены. Кормят Леру так. Жанна, 
Лерина мама, берет бутылочку 
и разводит в ней 15 миллилитров 
питательной смеси. Едва открыв
шему глаза котенку вы бы нали
ли больше молока. Но Лера ча
сто не доедает и этого. Не чувству
ет связи между соской во рту 
и утолением голода. Питатель
ная смесь в бутылке — это толь
ко часть кормления, не главная. 

Когда бутылочка пуста, Жанна 
снимает специальный пластырь, 
которым закрыт катетер, установ
ленный у Леры на груди. Обрызги
вает катетер антисептиком, проти
рает стерильной салфеткой, еще 
раз обрызгивает, еще раз протира
ет. Подсоединяет к катетеру труб
ку капельницы. В капельнице, ко
торая стоит у них дома и является 
центральной деталью интерьера, 
два инфузомата. Это такие прибо
ры, один из которых дозирует пи
тание, другой — лекарства. 

Каждый день Лера подключена 
к капельнице 17 часов. Два корот
ких перерыва и один длинный, 
шестичасовой. В этот длинный 
перерыв Лера гуляет и купается.

Купается она так. Мама отсо
единяет катетер, заматывает его 
стерильной резиновой перчат

кой, обкладывает стерильными 
салфетками и заклеивает специ
альным пластырем. Отсоединяет 
все три стомы, заматывает труб
ки салфетками и заклеивает. Да
же после всех этих предосторож
ностей в ванне купаться нельзя. 
Леру несут под душ и моют очень 
быстро. Искупав, промакивают 
пеленкой и пристегивают к сто
мам калоприемник. 

Подготовка к прогулке про
ходит примерно так же. Катетер 
Жанна всегда заклеивает, а вот 
со стомами поступает поразно
му. Иногда, если выделений мно

го, оставляет калоприемник при
стегнутым и прячет под Лериной 
одеждой. А если выделений мало, 
то достаточно бывает просто обмо
тать стомы салфетками. Сверху — 
обычные детские вещи: ползун
ки, кофточка, комбинезон. В ко
ляске на прогулке Лера выглядит 
совершенно обычным ребенком.

Что будет дальше, Жанна не 
знает. Врачи предлагают Жан
не не думать о будущем и жить 
сего дняшним днем. Накормила 
сегодня — и ладно. Девочка рас
тет — и хорошо. Развивается — 
и слава богу. 

Среди подопечных Русфон
да есть дети с таким же диагно
зом, как у Леры, достигшие уже 
десятилетнего возраста. Обыч
ные дети, только почти ниче
го не едят — питаются через ве
ну. Жанна старается не думать 
об этом. Думает о еде. Для Леры.

Эта внутривенная еда — па
рентеральное питание — стоит 
более 1,5 млн руб. в год. Трудно 
представить себе гурмана или об
жору, который тратил бы столь
ко денег на еду. Для Лериной се
мьи это непостижимые деньги. 
Папа работает продавцом в су

пермаркете. Мама работала в том 
же супермаркете товароведом, те
перь не работает, ухаживает за Ле
рой. Теоретически парентераль
ное питание для детей вроде Ле
ры должно покупать государство, 
но практически — не покупает. 
Жанна собирается даже судиться 
с чиновниками за эту внутривен
ную еду, но, даже если выиграет, 
еда поступит нескоро. А кормить 
младенца нужно сейчас. Каждый 
день. Люди не могут без еды.

Пока инфузомат по капле це
дит в Лерину кровь жизненно не
обходимые вещества, можно по
играть. Лера любит погремушки 
и поющие игрушки для малышей. 
Что там они говорят, эти говоря
щие игрушки? Непонятный зве
рек Ферби, например, кричит: «Да
вайдавайдавай! Есть хочу!» Лера 
тоже хочет есть. И ее надо кормить 
понастоящему — через вену.

Валерий Панюшкин,  
Курская область

Накормить ребенка
Семимесячную девочку спасет внутривенное питание

Из свежей почты

Удивительные рядом
Пять необычных фактов о здоровье доноров костного мозга

РУСФОНД.РЕГИСТР

В странах, где донорство костного 
мозга хорошо развито, врачи давно 
 изучают, какие последствия оно может 
иметь для донора. Нам, конечно, хоте
лось бы заявить, что донорство костно
го мозга совершенно безопасно, но это 
было бы нечестно по отношению к по
тенциальным донорам, которые дове
ряют нам, вступая в Национальный 
регистр имени Васи Перевощикова. 
Некоторая небольшая опасность для 
доноров существует. Изучив исследо
вания на эту тему, мы составили спи
сок самых интересных наблюдений.

Отдавать свой костный мозг, а точнее, 
стволовые кроветворные клетки, может 
быть страшновато. Даже если знаешь, что 
берут только небольшую часть этих клеток 
и что они восстановятся. Суммировать рас
пространенные страхи можно так. Взятие 
кроветворных клеток из тазовых костей — 
это настоящая операция под общим нарко
зом. А если получать их из крови (это наи
более распространенный сейчас способ), 
чтобы клетки вышли из костей в кровь, до
нор несколько дней принимает специаль
ные препараты. И как они скажутся на здо
ровье? Работ на эту тему в России мы не на
шли, зато в иностранных исследованиях 
Русфонд обнаружил много интересного.

Доноры заболевают  
раком крови реже других
Такой результат принесло исследование 
«Пониженный риск серьезных осложне
ний и отсутствие увеличенного риска ра
ка после донации стволовых клеток из пе
риферической крови в сравнении с дона
цией костного мозга из тазовых костей», 
опубликованное в 2014 году. Объектом на
блюдения были около 10 тыс. доноров: 
у 2726 кроветворные клетки были взя
ты из тазовых костей, у 6768 — из крови 
(обычно говорят «из периферической кро
ви»). Все они стали донорами в 2004–2009 

годах, среднее время наблюдения за ними 
после донации составило три года (макси
мальное — восемь лет). Авторы хотели сре
ди прочего проверить «теоретическое со
ображение, что кратковременный прием 
гранулоцитарного колониестимулирую
щего фактора (препарата, который выго
няет кроветворные клетки в кровь.— Рус-
фонд) может повысить вероятность забо
леть раком крови и другими видами рака».

Оказалось, что риск онкологических 
заболеваний у доноров меньше, чем 
у «не доноров», то есть остального населе
ния примерно того же возраста. «Доноры 
здоровее остальной популяции и имеют 
меньшие онкологические риски»,— отме
чают исследователи. Искать объяснение 
этого факта они не пытаются: состояние 
здоровья доноров тщательно проверяется 
перед донацией, но оценка риска онколо
гических заболеваний в проверку не вхо
дит. Похожий результат принесло и самое, 
видимо, масштабное из существующих 
исследований здоровья доноров — «Серь
езные осложнения у доноров после алло
генной донации гемопоэтических стволо
вых клеток». В нем участвовала 51 тыс. до
норов, а максимальное время наблюдения 
за ними составило 13 лет. Вероятность он
когематологических заболеваний у доно
ров периферической крови оказалась не
сколько выше, чем у доноров стволовых 
клеток из тазовых костей. Но и те и другие 
заболевали реже остального населения. 

Мужчины и те,  
у кого нет лишнего веса,  
лучше переносят забор клеток 
из периферической крови
Донорство костного мозга, даже из пе
риферической крови,— это не анализ 
из пальца. Среди последствий, которые 
могут возникнуть,— жар, боль в костях, го
ловокружение, слабость. Авторы исследо
вания «Анализ влияния расы, социально
экономического статуса и размеров меди
цинского центра на последствия донации 
для неродственных доноров», опубли
кованного в 2016 году, пытались опреде
лить вероятность неприятных ощущений 
у разных групп доноров. В результате вы
яснилось, что женщинам и тем, у кого есть 

лишний вес, при заборе периферической 
крови в целом больнее и неприятнее, чем 
всем остальным. Впрочем, признают ис
следователи, опыт центра, где проводился 
забор клеток, оказывается всетаки более 
существенным фактором, чем пол и вес. 
Чем больше операций выполнялось в цен
тре, тем лучше себя чувствовали доноры.

Последствия донации 
исчезают через месяц, 
но изредка могут сохраняться 
и через полгода
Работа «Острые токсические эффекты у не
родственных доноров костного мозга 
в сравнении с донорами стволовых клеток 
из периферической крови» посвящена из
учению длительности последствий донор
ства. Возможные последствия — жар, чув
ство усталости, кожные высыпания, тошно
та, бессонница, головокружение. Степень 
выраженности этих недомоганий от вида 
донорства не зависела. Но после сдачи пе
риферической крови они проходили замет
но быстрее, чем при заборе стволовых кле
ток из костей. Через неделю после донации 
неприятные последствия ощущали 15% 
из 6768 доноров, сдавших периферическую 
кровь, и 43% из 2726, сдавших костный мозг 
из тазовых костей. Через месяц после про
цедуры в обеих группах неприятные ощу
щения практически исчезли. Хотя у очень 
немногих из тех, кто сдал костный мозг 
из тазовых костей, отдельные последствия 
давали о себе знать даже через полгода.

Неродственные доноры 
переносят донацию легче, 
чем родственные
Среди 51 тыс. доноров из уже упоминавше
гося исследования «Серьезные осложнения 
у доноров после аллогенной донации гемо
поэтических стволовых клеток» в течение 
месяца после донации умерли пять чело
век. Одна смерть произошла прямо во вре
мя процедуры изза серьезной врачебной 
ошибки. Еще один человек умер от легоч
ной эмболии (закупорки легочной артерии 
тромбами) через две недели после процеду
ры, еще один — от кровоизлияния в мозг, 
двое — в результате остановки сердца. Эти 
четыре случая в принципе могли быть свя

заны с процедурой донации и анестезией, 
отмечают исследователи, но уверенности 
нет. Важнее другое: все пятеро погибших 
собирались поделиться своим костным 
мозгом с родственниками. Родственные до
норы — условная группа риска, рассужда
ют исследователи, «по понятным причи
нам критерии отбора для родственных до
норов могут быть менее строгими, чем для 
неродственных». Там, где неродственного 
донора врачи, опасаясь возможных ослож
нений, отстранят от донации, родственный 
донор может настоять на своем праве спас
ти близкого человека, даже рискуя жизнью. 
Но бывает, что на риск решает пойти и не
родственный донор. Узнав от врачей о серь
езных противопоказаниях, конкретный 
донор принимает сознательное решение 
подвергнуться опасности ради спасения 
чьейто жизни. И да, такое решение может 
привести к трагической развязке.

Через три месяца после 
донации человек становится 
счастливее, чем раньше
В Японии было проведено большое иссле
дование «Качество жизни неродственных 
доноров костного мозга, связанное с со
стоянием их здоровья». Объектом наблю
дения стали 565 доноров. Каждому из них 
пришлось трижды отвечать на вопросы ан
кеты для оценки качества своей жизни: на
кануне донации, через неделю и через три 
месяца после нее. Анкета позволила оце
нить по 100балльной шкале восемь па
раметров: общее состояние здоровья, на
личие болей, эмоциональное состояние, 
социальное взаимодействие, душевное 
здоровье и др. Доноры с самого начала бы
ли отчасти «избранными»: все восемь пока
зателей у них превышали среднеяпонский 
уровень. Через неделю после процедуры 
семь показателей — все, кроме душевного 
здоровья,— снизились. Особенно физиче
ское состояние. Зато через три месяца пока
затели не просто восстановились, но и пре
высили начальный уровень. Очень благо
творной донация оказалась для душевного 
здоровья и социального взаимодействия. 
Неплохая реклама донорства.

Алексей Каменский,
корреспондент Русфонда
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Гастроэнтеролог Детской городской клинической боль-
ницы №13 имени Н.Ф. Филатова Елена Костомарова 
(Москва): «Лера родилась с кишечной непроходимостью, 
причину которой долго не могли установить. В Москве девочке 
провели генетическое исследование, которое помогло поставить 
правильный диагноз: синдром Бердона. Заболевание характери зу-
ется нарушением мышечных сокращений стенок кишечника и сим-
птомами частичной кишечной непроходимости. Организм Леры 
пока усваивает только небольшие порции лечебной смеси, но этого 
недостаточно для роста и развития девочки, ей жизненно необхо-
димо получать специальное внутривенное питание и витамины».

Стоимость внутривенного питания на год 1 675 616 руб. 
187 754 руб. собрали читатели vesti.ru. Компания, поже-

лавшая остаться неназванной, внесла 400 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 39 тыс. руб.  
Не хватает 1 048 862 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леру Горчакову, 
пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожертво-
вание будет с благодарностью принято. Деньги можно пе-
речислить в Русфонд или на банковский счет мамы Леры — 
Жанны Сергеевны Горчаковой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Каждый день Лера  
17 часов подключена  
к капельнице. Два ко
ротких перерыва и один 
длинный, шестичасовой   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



У ограниченной скорости принятия 
решений в госрегулировании есть 
не только минусы, но и плюсы. Аб-
солютно эффективный и «мгновен-
ный» регулятор на, казалось бы, до-
статочно очевидном по параметрам 
рынке легко мог бы ликвидировать 
до поры до времени ненаблюдаемые 
«точки роста», имеющие иной, неже-
ли этот рынок, характер.

В апреле 2019 года произошло со-
бытие, которое практически не по-
пало в новости, притом что само по 
себе оно выглядит важным: в России 
стала доступна платформа Mintos, 
видимо, самая быстрорастущая, по 
крайней мере в Европе, пиринговая 
платформа для онлайн-кредиторов 
и онлайн-заемщиков. Компания, за-
регистрированная в Латвии, рабо-
тает с 2015 года — за время ее суще-
ствования в основном в странах ЕС 
через платформу выдано кредитов 
на €2,2 млрд. От обычных p2p-плат-
форм Mintos отличается довольно 
сложной системой гарантий и расче-
та рисков небанковского займа — ин-
весторам предлагается вкладывать в 
займы, выдаваемые регулируемыми 
небанковскими кредиторами, в трех 

десятках юрисдикций, приобретая 
права обратного требования к заем-
щику по цессии как сделке. В России 
первой присоединившейся к плат-
форме компании стала микрофинан-
совая компания (МФК) «Микро Капи-
тал», входящая наряду с Националь-
ной лизинговой компанией, фак-
торинговой компанией «Дженерал 
Факторинг» и своей p2p-площадкой 
«Город денег» в холдинг Mikro Kapital 
Group. Само событие, собственно, и 
заключалось в том, что регулятор — 
Банк России — одобрил проведение 
МФК первой трансграничной сделки 
через Mintos.

В микрокредитовании такого 
рода наиболее интересное — это 
клиентура. С точки зрения ЦБ, «Ми-
кро Капитал» и вторая компания 
группы, «Микро Капитал Руссия» — 
это типичные российские микрофи-
нансовые организации (МФО). Биз-
нес МФО в РФ имеет имидж, очень 
далекий от «финтеха», в который в 
ЕС традиционно включают Mintos, 
хотя статистика платформы показы-
вает, что и в мире это в основном по-
требкредитование, краткосрочные 
займы и автокредиты. «Микро Капи-
тал», впрочем, рассматривает и свой 
бизнес, и платформу как микрокре-
дитование малого бизнеса — так, 
МФК активно работает сейчас на Се-
верном Кавказе, где говорить о внеш-
нем финансировании малого бизне-
са (и, соответственно, о конкуренции 
с банковским кредитом) всерьез про-
сто невозможно. Команду «Микро 
Капитал» при этом набирал в банков-
ском и смежном с ним бизнесе, хотя 
по крайней мере за пределами МФО 
под контролем крупных банков это 
нетипично.

Для ЦБ, столкнувшегося с тем, что 
на рынке МФО со вполне определен-
ной репутацией любое развитие ра-
циональнее ограничить, было бы 
очень легко усмотреть во всей этой 
активности очередную «трансгра-
ничную схему» — все внешние при-
знаки налицо. Тем не менее нет смы-
сла ждать, что в России «финтех» по-
явится на рынке сам по себе или бу-
дет триумфально привезен сюда как 
дочерняя структура Amazon или 
Google: «природа» бизнеса везде оди-
накова и универсальна.

Китайская Huawei может получить 
крупный контракт на поставку обору-
дования для «закона Яровой». Компа-
ния рассматривается в качестве постав-
щика устройств для хранения данных 
в рамках решения, разработанного 
«Норси-Транс» для сотового оператора 
МТС и его дочернего интернет-провай-
дера МГТС. На такое оборудование опе-
ратор может потратить около полови-
ны из 50 млрд руб., заложенных на «за-
кон Яровой» на ближайшие пять лет.

Поставщиком оборудования для систем 
хранения данных (СХД) для исполнения 
«закона Яровой» МТС и МГТС может стать 
Huawei, рассказали „Ъ“ три источника на те-
лекоммуникационном рынке. В числе дру-
гих претендентов рассматривались реше-
ния американской Western Digital и «Яхонт-
УВМ» на отечественной платформе «Эль-
брус» производства «Норси-Транс», уточня-
ет один из собеседников. В МТС и Huawei не 
комментируют это. В Western Digital не отве-
тили на запрос.

«Норси-Транс» ранее была выбрана един-
ственным поставщиком решений для «за-
кона Яровой» для МТС и МГТС, сообщал „Ъ“ 
19 марта. В течение пяти лет МТС планиру-
ет закупить у компании оборудование на 
50 млрд руб. По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, знакомых с ситуацией, примерно 
половина этой суммы может пойти на обо-
рудование для хранения. По его словам, тех-
нические требования к оборудованию были 
сформированы самой «Норси-Транс», кото-
рая по результатам тестирования пришла к 
выводу, что может использовать только ре-
шение на базе серверов и СХД Huawei. Ген-
директор «Норси-Транс» Сергей Овчинников 
подтвердил „Ъ“, что компания тестировала 
оборудование Western Digital и Huawei, но 
не стал комментировать выбор поставщика.

Huawei, как не раз сообщал „Ъ“, продол-
жает наращивать присутствие на россий-
ском рынке на фоне проблем в США и Вели-

кобритании: помимо сегмента b2c компа-
ния за последнее время увеличила долю на 
рынке смартфонов, планирует расширение 
розничной сети, запуск музыкального и пла-
тежного сервисов, а также арендовала круп-
ные мощности в российских дата-центрах 
для локализации данных. При этом вице-
премьер Максим Акимов на встрече с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным 19 апреля 
высказывал опасения по поводу иностран-
ных производителей на российском рынке 
связи, причислив Huawei к «большой тройке 
олигополии» в сегменте оборудования для 
5G наряду с Cisco и Nokia.

По «закону Яровой» с 1 июля 2018 года 
операторы должны хранить телефонные 
разговоры, текстовые сообщения, изображе-
ния, звуки, видеозаписи и другие электрон-
ные сообщения пользователей. Использова-
ние иностранного оборудования для испол-
нения закона могут запретить: на рассмотре-
нии в Минюсте находится проект постанов-
ления правительства, обязывающий опера-
торов и интернет-компании использовать 
для хранения только отечественное обору-
дование, сообщал „Ъ“ 24 апреля. Это требо-
вание не распространяется на накопители 
на жестких дисках для СХД.

Сейчас в мире три основных производи-
теля таких накопителей — Seagate, HGST 
(входит в Western Digital) и Toshiba, указы-
вает заместитель директора департамента 
вычислительных систем IT-компании КРОК 
Андрей Тищенко. Но СХД в целом ком-
плексный продукт, который должен обес-
печить запись и хранение петабайтов ин-
формации одновременно на сотнях таких 
накопителей, подчеркивает он, подобные 
решения есть как у азиатских, так и россий-
ских производителей. «Требованиям опе-
раторов отечественные СХД удовлетворя-
ют. Кроме того, отечественные поставщи-
ки полностью владеют исходными кода-
ми программного обеспечения, что обес-
печивает гарантию от внедрения закла-
док и скрытых бэкдоров»,— рассуждает ру-
ководитель направления импортозамеще-
ния компании «Инфосистемы Джет» Анд-
рей Малов.

Еще один крупный поставщик решений 
для реализации «закона Яровой» — под-
контрольная «Ростеху» компания «Нацио-
нальные технологии», которая разрабаты-
вает решение «Купол». Его в мае 2018 года 
на 923,5 млн руб. закупил «МегаФон». По ин-
формации источников „Ъ“, «Вымпелком» 
также внедряет систему «Купол». В «Вымпел-
коме» эту информацию не комментируют. 
В «МегаФоне» отказались от комментариев. 
Ранее «МегаФон» оценивал затраты на испол-
нение «закона Яровой» за пять лет в 40 млрд 
руб., а «Вымпелком» — в 45 млрд руб.

8 апреля „Ъ“ сообщал, что для создания 
альянса в области разработки СХД для «за-
кона Яровой» в капитал «Национальных 
технологий» войдет «Ростелеком», выкупив 
49% долей у структур «ИКС-холдинга» Анто-
на Черепенникова. Как указывали источни-
ки „Ъ“, разработкой системы хранения для 
«Купола» занималась входящая в «ИКС-хол-
динг» компания Yadro. Она также сотрудни-
чает с Western Digital, Seagate и Toshiba.

Юлия Тишина

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22258,73 (–48,85)
РТС 1248,39 (+10,34)
FTSE 100 7380,64 (+29,33)

DAX 30 12412,75 (+67,33)
DJIA 26504,95 (+197,16)
NASDAQ Composite 8164,00 (+127,22)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–6.05.19
Австралийский доллар 45,5781
Английский фунт 83,8592
Белорусский рубль 30,6906
Датская крона* 96,9553

Доллар США 64,6314
Евро 72,3096
Индийская рупия** 92,6416
Казахский тенге** 16,9558

Канадский доллар 48,0388
Китайский юань* 95,9293
Норвежская крона* 74,7573
СДР 89,3458

Сингапурский доллар 47,4742
Новая турецкая лира 10,8518
Украинская гривна* 24,4839
Шведская крона* 68,0904

Швейцарский франк 63,4948
Японская иена** 58,0591
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Новые игроки часто 
появляются  в местах, 
про которые, 
как  кажется, все уже 
 давно известно

дописывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Государство полечит само
Частные клиники остаются без субсидий на высокотехнологичную медпомощь

Получившие в 2019 году право на государственное 
 финансирование высокотехнологичной медпомощи 
(ВМП) частные клиники пока не могут им воспользо-
ваться. Как подсчитали аналитики Vademecum, все 
предусмотренные на этот год 82 млрд руб. распреде-
лены между госучреждениями. Убедить инвесторов 
вкладывать средства в создание новых медицинских 
технологий без субсидий может быть сложно.

То, что частные клиники в 2019 году не получат государст-
венных субсидий для оказания ВМП, следует из предоставлен-
ного „Ъ“ исследования аналитического центра Vademecum. 
Речь идет о лечении сложных заболеваний, не включенных в 
программы обязательного медицинского страхования (ОМС). 
В числе направлений — сердечно-сосудистая хирургия, онко-
логия, нейрохирургия и др. В 2019 году впервые на получение 
подобных субсидий могли претендовать частные клиники. 
Средства должны предоставляться на основе соглашения, за-
ключенного между клиникой, Минздравом и Федеральным 
фондом обязательного медицинского страхования (ФОМС), 
рассказывала в марте 2019 года вице-премьер Татьяна Голико-
ва. Всего на эти цели в страховом запасе ФОМС предусмотрено 
3,8 млрд руб.,  говорила она тогда.

Но, как следует из данных Vademecum, все средства на ока-
зание ВМП в 2019 году Минздрав распределил между госучре-
ждениями. Всего объем таких расходов сократился на 3,7%, 
до 82 млрд руб., год к году. Количество квот на оказание услуг 
снизилось на 10%, до 290 тыс. При этом сокращение квот про-
изошло по всем наиболее затратным профилям ВМП. Так, на 

сердечно-сосудистую хирургию в 2019 году было выделено 
69 тыс. квот, что на 22% меньше, чем годом ранее. Финанси-
рование этого направления сократилось на 9%, до 25,3 млрд 
руб., год к году. В онкологии число квот сократилось на 6%, до 
58,9 тыс., а объем финансирования — на 3%, до 16,7 млрд руб. 
По подсчетам Vademecum, наибольший объем финансирова-
ния (11,89 тыс. квот стоимостью 4,39 млрд руб.) получил НМИЦ 
им. В. А. Алмазова в Санкт-Петербурге. Вторым по показате-
лю (3,71 млрд руб., 9,32 тыс. квот) стал новосибирский НМИЦ 
им. академика Е. Н. Мешалкина. Московскому НМИЦ сердеч-
но-сосудистой хирургии им. А. Н. Бакулева выделено 7,41 тыс. 
квот стоимостью 2,64 млрд руб.

Представитель Татьяны Голиковой был недоступен для 
комментария, в Минздраве и ФОМС на вопросы „Ъ“ оператив-
но ответить не смогли. В крупнейших российских сетях част-
ных клиник «Мать и дитя» MD Medical Group Марка Курцера 
и «Медси» (входит в АФК «Система» Владимира Евтушенкова) 
также не предоставили комментарии.

Управляющий партнер консалтинговой компании DMG 
Владимир Гераскин отмечает, что возможность получения 
частными клиниками госзаказа на ВМП должна была дать 
сигнал потенциальным инвесторам вкладываться в создание 
новых учреждений и технологий. Но по факту власти в пер-
вую очередь заинтересованы в финансовой поддержке имен-
но государственной системы здравоохранения, констатиру-
ет он. По мнению эксперта, сегодня частная клиника может 
рассчитывать на субсидии на ВМП, только если у госучрежде-
ния нет необходимой технологии либо его пропускная спо-
собность недостаточна для удовлетворения спроса в опреде-
ленных регионах. Сокращение общего объема бюджетного 
финансирования ВМП по всем направлениям господин Гера-
скин связывает в первую очередь с переходом ряда услуг в ба-
зовую программу ОМС. В числе примеров в Vademecum назы-
вают стентирование — один из видов медицинской помощи в 
рамках сердечно-сосудистой хирургии, которое было включе-
но в ОМС в 2019 году. По прогнозам собеседника „Ъ“ в крупной 
сети частных клиник, объем финансирования ВМП в ближай-
шие годы продолжит сокращаться, что приведет к дальнейше-
му снижению доступности этих средств для частных клиник.

Мария Котова

Иностранным турбинам снижают обороты
«Силмаш» пытается расчистить рынок для своих машин

По данным „Ъ“, в правительстве про-
должают прорабатывать варианты ог-
раничения доступа иностранных ма-
шиностроителей к программе модер-
низации ТЭС. В частности, Минпром-
торг и подсанкционные «Силовые ма-
шины» Алексея Мордашова в борьбе 
за рынок сбыта выступили с инициати-
вой обязать «Газпром энергохолдинг» 
и «Интер РАО» увеличить свои доли 
в совместных предприятиях с Siemens 
и GE до 75% плюс 1 акции, тем самым 
обострив конфликт с генкомпания-
ми, не желающими закупать россий-
ское оборудование. При этом «Силовые 
машины» по-прежнему отказываются 
брать на себя риски поломки оборудо-
вания или задержек с их пуском.

Минпромторг и попавшие под санк-
ции США «Силовые машины» Алексея Мор-

дашова продолжают настаивать на созда-
нии рынка сбыта газовых турбин большой 
мощности (ГТБМ) в рамках программы мо-
дернизации старых ТЭС только под россий-
ских машиностроителей. Этот вопрос под-
нимался на совещании у вице-премьера 
Дмитрия Козака 18 апреля, говорят источ-
ники „Ъ“ на энергорынке.

Минпромторг и «Силовые машины» вы-
ступают за создание полного цикла произ-
водства ГТБМ в РФ, главный аргумент — 
скандал 2017 года с поставками турбин 
 Siemens в подсанкционный Крым и обес-
печение энергобезопасности. Крупные 
генкомпании — «Интер РАО» и «Газпром 
энергохолдинг» (ГЭХ) — не верят в способ-
ность российских машиностроителей со-
здать ГТБМ и самостоятельно договари-
ваются с американской GE и немецким 
 Siemens о локализации производства тур-

бин в РФ в рамках СП, которые предпола-
гают паритетное участие.

Владелец «Силовых машин» Алексей Мор-
дашов на совещании у вице-премьера наста-
ивал на ужесточении требований к таким 
СП, предлагая, например, чтобы доля рос-
сийских партнеров составляла не менее 75% 
плюс 1 акция. Обсуждались и другие вари-
анты, которые фактически отсекали бы ино-
странцев от программы модернизации и со-
здавали монополию для «Силмаша». В целом 
идеи поддержал Минпромторг, дальше все 
будет зависеть от решения Дмитрия Козака, 
отмечают собеседники „Ъ“. При этом госпо-
дин Мордашов отказался обсуждать возмож-
ность введения штрафов за отсрочку вводов 
или поломку оборудования «Силмаша», гово-
рят собеседники „Ъ“ (такие преференции для 
российских производителей турбин предус-
мотрены постановлением о модернизации).

Программа модернизации старых ТЭС 
стоимостью 1,9 трлн руб. синхронизирована 
с дорожной картой по развитию в РФ произ-
водства ГТБМ — предполагается, что генком-
пании должны обеспечить заказом машино-
строителей. Господин Мордашов уже просил 
правительство о заключении обязывающих 
контрактов на поставку 48 ГТБМ «Силмаша» 
(см. „Ъ“ от 18 мая 2018 года) с инвесторами, 
участвующими в программе модернизации, 
но безуспешно. В апреле 2018 года на заседа-
нии правкомиссии по импортозамещению 
бизнесмен говорил премьеру Дмитрию Мед-
ведеву, что без преференций «российскому 
энергомашиностроению не выжить». В итоге 
бюджет готов предоставить на развитие ГТБМ 
до 7 млрд руб., «Силмаш» заявлял, что еще 
около 8 млрд руб. привлечет самостоятельно.

деловые новости — с9
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Huawei подключается к «закону Яровой»
Китайская компания претендует на поставки оборудования  для МТС

Структура федерального финансирования 
высокотехнологичной медпомощи, 2019 год

Профиль Объем квот (шт.) Стоимость квот (млн руб.)

Сердечно-сосудистая хирургия 69014 25329

Онкология 58880 16737

Травматология и ортопедия 57581 11753

Нейрохирургия 26953 10233

Педиатрия 22381 4045

Офтальмология 20750 2702

Урология 6365 886

Акушерство и гинекология 5723 1097

Оториноларингология 4459 1887

Источник: Vademecum.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Московская биржа ужесточит 
 отбор элеваторов, с которыми 
 заключает договор на хранения 
зерна как оператор товарных по-
ставок. Такое решение было при-
нято на фоне выявленной круп-
ной недостачи зерна, выступаю-
щего обеспечением по сделкам 
своп на товарном рынке биржи. 
В качестве срочных мер будут 
применяться новые требова-
ния — в частности, о предостав-
лении элеватором банковской 
гарантии или личного поручи-
тельства владельцев элеваторов. 

По результатам кейса с пропажей 
крупного объема зерна, выступавше-
го обеспечением по биржевым сдел-
кам своп на товарном рынке Москов-
ской биржи, будут приняты экстрен-
ные меры. В их числе — усиление тре-
бований к элеваторам, осуществляю-
щим хранение биржевого зерна. Та-
кое решение было принято на прош-
лой неделе в ходе заседания бирже-
вого совета Национальной товарной 
биржи (входит в группу Московской 
биржи). 

29 апреля Московская биржа сооб-
щила о вскрывшихся в ходе провер-
ки фактах пропажи зерна из ответст-
венных хранилищ. Объем ущерба не 
раскрывается, однако, по оценкам 
„Ъ“, он может составить более 1,5 мл-
рд руб. Одновременно в финансовой 
отчетности по МСФО за первый квар-
тал 2019 года биржа сообщила о созда-
нии резервов в размере 2,4 млрд руб. 
«Сумма отражает „верхнюю оценку 
рисков, которые могут реализоваться 
по указанным выше причинам“»,— 
сообщается на сайте биржи. Частично 
восстановлению резерва будет способ-
ствовать получение страхового возме-
щения по данному событию.

«У нас есть договоры хранения зер-
на с аккредитованными элеваторами, 
по которым они отвечают перед нами 
за сохранность переданного им това-
ра,— сообщил управляющий дирек-
тор по денежному и срочному рын-
кам Московской биржи Игорь Ма-
рич.— Если элеватор не может испол-
нить свои обязательства и передать 
хранимое им для нас зерно по наше-
му поручению, это предмет арбитраж-
ного разбирательства. Кроме того, вы-
явленные нами случаи отсутствия зер-
на на элеваторах имеют признаки уго-

ловного преступления, с этим разби-
раются правоохранительные органы, 
к которым мы обратились».

Недостача зерна была обнаруже-
на в ходе плановой проверки элева-
торов, осуществляемой сюрвейерами 
(компаниями, занимающимися про-
веркой наличия и состояния имуще-
ства, в данном случае зерна). По ин-
формации „Ъ“, нарушения были об-
наружены в шести аккредитованных 
элеваторах (всего их 59). 

По словам одного из собеседников 
„Ъ“, пристальное внимание к состоя-
нию хранящегося на элеваторах зер-
на было вызвано предбанкротным со-
стоянием владельца одного из элева-
торов, который одновременно высту-
пал контрагентом по сделке своп — 
фактически был заемщиком и храни-
телем обеспечения. 

Проблема пропаж зерна из элевато-
ров существует не первый год, указы-
вает директор аналитического центра 
«Совэкон» Андрей Сизов. Кражам под-
вергаются не только частные активы, 
но и зерно, находящееся в собственно-
сти государства. Так, в ноябре 2018 го-
да Объединенная зерновая компания 
сообщила о факте «беспрецедентного 
хищения зерна» из федерального ин-
тервенционного фонда в городе Орле. 
Тогда было похищено более 19 тыс. 

тонн зерна на сумму 202,3 млн руб. В 
марте 2019 года в Оренбурге было пе-
редано в суд дело о хищении 22 тыс. 
тонн государственного зерна на сум-
му 214 млн руб. 

Но объемы недостачи зерна на этот 
раз существенно больше. Это может 
быть связано с резким ростом цен на 
зерно (см. „Ъ“ от 29 января). По мне-
нию экспертов, кто-то мог «зашортить» 
этот товар (сыграть на понижение, 
продав чужое зерно на максимуме це-
ны и рассчитывая откупить те же объ-
емы обратно, когда цена снизится). 
Однако резкого падения цен не прои-
зошло, что привело к невозможности 
восстановить запасы биржевого зерна 
на элеваторах. 

• Своп — контракт, представляю
щий собой двойную сделку (продажу 
зерна немедленно и обратную покупку 
этого же зерна на срок от 3 до 90 дней), 
что является формой кредитования 
под залог зерна одного участника 
 рынка другим.
Вместе с участниками товарно-

го рынка биржа выработала экстрен-
ные меры по урегулированию ситуа-
ции. Так, брокеры, осуществляющие 
торговлю свопами, временно сокра-
тят объемы сделок. Элеваторы, аккре-
дитованные Мосбиржей как храни-
тели биржевого зерна, будут обязаны 
предоставить гарантии банков или же 
личные поручительства бенефициа-
ров. Планируется пересмотреть дого-
вор страхования товара, выступающе-
го биржевым обеспечением. Обсужда-
ются и другие меры: например, обя-
занность проводить видеофиксацию 
действий сотрудников элеваторов, за-
просы информации из их бухгалтер-
ских систем и др. 

По мере введения новых требова-
ний биржа будет расширять лимиты 
на элеваторы. «Биржа не прекратила 
аккредитацию элеваторов в связи с 
выявленными проблемами, но анну-
лировала лимиты хранения, устанав-
ливаемые на каждый аккредитован-
ный элеватор,— пояснил господин 
Марич.— То есть зерно на хранение 
мы, как оператор товарных поставок, 
сейчас не принимаем. Увеличение ли-
митов возможно только по итогам ис-
полнения элеваторами новых требо-
ваний, например предоставления 
банковской гарантии».

Мария Сарычева

Мосбиржа  
отсеет элеваторы
Требования к ним усилятся из-за пропаж зернаБывшие клиенты Тройка-Д банка столкнулись 

с  неожиданной задержкой выплаты страхового 
возмещения по вкладам агентом — Россельхоз-
банком (РСХБ). Накануне майских праздников 
в кассах РСХБ не оказалось достаточно наличных 
для вкладчиков чужого банка. В самом РСХБ объяс-
няют задержку «праздничным режимом работы», 
в Агентстве по страхованию вкладов (АСВ) — эф-
фектом первого дня накануне праздников. Юри-
сты же указывают, что при задержке выплат с бан-
ка можно удержать проценты за пользование 
 чужими средствами.

На прошлой неделе появились массовые жалобы быв-
ших вкладчиков Тройка-Д банка на РСХБ. Он, являясь бан-
ком-агентом, отказывал выплачивать им гарантированное 
законом страховое возмещение (до 1,4 млн руб.). Банк ссы-
лался на отсутствие наличных в кассе и предлагал обра-
щаться за деньгами после 18 мая, в отдельных случаях отка-
зывая в переводе средств во вклад в своем банке или по без-
налу в другой, свидетельствуют многочисленные жалобы 
на сайте banki.ru.

Выплаты вкладчикам лишенного лицензии Тройка-Д 
банка начались 29 апреля. По сообщению АСВ на получе-
ние страхового возмещения 7,7 млрд руб. могут претендо-
вать 8,5 тыс. вкладчиков. Единственным банком-агентом 
по выплате возмещения назначен РСХБ.

Жалобы бывших вкладчиков Тройка-Д банка на банк-
агент начали поступать уже утром 29 апреля. Как минимум 
в шести отделениях банка в Москве (всего их 34) наличных 
средств не было ни утром, ни к вечеру. На получение денег 
необходимо было записываться, в отдельных случаях — на 
18 мая. При этом, согласно жалобам вкладчиков, в одних 
отделениях банка их склоняли к переводу средств во вклад 
в самом РСХБ, в других — отказывали в размещении во 
вклад в РСХБ и переводе в другой банк. По словам опро-
шенных „Ъ“ экспертов отказ мог возникнуть из-за некор-
ректных списков, поданных АСВ. «Подобные единичные 
случаи были ранее»,— отметил эксперт из крупного банка. 

Ни в РСХБ, ни в АСВ этот вопрос не прокомментировали. В 
то же время некоторые отделения РСХБ выплачивали воз-
мещение без задержек.

• По данным АСВ, в 2018 году через РСХБ выплачивалось 
страховое возмещение вкладчикам 44 банков, что составило 
14% от выплаченного за год страхового возмещения всеми 
банками, а именно 26,3 млрд руб.
«В связи с праздничным режимом работы банка могут 

наблюдаться единичные задержки выплат,— сообщили в 
пресс-службе РСХБ. — По состоянию на 16:00 30 апреля 
2019 года выплаты осуществлены уже более чем 2,1 тыс. 
вкладчикам на сумму 2,6 млрд руб., что составляет 29% от 
общей суммы выплат». В АСВ объясняют сложившуюся си-
туацию «эффектом первого дня» и повышенным спросом 
на наличные денежные средства в канун праздников. «В 
соответствии с законом выплата возмещения по вкладам 
производится в течение трех рабочих дней со дня пред-
ставления вкладчиком заявления,— уточнили в АСВ.— 
Выплата осуществляется по выбору вкладчика как налич-
ными денежными средствами, так и безналичным перево-
дом, осуществляемым без комиссии». Таким образом, фор-
мально РСХБ нарушения пока не допустил. Впрочем, на-
пример, в Почта-банке рассказали, что страховое возмеще-
ние выплачивают на сберегательный счет, открываемый в 
банке, к нему выдают бесплатную банковскую карту, что 
позволяет пользоваться деньгами фактически сразу.

«Если банк в течение 20 дней (а именно столько получа-
ется, если исходить из рекомендаций банка обращаться за 
выплатами 18 мая.— „Ъ“) не выплачивает страховое возме-
щение, с него на основании ст. 395 ГК можно истребовать 
проценты за незаконное пользование чужими деньга-
ми»,— отмечает управляющий партнер «Ренессанс-Lex» Ге-
оргий Хурошвили. Впрочем, для этого клиентам Тройка-Д 
банка придется обратиться в суд, что маловероятно с уче-
том возможной незначительной выгоды. Размер процен-
тов определяется исходя из ключевой ставки Банка России 
— 7,75% годовых.

Вероника Горячева

Наличность не поспела к праздникам
РСХБ не смог оперативно расплатиться по страховке  
с вкладчиками лопнувшего банка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Сумма среднего счета клиента 
негосударственных пенсион-
ных фондов (НПФ) по итогам 
прошлого года не только не вы-
росла, но немного снизилась — 
до 68 тыс. руб. Стагнация этого 
показателя продолжается с 2016 
года, тогда он достиг максиму-
ма — 70 тыс. руб. Ситуация от-
ражает положение всей индуст-
рии, которая страдает от отсут-
ствия новых притоков средств, 
низких доходностей, потерь 
 граждан из-за досрочной смены 
НПФ, говорят эксперты. Зато те-
перь все больше граждан могут 
рассчитывать на единовремен-
ную выплату своих пенсионных 
накоплений.

Средний счет клиентов НПФ по 
обязательному пенсионному стра-
хованию (ОПС) за прошлый год 
снизился почти на 1,2 тыс. руб., до 
67 972 руб., свидетельствуют дан-
ные ЦБ. Суммарные обязательства 
по ОПС частных фондов за 2018 год 
выросли на 5,9% и на начало этого го-
да составили 2513,2 млрд руб. Одна-
ко этот прирост по системе был обес-
печен не инвестиционным доходом, 
полученным НПФ, а происшедшим 
в первом квартале притоком средств 
2,9 млн «молчунов», сменивших Пен-
сионный фонд России (ПФР) на част-
ный фонд, который составил 163 мл-
рд руб. (см. „Ъ“ от 22 марта 2018 года).

Первое серьезное снижение сче-
та в прошлом году произошло в пер-
вом квартале. Тогда были подведе-
ны итоги переходной кампании по-
запрошлого года, которая характе-
ризовалась достаточно высокой ак-
тивностью: страховщика сменили 
4,9 млн человек, и в подавляющем 
большинстве — досрочно, что вело 
за собой потерю инвестдохода, а зна-

чит, сокращение обязательств НПФ и 
ПФР перед гражданами, также в пере-
ходную кампанию крупнейший рос-
сийский НПФ Сбербанка привлек 
из ПФР более 1,2 млн «молчунов» со 
средним счетом 35,3 тыс. руб. (см. 
„Ъ“ от 10 мая 2018 года), что приве-
ло к девальвации совокупного счета 
по системе частных фондов. За пер-
вый квартал 2018 года усредненные 
обязательства НПФ перед участни-
ком системы сократились на 1,3%, до 
68 241 руб. Традиционно за счет раз-
несенного в конце года на счета кли-
ентов инвестдохода совокупные обя-
зательства фондов растут, но в прош-
лом году этого не произошло. Виной 
всему значительные убытки, кото-
рые разнесли на счета клиентов ряд 
крупных фондов, вылившиеся на-
ряду с невысокими доходностями 
остальных НПФ в отрицательный 
результат по всей системе на уров-
не 0,4% (см. „Ъ“ от 16 апреля). Имен-
но на столько и произошло падение 
среднего счета за апрель—декабрь 
 прошлого года.

В прошлом году переходная кам-
пания была самой слабой за послед-
нее десятилетие: за 2018 год НПФ 
сменили или пришли из ПФР в част-
ный фонд лишь 1,5 млн человек (см. 
„Ъ“ от 6 марта). И согласно подсчетам 
„Ъ“, она не должна оказать слишком 
серьезного влияния на средний счет. 
Средние обязательства пришедше-
го в НПФ клиента из ПФР оказались 
лишь чуть выше таковых по всей си-
стеме НПФ — 68 789 руб. Однако не-
значительный рост, привнесенный 
«молчунами», должен быть компен-
сирован уменьшением обязательств 
граждан, решивших досрочно по-
менять один частный фонд на дру-
гой, которых в эту переходную кам-
панию прошлого года было боль-

шинство (936 тыс. человек), за счет 
« срезания» их инвестдохода.

Стагнация среднего счета по си-
стеме НПФ наблюдается с 2016 года: 
тогда он достиг своего максимума 
— чуть более 70 тыс. руб. В предыду-
щие годы, начиная с 2009 года (в пер-
вом квартале средний счет составил 
8565 руб.), обязательства НПФ перед 
клиентом неуклонно увеличивались: 
до 2014 года в большинстве своем за 
счет новых взносов по системе пен-
сионных накоплений, а после — за 
счет инвестдохода, получаемого част-
ными фондами, и привлекаемых из 
ПФР «богатых» клиентов.

Ситуация со стагнацией средних 
счетов клиентов частных фондов отра-
жает положение, в котором оказалась 
вся индустрия, указывают эксперты. 
«Прекращение отчислений на нако-
пительную часть пенсии, доходности, 
показываемые НПФ, неурегулирован-
ная ситуация с потерями граждан по 
досрочным переходам — все это ведет 
к стагнации как всей индустрии в це-
лом, так и, в частности, среднего счета 
граждан, находящихся в ней»,— гово-
рит управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов.

Размер счета клиента влияет на 
форму выплаты накопительной пен-
сии. Если ее размер не превышает 5% 
страховой пенсии, то пенсионная вы-
плата происходит единовременно. В 
2019 году для назначения пожизнен-
ных выплат при выходе на пенсию 
счет должен равняться как минимум 
178 тыс. руб. «Таким образом, боль-
шинство клиентов фондов могут над-
еяться на ощутимый разовый платеж, 
а не на мизерные ежемесячные вы-
платы, которые и прибавкой к пен-
сии сложно назвать»,— отмечает го-
сподин Митрофанов.

Илья Усов

Накопления в среднем не растут
Счета клиентов НПФ несут инвестпотери 

Экспобанк Игоря Кима заключил соглашение о по-
купке акций Курскпромбанка — крупнейшей по объ-
ему активов кредитной организации в Черноземье. 
Эксперты считают, что сделка поможет Экспобанку 
усилить корпоративный бизнес, а также занять 
сильные позиции в одном из регионов страны.

О том, что Игорь Ким договорился об очередной сделке 
на рынке M&A, сообщили в Экспобанке. Банк 30 апреля за-
ключил соглашение с акционерами Курскпромбанка о 
приобретении контрольного пакета акций. Речь идет о до-
ле в размере 87%, уточнили „Ъ“ в Экспобанке. Ранее Экспо-
банк либо присоединял к себе приобретенные кредитные 
организации, либо перепродавал. В случае с Курскпром-
банком интеграция пока не предполагается, он будет рабо-
тать в рамках ранее утвержденной бизнес-стратегии. «Мы 
планируем сохранить название, нацелены на развитие и 
поддержку»,— заявили в Экспобанке.

• Сделки на российском банковском рынке M&A относитель
но редки. Так, в прошлом году три сделки совершил ВТБ. Он 
приобрел банк «Возрождение» за 0,4 капитала, а также Зап
сибкомбанк и Саровбизнесбанк, предположительно, за 0,6 
и 1,3 капитала соответственно. Активность также про
являли Совкомбанк, который приобрел с небольшим дискон
том к капиталу Росевробанк, и Экспобанк, купивший неболь
шую долю (15%) в СДМбанке. Экспобанк по итогам первого 
квартала 2019 года занимал 73е место по величине активов 
(82 млрд руб.), а Курскпромбанк — 132е место (26 млрд руб.).
Несмотря на скромные активы, Курскпромбанк имеет 

важное региональное значение. По словам председателя 
правления Экспобанка Алексея Санникова, Курскпром-
банк «является крупнейшим по объемам активов в Чернозе-
мье». Судя по отчетности, около половины активов банка со-
ставляют кредиты юрлицам и индивидуальным предпри-
нимателям. По размеру задолженности юрлиц он занимает 
пятое место в Курской области, уступая Сбербанку, Россель-

хозбанку, Газпромбанку и ВТБ. Курскпромбанк также имеет 
офисы в Белгородской, Воронежской и Орловской областях. 
Объем средств физлиц во вкладах и на счетах в данной кре-
дитной организации составляет 12,8 млрд руб., или 68% от 
всех ее обязательств. Курскпромбанк хорошо капитализи-
рован, достаточность капитала превышает 20%, уточнили в 
Экспобанке. После присоединения курского банка Экспо-
банк «сохранит комфортный запас по капиталу, а на консо-
лидированном уровне его достаточность вырастет».

Основным акционером и председателем правления 
Курск промбанка является банкир Федор Хандурин. По сло-
вам источника „Ъ“ на рынке M&A, господин Хандурин 
«устал от банковской деятельности». Банк он пытался про-
дать последние три года, покупкой интересовались не-
сколько игроков, но до сделки они так и не дошли. Во-пер-
вых, Курскпром банк хотя и является прибыльным, но за-
платить за него 0,8–0,9 капитала, как рассчитывал Федор 
Хандурин, были готовы не все. Во-вторых, собственник бан-
ка был требователен к репутации покупателей.

Собеседник „Ъ“ предполагает, что часть кредитов Курск-
промбанка могла не понравиться Экспобанку. Поэтому, хо-
тя капитал банка сейчас составляет 4,4 млрд руб., в рамках 
сделки стороны могли взять в качестве расчетного капита-
ла сумму около 3,5 млрд руб. Таким образом, при цене 0,8 
капитала Экспобанк мог приобрести 87% акций Курскпром-
банка примерно за 2,4 млрд руб. Участники сделки не ком-
ментируют ее сумму.

Для Экспобанка сделка интересна в первую очередь дис-
контом, который он может записать себе в прибыль, отмеча-
ет управляющий партнер ФГ «Дмитрий Донской» Дмитрий 
Курбатский. «Кроме того, Экспобанк был всегда силен в ра-
боте с корпоративными клиентами,— поясняет господин 
Курбатский.— В результате сделки он получит хорошие кре-
диты юрлиц к себе на баланс и займет нишу в Черноземье».

Виталий Солдатских, Вадим Арапов

Чернозаемье
Покупка Курскпромбанка поможет Игорю Киму  
с новыми региональными клиентами 

При этом объемы 
недостачи зерна,  

с которыми  
столкнулась биржа, 

существенно превышают 
аналогичные случаи  
на зерновом рынке  
в предыдущие годы

— Игорь Марич,
управляющий директор  

по денежному и срочному рынкам  
Московской биржи,  

30 апреля

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Росстандарт утвердил обнов-
ленный справочник наилуч-
ших доступных технологий, 
 которые должны применять-
ся портовиками при работе 
с углем. Минтранс подготовил 
изменения в технический ре-
гламент, чтобы сделать данные 
требования обязательными 
для стивидоров. При этом бо-
лее радикальная инициатива 
Минприроды — приостановка 
работы  портов на 90 дней за по-
вторные экологические нару-
шения — пока заблокирована, 
не пройдя оценку регулирую-
щего воздействия. Эксперты 
полагают, что на фоне паде-
ния цен на уголь правительст-
во не будет вводить столь жест-
кие ограничения. 

Росстандарт утвердил новую ре-
дакцию информационно-техниче-
ского справочника по наилучшим 
доступным технологиям (НДТ), из-
менения касаются перевалки угля в 
портах (приказ от 17 апреля опубли-
кован на сайте). В обновленные раз-
делы вошел перечень мероприятий, 
которые должны сократить выбросы 
загрязняющих веществ при хране-
нии и складировании угля, в частно-
сти, высаживание лесополос, созда-
ние систем орошения, пылеподавле-
ния и аспирации, ветрозащитных 
укрытий, применение пылеубороч-
ной техники и т. д.

В мае 2018 года Дмитрий Медве-
дев предписал использовать прин-
цип НДТ при перегрузке угля в пор-
тах. Обновленный справочник дол-
жен решить проблему угольной пы-
ли, которая в июне 2017 года вышла 
на уровень президента (см. „Ъ“ от 6, 
13, 24 июля и 23 августа 2017 года). 
Новая редакция справочника НДТ 
вступит в силу 24 мая и будет приме-

няться добровольно. Как пояснили 
„Ъ“ в Минтрансе, министерство уже 
подготовило проект поправок к тех-
ническому регламенту о безопасно-
сти объектов морского транспорта, 
который закрепляет использование 
НДТ для перевалки угля. После при-
нятия техрегламента применение 
таких технологий станет обязатель-
ным. В Минпромторге добавляют, 
что допускается применение альтер-
нативных технологий, если не пре-
вышается установленный справоч-
ником НДТ уровень технологиче-
ских показателей.

Но в Минприроды считают, что 
актуализации справочника недо-
статочно, и подготовили законо-
проект, который предусматривает 
приостановку работы портов на 90 
дней при повторном нарушении 
экологических требований. Стиви-
доры выступили против таких мер 
— как писал «Интерфакс» в конце 
апреля, они направили письмо ви-
це-премьеру Юрию Трутневу, в кото-
ром назвали законопроект дискри-
минационным. В Минтрансе „Ъ“ со-
общили, что согласовали законо-
проект без замечаний. В Минпром-
торге сообщили, что не принимали 
участия в разработке документа. В 
Минэнерго и Минприроды на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Теперь на стороне стивидоров вы-
ступило Минэкономики, которое да-
ло отрицательную оценку регулиру-
ющего воздействия (ОРВ) на законо-
проект Минприроды. В Минэконо-
мики считают, что предлагаемый 
подход может повлечь падение гру-
зооборота, санкции к российским 
портам за неисполнение контрак-
тов, банкротство предприятий, нега-
тивные социальные последствия. 
Также указывается, что в любом слу-
чае при введении новых требова-

ний необходим переходный период 
не менее года. Формально при отри-
цательной ОРВ Минприроды обяза-
но переработать законопроект.

Компании официально законо-
проект не комментируют. Источник 
„Ъ“ среди стивидоров говорит, что 
предлагаемые поправки создают 
предпосылки для злоупотребления 
полномочиями со стороны долж-
ностных лиц: те получат возмож-
ность останавливать деятельность 
предприятия даже за незначитель-
ные правонарушения без предо-
ставления доказательств о реаль-
ном ущербе или угрозе ущерба 
окружающей среде. Другой собесед-
ник „Ъ“ говорит, что портовики уже 
инвестировали в экологию сотни 
миллионов рублей, а самые круп-
ные — и миллиарды рублей. За фак-
тическое нарушение экологическо-
го законодательства и сейчас пред-
усмотрено наказание, но регулято-
ры проводят проверки и предъявля-
ют претензии не по фактам наруше-
ний, а по жалобам граждан, кото-
рые часто инспирированы конку-
рентами, добавляет он.

Заместитель директора группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов полагает, что на фо-
не ухудшения конъюнктуры рынков 
угля новые ужесточения для уголь-
щиков и стивидоров вводиться не 
будут. Либо, считает эксперт, будет 
предложен менее жесткий вариант, 
который будет предусматривать 
лишь штрафы, но не остановку дея-
тельности. Принятие законопроекта 
в текущей редакции угрожает поста-
вить крест на планах развития Вос-
точного полигона — масштабного 
развития инфраструктуры Трансси-
ба и БАМа, заключает он.

Анастасия Веденеева,  
Евгений Зайнуллин

Пыль окружат лесополосой
Работу угольных портов  
приостанавливать не будут

Wintershall, принадлежащая не-
мецкому концерну BASF, и DEA, 
принадлежащая LetterOne Ми-
хаила Фридмана, Германа Хана 
и Алексея Кузьмичева, 2 мая 
объявили о завершении слия-
ния. Объединенный бизнес ста-
нет крупнейшей независимой 
нефтегазовой компанией Евро-
пы. О том, почему Германии ва-
жен крупный игрок в этой отра-
сли, отношениях с российски-
ми акционерами и планах IPO 
„Ъ“ рассказал глава Wintershall 
Dea Марио Мерен.

— Вы говорили о сделке между 
Wintershall и DEA как о «создании 
европейского чемпиона». Вы так-
же говорили, что соседние с Гер-
манией страны, в отличие от нее, 
уже имеют крупные нефтегазо-
вые компании. Не означает ли 
это, что мы возвращаемся во вре-
мена ресурсной дипломатии?
— Я так не думаю. Я лишь хотел отме-
тить, что до сих пор нефтегазовая от-
расль в Германии была в некотором 
смысле раздроблена. Теперь, со сли-
янием Wintershall и DEA, у Герма-
нии появляется единый голос в ин-
дустрии. Это важно в двух аспектах. 
Во-первых, я думаю, что для прави-
тельства Германии важно иметь 
сильного игрока в отрасли. Мы при-
сутствуем во многих регионах, где 
мы как компания имеем возмож-
ность устанавливать новые отноше-
ния. И чем вы крупнее как компа-
ния, чем вы заметнее, тем проще эти 
отношения выстраивать. Во-вторых, 
с более общей точки зрения, Герма-
ния — самый крупный потребитель 
энергии в Европе, но до сих пор не 
имела компании, которая бы заботи-
лась о поставках энергии. Что еще 
важно, Wintershall Dea будет полно-
стью независимой компанией: мы 
не входим в состав более крупной 
промышленной группы, у нас в ка-
питале нет доли государства.
— Ваши партнеры по новой ком-
пании, Михаил Фридман и Гер-
ман Хан, имеют определенную ре-
путацию на рынке. Их партнерст-
во с BP в России постоянно сопро-
вождалось конфликтами. Не опа-
саетесь ли вы подобного разви-
тия событий?
— Во-первых, владельцы LetterOne 
— очень успешные бизнесмены, и я 
думаю, что они ясно показали, что 
хотят развития бизнеса, которым 
владеют. Они приобрели DEA, затем 
купили активы E.ON в Норвегии, ак-

тивы в Мексике и так далее, в резуль-
тате активы и добыча DEA сущест-
венно возросли. BASF, будучи на-
шим единственным акционером, 
также хочет, чтобы Wintershall ро-
сла. За последние шесть-семь лет 
Wintershall увеличила добычу на 
50%, увеличение запасов было еще 
более значительным. Поэтому мне 
кажется, что это хороший союз, к ко-
торому мы к тому же шли продолжи-
тельное время, обсуждая стратегию 
будущей компании. Мы согласи-
лись, что новая компания должна 
стать публичной, что наша цель — 
добывать 750–800 тыс. баррелей к 
2023 году.
— Наличие акционеров россий-
ского происхождения может сде-
лать ваш бизнес в РФ более 
успешным?
— Я считаю, что наш бизнес в России 
уже весьма успешен. Мы доказали, 
что являемся надежным долгосроч-
ным партнером для «Газпрома» и ЛУ-
КОЙЛа, с которыми работаем на про-
тяжении уже почти 30 лет. Конечно, 
теперь, когда у нас есть акционеры с 
операционным опытом работы в 
России, было бы глупо не спросить 
их совета или не поинтересоваться, 
нет ли у них дополнительных инте-
ресных идей. Я всегда рад, что в ком-
пании появляются знающие люди. 
Но я с уверенностью могу сказать, 
что и существующий бизнес Winter-
shall в России весьма успешен.
— Создает ли тот факт, что вла-
дельцы LetterOne — известные 
российские бизнесмены, допол-
нительные риски для новой ком-
пании, учитывая угрозу санкций?
— Wintershall Dea — это немецкая 
компания, зарегистрированная в 
Германии, у которой два акционера. 
Один из них — BASF — немецкая 
компания, другой — компания, за-
регистрированная в Люксембурге. 
Как видите, мы европейский игрок. 
По сути, мы — немецкая компания.
— Анализировали ли вы подоб-
ные риски, когда готовили сделку?

— Конечно, мы исследовали эти ри-
ски. Для меня речь идет об объедине-
нии двух немецких компаний. Без-
условно, никогда не знаешь, что мо-
жет случиться, когда речь идет о 
санкциях, но я не беспокоюсь по это-
му поводу и хорошо сплю по ночам.
— Как будут выглядеть органы 
управления объединенной ком-
панией?
— У нас будет наблюдательный совет 
и правление, а также, поскольку в 
компании будут два акционера,— ко-
митет акционеров. В набсовете девять 
мест, три из которых займут сотруд-
ники компании, еще четыре — пред-
ставители BASF и два — представите-
ли LetterOne. В правлении, согласно 
соглашению акционеров, гендирек-
тора компании будет номинировать 
BASF, его заместителя — LetterOne.
— Будут ли у LetterOne какие-либо 
привилегированные права в том 
случае, если в ходе IPO ее доля упа-
дет ниже 25%?
— Действительно, сейчас у BASF в объ-
единенной компании около 67%, у 
LetterOne — порядка 33%. После того 
как в компанию будет внесен газо-
транспортный бизнес Wintershall, до-
ля BASF вырастет до 73%. Окончатель-
ное решение по количеству акций в 
свободном обращении еще не приня-
то. Также не решено, будут ли акцио-
неры сокращать свои доли пропорци-
онально, но предполагается, что в хо-
де IPO продавать свои бумаги будут 
оба акционера. Если говорить о Letter-
One, то у них будет право назначать 
членов наблюдательного совета, мы 
раскроем это подробнее в проспекте 
размещения. Но нам также необходи-
мо, чтобы условия для миноритар-
ных акционеров были комфортны-
ми. У нас не будет привилегирован-
ных акций, «золотой акции» и тому 
подобного.
— Достигли ли вы соглашения 
с LetterOne по дивидендной по-
литике?
— Дивидендная политика — это во-
прос, по которому нам нужно будет 
прийти к соглашению перед выходом 
на IPO. Это будет очень важный мо-
мент в нашей стратегии выхода на ры-
нок. Если говорить о том, что Winter-
shall Dea может предложить инвесто-
рам, то это, прежде всего, рост бизне-
са. У нас есть портфель активов, кото-
рый позволит нам расти на 6–8% в год.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

полная версия 
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«Чем вы крупнее,  
тем проще выстраивать отношения»
Глава Wintershall Dea Марио Мерен  
об объединении компаний

Основная проблема «Силмаша» — 
слишком маленький рынок сбыта 
ГТБМ в РФ: в программе модерниза-
ции преимущественно будут обнов-
лять паросиловое оборудование, а 
наиболее крупные потенциальные 
заказчики турбин — «Интер РАО» и 
ГЭХ — предпочтут покупать их у сво-
их СП с GE и Siemens. Сейчас в пра-
вительстве прорабатывается альтер-
нативный вариант для «Силмаша» — 
строительство новой газовой ТЭС на 

1,4 ГВт. «Силмаш» предлагал постро-
ить ТЭС для замещения убыточной 
угольной Новочеркасской ГРЭС ГЭХ.

В Минпромторге, «Интер РАО», 
«Силмаше» и аппарате Дмитрия Ко-
зака от комментариев отказались. В 
Минэнерго, Минэкономики, ГЭХ на 
запрос „Ъ“ не ответили. 

Старший аналитик по электроэ-
нергетике Центра энергетики МШУ 
«Сколково» Юрий Мельников отме-
чает, что создание ГТБМ с нуля — 
очень сложный путь с труднопрогно-
зируемым результатом, предыду-

щий такой проект с турбинами ГТД-
110 Объединенной двигателестрои-
тельной корпорации (ОДК «Ростеха») 
окончился неудачей, поэтому сомне-
ния генкомпаний понятны. Вместе с 
тем направлять совместную работу с 
иностранными машиностроителя-
ми в русло локализации — правиль-
ная идея, которая может позволить 
со временем создать в России кон-
структорскую школу, поставщиков 
качественных компонентов, глубо-
кий инжиниринг и сервис.

Татьяна Дятел

Иностранным турбинам  
снижают обороты

За четыре года, как рассказали 
„Ъ“ источники, знакомые с протоко-
лом прошедшего в конце апреля со-
вещания ГКЗ, НГХ пробурил лишь 
две поисковые скважины — на Се-
веро-Пайяхском и Иркинском 
участках, провел 3D-сеймику на 
700 кв. км, переинтерпретировал 
результаты 2D и уточнил геологиче-
скую модель Пайяхи. Новые пробы 
нефти с Пайяхи нефтекомпания не 
представила, утверждают собесед-
ники „Ъ“, знакомые с протоколом 
Роснедр. В результате извлекаемые 
запасы двух Пайяхских участков вы-
росли до 397 млн тонн (из них 
82 млн тонн — С1), но наибольший 
прирост НГХ неожиданно получил 
на Песчаном и Иркинском участках, 
приобретенных в 2014 году,— 
804 млн тонн нефти исключительно 
по категории С2. До этого Песчаный 
и Иркинский участки вовсе не со-
держали балансовых запасов.

В НГХ отказались от комментари-
ев, представитель Минприроды 
был недоступен для них.

Таким образом, две трети от об-
щих запасов Пайяхи комиссия Рос-
недр одобрила в основном по ито-
гам сейсмики, рекомендовав кон-
кретизировать границы залежей с 
помощью геологоразведки для 
уточнения промышленных запа-
сов. Но на практике промышлен-
ные запасы после испытания сква-
жин могут быть на 50–80% ниже 
объявленной оценки по С2, сказал 
источник „Ъ“ в одной из нефтеком-
паний. При этом оценка запасов по 

С2 не ориентир для инвесторов, по-
скольку рентабельность месторо-
ждения можно будет оценить, лишь 
выяснив дебит эксплуатационных 
скважин. Источник „Ъ“ утверждает, 
что запасы Пайяхи — трудноизвле-
каемые, с невысокой пористостью 
пластов и низкой проницаемостью 
коллекторов. Чтобы разрабатывать 
такие месторождения, необходимо 
бурить дорогие горизонтальные 
скважины с многостадийным ги-

дроразрывом пласта (МГРП). Неиз-
вестно, проводился ли МГРП на 
Пайяхе, но один из собеседников 
„Ъ“ утверждает, что дебиты на про-
буренных там скважинах были не-
большие. Всего на Пайяхской груп-
пе месторождений пробурено 11 
скважин (по данным „Ъ“, по состоя-
нию на 2018 год после ГРП проведе-
ны испытания на пяти), а будущая 
программа геологоразведки, оце-
ниваемая НГХ в $500 млн, предпо-
лагает в течение шести лет бурение 
25 скважин и проведение 1,9 тыс. 
кв. км 3D-сейсмики.

В последние годы ни одна компа-
ния не ставила в РФ на баланс столь 
значительные запасы. Более того, 

на севере Таймыра нефтяники не де-
лали пока столь крупных открытий, 
поэтому опрошенные „Ъ“ эксперты 
сомневаются в справедливости 
оценки извлекаемых запасов с уче-
том сложности месторождения. «По-
ра признать, что в России уже не 
найти второго Самотлора»,— гово-
рит собеседник „Ъ“ в отрасли.

Размер запасов имеет ключевое 
значение для судьбы Пайяхи и даже 
всего обремененного долгами неф-
тяного бизнеса Эдуарда Худайнато-
ва, в рамках которого это месторо-
ждение — крупнейший актив. Так, 
«Роснефть» собирается использо-
вать нефть Пайяхи для загрузки Сев-
морпути, соединив этот проект неф-
тепроводом со своими месторожде-
ниями Ванкорского кластера. Глава 
«Роснефти» Игорь Сечин 1 апреля 
рассказывал Владимиру Путину, что 
проекты на Таймыре могут обеспе-
чить к 2030 году 100 млн тонн добы-
чи в год. По оценке НГХ, к этому вре-
мени пиковая добыча Пайяхи мо-
жет составить 26 млн тонн в год, а 
инвестиции — 2 трлн руб. с учетом 
строительства инфраструктуры 
(нефтепровод, порт в бухте Север на 
Таймыре, нефтеналивной терми-
нал). НГХ одному с таким объемом 
вложений не справиться, поэтому 
компания, по словам источников 
„Ъ“, собирается реализовывать про-
ект с «Роснефтью». При этом высо-
кие балансовые запасы Пайяхи, ве-
роятно, станут аргументом для по-
лучения льгот для проекта от госу-
дарства, отмечает Карен Дашьян из 
Advance Capital.

Дмитрий Козлов

Миллиард тонн прогнозов
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2,5 миллиарда 
рублей
составил убыток 
«Нефтегазхолдинга» 
по МСФО в 2018 году
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Qiwi ликвидирует компанию 
«Киви штрих», на базе которой 
с производителем фискальных 
регистраторов «Штрих-М» раз-
вивала приложение «Плюс кас-
сир». Весной рынок онлайн-касс 
покинул и бренд «Мерката», кли-
енты которого перешли в анало-
гичный проект МТС. К заверше-
нию кассовой реформы разра-
ботчики контрольно-кассовой 
техники переориентируются от 
продажи «железа» к разработке 
новых сервисов, но спрос на них 
пока ограничен, рассуждают 
участники рынка.

Компания «Киви штрих», 51% кото-
рой принадлежит Qiwi, а 49% — АО 
«Штрих-М», в конце марта уведомила 
кредиторов о ликвидации, следует из 
данных Kartoteka.ru. Компания разви-
вала приложение «Плюс кассир» — ре-
шение для покупателей онлайн-касс и 
автоматизации рабочего места касси-
ра. Qiwi решила приостановить разви-
тие проекта, подтвердила „Ъ“ предста-
витель группы. По ее словам, клиен-
там были предложены альтернатив-
ные бесплатные решения «Штрих-М», 
их обслуживание продолжается в 
штатном режиме. Qiwi решила рас-
торгнуть договор и прекратить под-
держивать «Плюс кассир», «так как, по 
всей видимости, дополнительные 
сервисы, которые она намеревалась 
вводить в новые релизы программы, 
уже не представляли коммерческого 
интереса», подтвердила руководитель 
департамента информполитики 
«Штрих-М» Татьяна Булавина.

Рынок онлайн-касс начал разви-
ваться в 2016 году, после введения 
штрафов за проведение средств ми-
мо контрольно-кассовой техники 
(ККТ) нового типа. По данным CNews, 
на 1 октября 2018 года основными 
производителями онлайн-касс вы-
ступали «Атол», «Эвотор», «Модулькас-
са», «Чек-онлайн» и i-Retail. На фев-
раль 2019 года в РФ было зарегистри-
ровано 2,3 млн онлайн-касс. В апреле 

Госдума в первом чтении одобрила 
законопроект об отсрочке до 1 июля 
2021 года завершающего этапа ре-
формы — обязательного примене-
ния ККТ для индивидуальных пред-
принимателей.

Доля «Киви штрих» на рынке он-
лайн-касс не превышала 1%, оценива-
ет гендиректор «Эвотора» Андрей Ро-
маненко, «этот бизнес работает на 
масштабе от сотен тысяч точек». Об-
щий объем вложений в проект мог со-
ставить «несколько миллионов долла-
ров», считает он. Инвестиции Qiwi не 
превысили $1 млн, возражает собе-
седник „Ъ“, знакомый с ситуацией.

За последнее время рынок поки-
нул и бренд компании «Мерката», ко-
торый был поглощен МТС, рассказал 
источник „Ъ“ на рынке. МТС, по сути, 
приобрела клиентскую базу «Мерка-
ты» примерно за 3 млн руб., подтвер-
дил источник, знакомый с ситуацией. 
По словам представителя МТС, в 
«МТС.Кассу» перешли более 1 тыс. 
клиентов, дальнейшее использова-
ние бренда «Мерката» не планирует-
ся. «В последнее время есть ряд при-

меров, когда к нам массово переходят 
клиенты других компаний или стар-
тапов»,— отметили в МТС. Проект 
компании i-Retail в области онлайн-
касс также «не показал себя и закрыва-
ется», утверждает источник на рынке. 
Управляющий партнер i-Retail Ки-
рилл Казанцев сообщил, что компа-
ния закрыла лишь направление оф-
лайн-касс, то есть продажу «железа», 
тогда как все остальные продукты в 
России поддерживаются, в том числе 
касса для интернет-магазинов, курье-
ров и такси.

После завершения кассовой ре-
формы основной спрос на покупку 
«железа» спадет и разработчики ККТ 
будут переориентироваться на рас-
ширение  функциональности 
устройств, ожидает председатель со-
вета директоров компании «Атол» 
Алексей Макаров. Главный драйвер 
роста — в развитии программных 
продуктов и облачных решений, 
прежде всего SaaS (программное 
обеспечение как услуга), считает он. 
В дальнейшем рынок будет перехо-
дить на облачные кассы, что позво-
лит Федеральной налоговой службе 
«гораздо эффективнее контролиро-
вать систему», полагает представи-
тель компании «Чек-онлайн» Татьяна 
Фарафонова.

На рынке онлайн-касс в перспек-
тиве остаются два-три больших игро-
ка, ожидает партнер Data Insight Бо-
рис Овчинников. Но помимо внедре-
ния онлайн-касс рынок ждут тоталь-
ная маркировка товаров и спрос на 
дополнительные решения, разработ-
кой которых также займутся постав-
щики ККТ, напоминает Алексей Ма-
каров. Уже есть продукты, которые за-
рекомендовали себя в совместных 
пилотных проектах IT-производите-
лей и Центра развития перспектив-
ных технологий (оператор нацио-
нальной системы маркировки), спрос 
на такие решения сохранится вплоть 
до 2024 года, прогнозирует он.

Владислав Новый

Qiwi снимает онлайн-кассу
Разработчик «Плюс кассир» ликвидируется

В ближайшее время заметное 
оживление будет наблюдаться 
в нетрадиционных для москов-
ского рынка недвижимости сег-
ментах. Так, например, в 2019 го-
ду может вырасти на 14,5% пред-
ложение объектов self-storage — 
это склады, где частные лица 
и компании хранят свое имуще-
ство. Между тем сейчас существу-
ющие помещения заполнены 
на 90%, выяснили в Knight Frank. 
Несмотря на спрос, профессио-
нальным девелоперам индустри-
альной недвижимости этот сег-
мент пока неинтересен — разви-
тие формата будут сдерживать 
низкие доходы населения и боль-
шая доля гаражного хранения.

Объем предложения складов са-
мостоятельного хранения (self-
storage) по итогам 2019 года в Мо-
скве может вырасти на 14,5%, до 
181,75 тыс. кв. м, прогнозируют ана-
литики Knight Frank. Консультанты 
оценивают общую емкость рынка 
Москвы и Подмосковья в 500 тыс. 
кв. м, таким образом, площадь по-
мещений self-storage в будущем мо-
жет вырасти примерно в 2,5 раза. 
Постепенный рост интереса к скла-
дам самостоятельного хранения 
происходит на фоне роста их запол-
няемости. По данным Knight Frank, 
за минувший год показатель увели-
чился на 4,4 процентного пункта, до 

90,2%. Средний срок хранения при 
этом вырос на 13%, до 8,5 месяца.

Склады самостоятельного хране-
ния начали развиваться сравнитель-
но недавно. Эти помещения, как пра-
вило, находятся в черте города и ори-
ентированы на физических лиц. Так, 
по расчетам Ассоциации компаний 
индивидуального хранения (АКИХ), 
в 2018 году они занимали 81,5% поме-
щений self-storage, оставшиеся пло-
щади арендовали юрлица.

Крупнейшими игроками москов-
ского рынка self-storage в Knight 
Frank называют сеть «Складовка»: 
компания контролирует 25,78 тыс. 
кв. м помещений, или 16% от общего 
объема предложения. По данным 
Kartoteka.ru, учредителями ООО 
«Складовка» выступает кипрская 
«Самсей энтерпрайзис». Второй за-
метной сетью консультанты называ-
ют «Сити-бокс», в портфеле которой 
20,03 тыс. кв. м. Компанию через 
кипрский «Истив Эссошиэйтс» 
контролируют Юрий Шишмарев и 
Сергей Матюхин. На третьем месте 
— «Альфасклад», в портфеле которо-
го 16,85 тыс. кв. м. Эта компания, по 
данным Kartoteka.ru, контролирует-
ся офшором «Стрэйтлайн Холдинг», 
где одним из бенефициаров являет-
ся бывший топ-менеджер Альфа-
банка, а сейчас глава совета директо-
ров Proxima Capital Group Владимир 
Татарчук. В число крупнейших опе-

раторов входит и «Хоумсклад» 
(15,26 тыс. кв. м), учредителем кото-
рого выступает глава АКИХ Дмит-
рий Майер.

Позитивные прогнозы относи-
тельно складов самостоятельного 
хранения делают и сами участники 
рынка. Дмитрий Майер ждет, что в 
ближайшие несколько лет этот ры-
нок в России будет гарантированно 
расти на 20–25% в год. Несмотря на 
это, профессиональных девелопе-
ров складской недвижимости сег-
мент self-storage пока мало интере-
сует. По словам управляющего инве-
стиционным фондом «ПНК Девелоп-
мент» Дмитрия Пилевина, крупные 
застройщики пока не видят в нем 
интереса, в России он находится на 
начальной стадии развития.

Москва не единственный город, 
где развивается self-storage. По дан-
ным JLL, в Санкт-Петербурге объем 
предложения по итогам 2018 года 
составил 23 тыс. кв. м. Консультанты 
компании настроены менее пози-
тивно относительно будущего этого 
формата в России. В JLL указывают, 
что развитие self-storage сейчас 
сдерживают невысокий уровень до-
ходов населения, значительная доля 
гаражного хранения и небольшое 
число площадок, которые подходят 
под требования операторов складов 
самостоятельно хранения.

Александра Мерцалова

Гаражная жизнь  
перекочевывает в склады
Рынок self-storage может вырасти

Российско-украинская группа 
компаний Star Media займется 
защитой от пиратства контента 
сторонних компаний в рунете. 
Ее первым клиентом стала 
группа «Приор», производящая 
телесериалы и издающая гол-
ливудское кино на DVD. Star 
Media надеется занять около 
трети рынка досудебной защи-
ты киноконтента, объем кото-
рого эксперты оценивают 
в 250 млн руб. в год.

Группа компаний Star Media вы-
ходит на рынок защиты контента от 
интернет-пиратства, рассказала „Ъ“ 
вице-президент по совместному 
производству и продажам Star Media 
Мария Гречишникова. По ее словам, 
Star Media разработала систему уда-
ления ссылок с нелегальным кон-
тентом и подписала первый кон-
тракт со сторонним партнером — 
группой компаний «Приор». Руково-
дитель отдела закупок «Приор» Ната-
лья Пушкова подтвердила это.

• Библиотека самой Star Media 
 насчитывает  более 6 тыс. часов, 
это один из крупнейших производи-
телей телесериалов для российского 
рынка. Среди ее наиболее известных 
проектов — сериалы «Романовы» 
и «Жизнь и приключения Мишки 
Япончика» для «Первого канала», 
фильм «А зори здесь тихие…», со-
бравший в России 130 млн руб.

• «Приор» занимается кино- и теле-
производством (сериалы «Беги!» 
и «Пять минут тишины» для НТВ 
и др.), а также дистрибуцией кон-
тента на ТВ и DVD. Среди DVD- 
релизов компании в России — голли-
вудские «Стражи Галактики. 
Часть 2» и «Зверополис», а так-
же отечественные «Салют-7» 
и «Битва за Севастополь».
Ситуация на рынке изменилась 

после подписания в ноябре 2018 года 
«Яндексом», Mail.ru Group, Rambler и 
правообладателями меморандума, 
предусматривающего досудебное 
удаление из выдачи поисковых сер-
висов ссылок на нелегальный кон-
тент, отмечает Мария Гречишникова. 
До этого очистить даже все проекты 
одной Star Media от нелегальных ссы-
лок было невозможно, «хотя зачищен-
ные архивные проекты могут прино-
сить доход наравне с премьерами».

По словам госпожи Гречишнико-
вой, Star Media рассчитывает занять 
треть рынка досудебной защиты 
контента кинокомпаний от пиратов. 
Управляющий партнер Semenov & 
Pevzner Роман Лукьянов оценивает 
его объем не более чем в 250 млн руб. 
в год, отмечая при этом, что многие 
крупные правообладатели, напри-
мер «Газпром-медиа», борются с пи-
ратством за счет внутренних ресур-
сов. Досудебная защита обычно 
предлагается в отношении конкрет-

ного фильма или сериала и рассчита-
на на ограниченный период време-
ни, говорит господин Лукьянов. Це-
на такого контракта, по его словам, 
может составлять 150–800 тыс. руб. в 
год за отдельный фильм.

По оценкам участников рынка, 
крупнейшие профильные компа-
нии в сегменте борьбы с пиратством 
— Group-IB и WebKontrol. В Group-IB 
отказались от комментариев, в Web-
Kontrol на запрос „Ъ“ не ответили.

Пиратство остается основной 
проблемой для киноотрасли, пока 
предусмотренная законодательст-
вом ответственность несоизмерима 
с реальным ущербом, рассуждает 
представитель «Союзмультфильма». 
В сфере борьбы с пиратством есть 
множество решений, сама студия по-
ка находится в поиске наиболее под-
ходящей платформы, отмечает он. 
Появление нового крупного игрока 
на этом рынке может повысить каче-
ство услуг в отрасли, надеются в «Со-
юзмультфильме».

Конкуренции судебным процеду-
рам и юридическим компаниям вы-
ход на рынок Star Media не составит, 
но поможет в обеспечении доказа-
тельств для вынесения обеспечи-
тельных мер в Мосгорсуде и подачи 
исков, считает омбудсмен в сфере 
интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов.

Валерия Лебедева

Star Media соберет доказательства
Компания выходит на рынок борьбы с пиратством

В 2017 году в проект вошел «Ро-
стех»: подконтрольный ему концерн 
КРЭТ подписал с Ростуризмом мемо-
рандум. Сроки ввода в эксплуатацию 
«Электронной путевки» неоднократ-
но сдвигались. Еще в прошлом году 
датой начала ее обязательного ис-
пользования считался январь 2019 
года, но этого не произошло.

Ранее в Минэкономики в ответ на 
обращение «Опоры России» (копия 
есть у „Ъ“) указывали, что сейчас во-
прос об «Электронной путевке» рас-
сматривается межведомственной ра-
бочей группой. Вопрос о стоимости 
системы для туроператоров пока так-
же прорабатывается. Стоимость и ста-
нет основой окупаемости проекта, го-
ворит источник „Ъ“ на туррынке. По 
его оценкам, ежегодно в России про-
дается около 25 млн туров: 11 млн — в 
зарубежные страны и 14 млн — на 
внутренние курорты. «Конкретная 
сумма еще не обсуждается, но ранее 

говорилось о 200 руб. с каждой про-
данной путевки»,— указывает собе-
седник „Ъ“. Исходя из этих данных, го-
довая выручка «Национальных тури-
стических технологий» может достиг-
нуть 5 млрд руб. в год. При этом источ-
ник „Ъ“ добавляет, что первоначально 
использование «Электронной путев-
ки» для рынка будет бесплатным.

Изначально предполагалось, что в 
«Электронной путевке» будут содер-
жаться полные сведения о продан-
ных турах: номер, статус, все реквизи-
ты договора, сведения о туроперато-
ре, турагенте, заказчике продукта, са-
мих туристах, данные обо всех услу-
гах в составе тура и их контрагентах, 
датах поездки и контакты принимаю-
щей стороны. Собеседник „Ъ“ на тури-
стическом рынке указывает, что со-
кратить объем обрабатываемой ин-
формации планируется для ускоре-
ния старта системы. Он объясняет 
спешку тем, что чиновники опасают-
ся повторения сценария с «Натали 
турс». От ухода с рынка этого игрока 

прошлым летом пострадали около 
30 тыс. туристов. Тогда суммарный 
ущерб оценивался в 1,5 млрд руб. По 
словам собеседника „Ъ“, разработка 
полной версии системы могла бы за-
тянуться еще на несколько лет.

Но как именно «Электронная пу-
тевка» будет защищать туристов, по-
ка непонятно, о чем ранее заявлял 
Минфин. Там считают целесообраз-
ным в рамках «Электронной путев-
ки» сформулировать задачу по защи-
те туриста в случае ухода с рынка ту-
роператора или агента. Исполни-
тельный директор Ассоциации туро-
ператоров России Майя Ломидзе 
объясняет, что даже в рамках перво-
начального функционала система 
никак не защищает рынок от бан-
кротств туроператоров: «„Электрон-
ная путевка“ может показать лишь 
реальный объем рынка и в случае 
возникновения проблем продемон-
стрировать, какое количество тури-
стов находится за границей».

Александра Мерцалова

«Электронная путевка»  
меняет направление

Сбербанк прогнозирует сниже-
ние активности мошенников 
в майские праздники, опира-
ясь на опыт предыдущих лет. 
Однако если раньше от хакеров 
больше страдали юрлица и бан-
ки, то теперь основная мишень 
 мошенников — граждане. И по 
мнению экспертов, празднич-
но настроенные путешествен-
ники могут оказаться уязвимы 
для мошенников.

Сбербанк ожидает небольшой 
спад активности со стороны мошен-
ников на майские праздники, сооб-
щили в пресс-службе банка в пятни-
цу, 3 мая. «В течение нескольких по-
следних лет на майские праздники 
приходился незначительный спад 
активности мошенников, вполне 
возможна аналогичная ситуация на 
предстоящие праздники»,— отме-
тили в Сбербанке, добавив, что точ-
но прогнозировать планы мошен-
ников «всегда сложно».

По данным Банка России, объем 
несанкционированных операций с 
платежными картами в России в 
2018 году вырос на 44% и составил 
1,385 млрд руб. Количество таких 
мошеннических операций в прош-

лом году достигло 416,93 тыс., а 
средняя сумма одной несанкциони-
рованной операции выросла на 
9,6%, до 3,32 тыс. руб. Большая часть 
хищений со счетов физических лиц 
совершается через получение мо-
шенниками несанкционированно-
го прямого доступа к электронным 
средствам платежа либо побужде-
нием владельцев средств самостоя-
тельно совершить перевод в пользу 
мошенников путем обмана или зло-
употребления доверием (с исполь-
зованием методов социальной ин-
женерии).

Согласно последнему отчету по-
дразделения ЦБ по информацион-
ной безопасности ФинЦЕРТ, в 97% 
случаев потери средств физлиц об-
условлены применяемыми мошен-
никами методами социальной ин-
женерии (см. „Ъ“ от 29 марта). Как по-
казывает практика, чаще всего люди 
теряют деньги из-за собственной до-
верчивости и неосмотрительности. 
Ранее зампред правления Сбербанка 
Станислав Кузнецов отмечал, что ко-
личество случаев мошенничества с 
использованием методов социаль-
ной инженерии продолжает расти 
темпами примерно 2–3% в месяц и в 

Сбербанке не видят факторов, кото-
рые могли бы остановить этот рост.

По мнению экспертов, с этой точ-
ки зрения в майские праздники лю-
ди наиболее уязвимы для мошенни-
ков, хотя однозначно можно гово-
рить о снижении риска хищения 
средств у компаний. «Статистику 
стоит подводить по итогам майских 
праздников, но определенная зако-
номерность все же есть. Если гово-
рить о юрлицах, то активность атак 
на их счета в выходные снижается, 
поскольку банки в это время не про-
водят их операции, а вот для гра-
ждан риск, наоборот, повышается,— 
отмечает начальник отдела по про-
тиводействию мошенничеству ЦП-
СБ „Инфосистемы Джет“ Алексей 
Сизов.— Это связано с тем, что во 
время праздников люди отдыхают, 
много путешествуют, расплачивают-
ся картами и в целом более рассла-
блены, поэтому мошенникам проще 
войти к ним в доверие или получить 
данные карты иным путем». Более 
того, заметить несанкционирован-
ные операции в обилии празднич-
ных трансакций для держателя карт 
сложнее, добавляет он.

Ксения Дементьева

Сбербанк заговаривает мошенников
Риски хищений для граждан могут вырасти в праздники

Мы практически создали 
собственный  

интернет вещей, который 
теперь предоставляет 

информацию  
о розничных продажах 

в реальном времени  
со всей России

— Михаил Мишустин,
глава Федеральной налоговой службы, 

27 марта 2019 года (цитата «РИА Новости»)
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Год музыки Великобритании 
в России набирает обороты: 
следом за камерными концер-
тами, научными семинарами 
и распределением грантов на-
стал черед оперной премье-
ры. Театр «Новая опера» по-
казал «Поругание Лукреции» 
Бенджамина Бриттена в по-
становке Екатерины Одего-
вой. Оказалась ли созвучна 
 современности древняя исто-
рия,  выясняла  Татьяна Белова.

 «Поругание Лукреции» — 
вторая опера Бриттена, ровесни-
ца лаконичного прикладного «Пу-
теводителя по оркестру для детей 
и юношества», частого гостя на теа-
тральных и филармонических под-
мостках, в том числе в России. Их 
роднит не только год сочинения, 
но и творческий метод. Оба сочи-
нения актуализируют архаические 
формы (фуга и вариации на старин-
ную тему Пёрселла в «Путеводите-
ле», античная трагедия с коммен-
тирующим хором и баховская ора-
ториальная манера в «Лукреции»). 
В обоих музыкальный язык прозра-
чен и отточен — оркестровые пар-
тии «Поругания Лукреции», особен-
но арфы и контрабаса, вполне дос-
тойны страниц учебника или путе-
водителя, демонстрирующего воз-
можности групп и отдельных ин-
струментов. Но «Путеводитель» со-
здавался с учебными целями, и его 
мастерская методичность не реша-
ет драматургической задачи. В опе-
ре же она должна быть поставлена 
на службу действию, и постановщи-
кам «Поругания Лукреции» прихо-
дится решать чрезвычайно слож-
ные задачи.

Повествовательная структура 
«Поругания», выбранная Бритте-
ном и его соавторами, либретти-
стом Рональдом Дунканом и вдох-
новителем проекта Эриком Кро-
зье, почти не предполагает откры-
того драматизма. Вместо столкнове-
ния характеров, необходимого для 
развития захватывающего зрителя 
действа, авторы разворачивают пе-

ред зрителем набор зарисовок. Рас-
сказчики — Мужской хор и Жен-
ский хор, каждый представлен од-
ним голосом,— смотрят на случив-
шуюся в Риме эпохи царей исто-
рию через толщу времени, изме-
нившуюся мораль и современный 
опыт. Современный Бриттену, за-
метим,— и отдельные пассажи ли-
бретто, такие как «дом творится ру-
ками женщины», сегодня выглядят 
далекими от актуальности, а пафос-
ные выкрики «Рим для римлян, до-
лой этрусков», в 1946 году означав-
шие призыв к бунту против тира-
нии, в 2019-м выглядят этическим 
анахронизмом (и взывают к ак-
тивной позиции постановщиков). 
Бриттен и Дункан излагают языче-
ский сюжет о добровольном само-
убийстве за свершенное не по до-
брой воле прелюбодеяние с пози-
ций христианской морали, славя 
смерть во искупление чужих гре-
хов. Упрощают ли они этим разго-
вор о природе насилия или, напро-
тив, усложняют, ведь умиротворя-
ющий финал вместо предписанной 
каноническим сюжетом клятвы ме-
сти только умножает трагичность 
ситуации?

Ответа на этот вопрос спектакль 
«Новой оперы» не дает. Режиссер 
Екатерина Одегова, художник Этель 
Иошпа и драматург Михаил Мугин-
штейн помещают Лукрецию (Ма-
рия Патрушева) в рамку прерафаэ-
литской декоративности и покры-
вают ее телесные и душевные стра-
дания мутной тяжелой водой виде-
опроекции. Однако на этом попыт-
ки отрешиться от приземленной 
реальности и рассказать историю 
адекватными партитуре средства-
ми ограничиваются. Тарквинию 
(Дмитрий Орлов) предписано суб-
лимировать недостойные желания 
отжиманиями, что ожидаемо не по-
могает; Мужской хор (Георгий Фа-
раджев) вовлечен в насилие над ге-
роиней, вероятно, ради демонстра-
ции мужской солидарности; жен-
ская мудрость и готовность помочь 
маркируются размашистыми объя-
тиями и безмолвным ломанием рук 
Женского хора (Наталья Креслина). 
Чуть менее одномерными выглядят 

Люция и Бьянка: Кристина Бикмае-
ва и Ирина Ромишевская не тонут 
в попытках примирить бесстраст-
ность авторского языка с законами 
отечественного психологического 
театра, требующего переживать на 
сцене и индуцировать сопережива-
ние в зрительном зале.

«Поругание Лукреции» — камер-
ная опера без многолюдного хора 
и оркестра. Каждый голос человека 
или инструмента прописан Бритте-
ном отчетливо и выпукло. Партиту-
ра представляет собой сплетенные 
в постоянном звенящем напряже-
нии выразительные высказывания. 
Но именно этого выразительного 
многоголосия и недоставало в «Но-
вой опере». Патетическая отрешен-
ность пассионов превратилась в вя-
лость, преодолеть которую не смог 
и Ян Латам-Кёниг за пультом. И хо-
тя Бриттен отнюдь не редкий автор 
для российских театральных и кон-
цертных площадок, всерьез его му-
зыка у нас не приживается.

Неудача «Поругания Лукре-
ции» тем обиднее, что на москов-
ских сценах регулярно случается 
успешное погружение в бриттенов-
ский стиль. Еще недавно были «Сон 
в летнюю ночь» в МАМТе и «Билли 
Бадд» в Большом, промелькнул «По-
ворот винта» в той же «Новой опе-
ре». Буквально накануне новоопер-
ной премьеры, 25 апреля, в ГМИИ 
имени Пушкина под эгидой того же 
года музыки Великобритании в Рос-
сии состоялся концерт английской 
музыки ХХ века, где стремительно 
пронеслась «Ночная почта», испол-
ненная камерным ансамблем соли-
стов под руководством Романа Мин-
ца (с участием контратенора Уилья-
ма Тауэрса в качестве чтеца), а в па-
мяти меломанов живет давнее ис-
полнение «Военного реквиема» 
в КЗЧ под управлением Владимира 
Юровского. Но ни один из этих про-
ектов не задерживается в Москве 
надолго. Как будто та же мутная тя-
желая вода, что в разных ракурсах 
доминирует над сценой в «Поруга-
нии Лукреции», уносит из москов-
ского музыкального пространства 
все по-настоящему важное, связан-
ное с музыкой Бриттена.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Ненасильственное 
сопротивление материала
«Поругание Лукреции» в «Новой опере»

Под эгидой «Золотой маски» Театр Базеля показал в Москве  
«Трех сестер» в постановке австралийского режиссера  
Саймона Стоуна

В Манеже Малого Эрмитажа, 
помещении новом и чрезвы-
чайно удобном, открылась вы-
ставка, которую ждали дол-
го, к которой сделали богатый 
анонс и которую следует по-
сетить всем школьникам-пя-
тиклассникам в обязательном 
 порядке. Древний Рим во всей 
своей красе: «Боги, люди, ге-
рои. Из собрания Националь-
ного  археологического парка 
Неаполя и Археологического 
парка Помпей». Кира  Долинина 
считает, что на этой дидакти-
ческой по определению экспо-
зиции легко получить не только 
исторические знания, но и жи-
вейшие эмоции — и это неверо-
ятная удача.

 В конце осени Эрмитаж ано-
нсировал помпейскую выставку 
 небольшой экспозицией из шести 
извлеченных из-под земли, лавы 
и пепла фресок и скульптур. Вве-
дение в предмет было благотвор-
ным — желающие могли предста-
вить, что их ждет весной, и пред-
вкушать уже с полным понимани-
ем масштаба события. Для перво-
го свидания с Помпеями в России 
чрезвычайно важны были связи 
с Брюлловым, потому что нет в рус-
ской культуре природной катастро-
фы, которая бы прочнее и красоч-
нее вошла в обязательный эмоци-
ональный фонд массового созна-
ния. Гром, молнии, грохот, пепел, 
огонь, лава, прекрасные тела, сме-
шались люди, ноги, кони, «кумиры 
падают»... Гибель цивилизации как 
она есть. Эти метры красочной по-
верхности заставляли нежных дев 
падать в обморок, а господ испы-
тывать холодок в желудке — тако-
му вулкану нам противопоставить 
нечего.

Брюллов хотя и много знал о сде-
ланных к тому времени помпей-
ских находках (да и в целом мир 
уже пережил ампирную лихорадку, 
спровоцированную помпейским 
пурпуром), но собственно «архео-

логии» в его картине мало. Тут дело 
не в достоверности, а в силе чувст-
ва. Гибель красоты — какая уж тут 
достоверность. Но вот любой визит 
в сами Помпеи (а также уничтожен-
ные в те же три дня 79 года н. э. тем 
же Везувием Геркуланум или Ста-
бии) или в Неаполитанский архе-
ологический музей, где хранится 
большинство важнейших находок, 
работает с совершенно иным ассо-
циативным рядом.

Помпеи — это вершина архео-
логической науки и такая же вер-
шина истории как таковой. Город, 
погибший практически в одноча-
сье, люди, застигнутые на месте, 
чьи тела оставили читаемые пусто-
ты в пепельной окаменелости, ве-
щи, которые остались там, где бы-
ли в последний раз использова-
ны, дома богачей и бедняков, хра-
мы и лавки. Реальность происхо-
дившего с этими вещами 2 тыс. лет 
назад настолько ощутима, что да-
же при переносе их с места раско-
пок в музей (или даже при перевоз-
ке в гости в иные страны) это пер-
вое, что испытываешь, глядя на 
них. Вот этот железный «бойлер» 

мог быть еще теплым, когда бабах-
нуло. Под этими фресками игра-
ли дети. Этот гладиаторский шлем 
мог быть еще не отмыт от хлынув-
шей накануне во время боев на не-
го крови врага. Театральная маска 
качалась на гвозде в стене. Важный 
сейф из бронзы и железа с целой 
системой запоров дразнил гостей 
в атриуме дома. Великолепные ста-
туи украшали город, храмы и част-
ные дома. Фрески. И главное, цвет! 
Цвет, которого до Помпей в нашем 
знании о Древнем мире не было,— 
остатки краски на мраморе статуй, 
синее стекло, многоцветье фресок. 
Тот кирпично-терракотовый-ох-
ристый Рим, которым мы любуем-

ся сегодня,— это цвета Рима древ-
него, его стен и одежд, скульптур 
и вывесок.

Подлинность тут возведена 
в степень. Весь ХХ век философы 
и искусствоведы обсуждали во-
прос значимости подлинности 
в мире простого репродуцирова-
ния всего и вся. Разглядывая почти 
черные холсты в римских церквях, 
волей-неволей да согла сишься с те-
ми, кто репродукцию ставит на од-
ну доску с оригиналом. Но выстав-
ки, подобные помпейской, такой 
разврат художественной идеоло-
гии не приемлют — проклятый 
вулкан сохранил тепло всех этих 
вещей. И оно заставляет зрителя 

ощущать присутствие реальной 
истории всеми органами чувств.

Такая телесность музейных экс-
понатов — редкость. Мы видим 
знаменитые шедевры (мраморная 
«Голова Юпитера» из Капитолия; 
бронзовая статуя Аполлона; фре-
ска с изображением Дианы; мра-
морная скульптура Венеры из вил-
лы Поппеи в Оплонтисе, возмож-
но, принадлежавшей супруге им-
ператора Нерона Поппее Сабине; 
рельеф из мрамора с Афродитой 

и Эротом из Дома золотых амуров 
и фреска «Марс и Венера» из Дома 
свадьбы Геркулеса в Помпеях; фре-
ски «Юнона и Геба» из виллы Сан-
Марко и «Нереида на морской пан-
тере» из виллы Ариадны в Стаби-
ях; «Дионис и Ариадна на Наксосе» 
из Дома золотого браслета и «Фе-
тида и Гефест» из Помпей; «Герку-
лес и Омфала» из Дома Марка Лук-
реция и «Геркулес и Несс» из Дома 
Кентавра в Помпеях). Рядом с ни-
ми скромнейшие, иногда до неле-
пости, фрески из домов ремеслен-
ников. И те и другие — прежде все-
го свидетели и только потом про-
изведения искусства. Такое урав-
нение в правах свойственно архео-
логии, но музейный ценз норовит 
его размыть. Помпейская выстав-
ка в Эрмитаже своей строгостью 
и немногословностью дает своему 
зрителю возможность решать са-
мому, что тут важнее. И путеводи-
телем, вот редкость, тут выступа-
ют только эмоции. Слишком заря-
жены все вещи сильнейшим чувст-
вом реальности.

ВЫСТАВКА АРХЕОЛОГИЯ

Честь и лава
Древности Помпей в Эрмитаже

И шедевры, и более скром-
ные древности — прежде 
всего свидетели и только 
потом произведения 
искусства 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Реальность происхо-
дившего с этими 
 вещами 2 тыс. лет 
 назад настолько 
 ощутима, что даже 
при переносе их   
с места раскопок  
в музей это первое, 
что испытываешь, 
глядя на них
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В случае победы над «Сент-Луисом»  
«Даллас» Александра Радулова  
выйдет в 1/2 финала play-off чемпионата НХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Больше одного 
не набирать
Конкуренты «Локомотива» в борьбе за серебро 
ограничились ничьими
Подведя черту золотой гон-
ке, 27-й тур чемпионата Рос-
сии придал новый импульс 
гонке серебряной. После по-
ражения «Локомотива» в Туле 
железнодорожников мог до-
гнать «Краснодар», который, 
однако, не удержал побед-
ный счет на последних мину-
тах матча в Ростове. ЦСКА же 
в домашнем дерби против «Ди-
намо» пришлось отыгрывать-
ся, но и здесь в итоге была за-
фиксирована ничья. Таким 
образом, за три тура до кон-
ца турнира кубанцы отстают 
от «Локомотива» на два очка, 
армейцы — на четыре, а «Спар-
так» — на шесть.

завершением спо-
ра за золото чемпионата России 
между «Зенитом» и «Локомоти-
вом» не закончилась борьба за 
серебро, гарантирующее путев-
ку в групповой этап Лиги чемпи-
онов, и бронзу, которая выводит 
его обладателя в третий квалифи-
кационный раунд главного евро-
кубка. Более того, эта борьба обо-
стрилась, поскольку к «Локомоти-
ву», потерявшему очки в Туле, по-
лучили шанс приблизиться «Крас-
нодар» и ЦСКА.

Армейцы принимали крайне 
неудобного для себя соперника 
— московское «Динамо», которое 
они не обыгрывали с весны 2016 
года. Бело-голубые стремятся из-
бежать стыковых матчей и на 
встречу с земляками вышли пре-
дельно настроенными и вполне 
могли увезти с «ВЭБ Арены» три 
очка. Но довольствовались в ито-
ге одним.

Счет, правда, открыли армей-
цы, которые в середине первого 
тайма провели просто отличный 
отрезок. Отразив хитрый удар 
Федора Чалова, вратарь «Дина-
мо» Антон Шунин не сумел спас-
ти свою команду через полмину-
ты, когда при розыгрыше углово-
го под мяч удачно подставил голо-
ву словенец Яка Бийол. Учитывая 
преимущество, которым ЦСКА за-
владел на тот момент, этот гол вы-
глядел логичным. Однако в кон-
це первого тайма «Динамо» не 
только отыгралось, но и вышло 
вперед. Сначала португалец Ми-
гел Кардозу, использовав грубей-
шую ошибку защитника Кирил-
ла Набабкина, попавшего ногой 
не по мячу, а по плечу соперника, 
реализовал выход один на один с 
Игорем Акинфеевым. А затем от-
личился бывший нападающий 
ЦСКА Кирилл Панченко, которо-

го упустил Мариу Фернандес, го-
ловой после навеса Жуанзинью.

Хозяева пытались сравнять 
счет практически весь второй 

тайм и несколько раз были близ-
ки к этому, но Шунин действовал 
безошибочно. Лишь в самом кон-
це сработала замена Кристияна 

Бистровича на Такуму Нисиму-
ру. Заметно уступая в росте опе-
кавшему его динамовцу Евгению 
Маркову, японец все-таки исхи-
трился изящным кивком головы 
направить мяч по траектории, не-
доступной для вратаря. В компен-
сированное время могли забить 
обе команды, но счет не изменил-
ся. И если для «Динамо» эту ничью 
можно считать приемлемым ре-
зультатом — двухочковый отрыв 
от «Крыльев Советов», идущих на 
12-м месте, сохранен,— то о ЦСКА 
этого не скажешь. Ведь ему не уда-
лось резко сократить отставание 
от «Локомотива».

Не смог сделать этого и «Крас-
нодар», который в «южном дер-
би» с 25-й до 89-й минуты выиг-
рывал на выезде у «Ростова». Пе-
нальти, назначенный после того, 
как Иван Новосельцев схватил за 
футболку Уроша Спаича, был чет-
ко реализован Виктором Классо-
ном, но во втором тайме «Ростов» 
был явно лучше и уж один-то гол 
заслужил. Он оказался на счету 
Элдора Шомуродова, отличив-
шегося ударом головой, на кото-
рую после рассечения была наде-
та шапочка для плавания. В ито-
ге и здесь ничья 1:1, не добавив-
шая оптимизма претенденту на 
медали.

Таким образом, за три тура до 
конца чемпионата фаворитом в 
серебряной гонке по-прежнему 
выглядит «Локомотив», который 
опережает «Краснодар» на два 
очка, а при их равенстве будет 
иметь над ним преимущество по 
дополнительным показателям. 
ЦСКА же уступает железнодорож-
никам четыре балла и теперь, по-
хоже, может реально рассчиты-
вать лишь на третье место, но мо-
жет остаться и пятым. Ведь пре-
имущество армейцев над «Спар-
таком» исчисляется теми же дву-
мя очками, что и их отставание от 
«Краснодара».

Евгений Федяков

Надежная игра вратаря «Динамо» Антона Шунина (справа)  
в матче с ЦСКА помешала армейцам взять в московском 
дерби важные три очка  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ХОККЕЙ

Российские звезды нашли победу
Они завершили чешский этап Евротура выигрышем у хозяев

Готовящаяся к чемпионату ми-
ра в Словакии сборная России 
на предшествовавшем ему чеш-
ском этапе Евротура, сыграв два 
неудачных матча — со шведами 
и финнами, успела показать все-
таки свою силу в завершавшей 
турнир встрече. Его хозяев она 
одолела со счетом 4:1.

асположение чешского этапа 
Евротура — впритык к открываю-
щемуся 10 мая чемпионату мира в 
Словакии — придало ему вес, а иг-
ра сборной России в тех матчах, что 
предшествовали вчерашнему, мо-
гла добавить звучные нотки трево-
ги в ту гамму чувств, что испытыва-
ли неравнодушные к ней перед пер-
венством. Ну что уж тут говорить — 
это была неказистая игра. Игра, ни-
как не соответствующая яркости со-
става сборной, которая за неделю до 
чемпионата мира успела собрать и 
вывести на лед весь тот приглашен-
ный толкать ее к словацким медалям 
десяток легионеров из НХЛ, в том чи-
сле легионеров с потрясающим бэк-
граундом. Шведам она проиграла — 
4:6 — хотя бы без нескольких вид-
ных представителей американского 
десанта, финнам — 1:3 — уже факти-

чески с боевой заявкой: с Александ-
ром Овечкиным и Никитой Кучеро-
вым, Евгением Малкиным и Ильей 
Ковальчуком, Евгением Кузнецовым 
и Михаилом Сергачевым, Никитой 
Гусевым и Евгением Дадоновым.

При этом нельзя сказать, буд-
то бы от результатов этих матчей 
разило за версту неудачным для 
проигравших стечением обстоя-
тельств. Важный штрих: лучшим 
игроком сборной России в матче с 
крайне скромно, кстати, пока уком-
плектованными финнами призна-
ли не кого-то из ее многочислен-
ных форвардов, увешанных приза-
ми, а молодого вратаря Александра 
Георгиева.

Соль объяснений главного трене-
ра Ильи Воробьева и российских хок-
кеистов угадать было несложно. При-
бывшие в команду из Америки еще 
адаптируются в Европе, еще прити-
раются друг к другу, еще идет поиск 
оптимальных сочетаний, и вообще 
выходить на пик рано. Все аргумен-
ты логичны, да что там — бесспор-
ны. Но, надо полагать, переживаю-
щим за сборную хотелось хотя бы в 
одном матче перед чемпионатом все-
таки увидеть более или менее явные 
признаки восхождения к пику.

Признаки вчера начали появлять-
ся. Не сказать, чтобы лавиной, но и 
не в час по чайной ложке. Они появ-
лялись даже в равном и трудном пер-
вом периоде — в виде нескольких 
неплохо расчерченных атак, а глав-
ное, танкового прорыва Овечкина 
вдоль правого борта мимо снесенно-
го форвардом Якуба Ержабека, обер-
нувшегося пасом на Кирилла Капри-
зова и российским голом. Чехи на 
него тут же ответили своим, но в сле-
дующем периоде знаков обретения 
российской сборной «проектной 
мощности» стало еще больше.

Теперь на передний план вышел 
Евгений Кузнецов. В гол он транс-
формировал собственное удаление, 
выскочив со скамейки штрафников 
прямо под пас от Артема Анисимо-

ва и легко разобравшись с голкипе-
ром Якубом Коваржем. А потом про-
демонстрировал ассистентский та-
лант и телепатическую связь с парт-
нером по «Вашингтон Кэпиталс». Не 
с Овечкиным, а с любящим поддер-
жать атакующий порыв защитником 
Орловым, которого Кузнецов нашел 
на дальней штанге классной диаго-
нальной передачей.

У российского вратаря Анд-
рея Василевского серьезная рабо-
та была. Но по моментам сборная 
России все же слегка превосходи-
ла чехов. На голову — по момен-
там, требующим при создании не 

просто терпения и трудолюбия, а 
исключительного мастерства.

Заключительный период в этом 
смысле ничего принципиально не 
изменил. Сборная России провела 
его в энергосберегающем режиме, 
но все равно была поярче соперни-
ка. А Евгений Кузнецов записал на 
свой счет второй гол — в концовке 
в пустые ворота, которые Коварж по-
кинул, уступив место шестому поле-
вому игроку. Нотки тревоги на изле-
те Евротура оказались приглушены 
куда более приятными российскому 
слуху звуками. 

Алексей Доспехов

Весенне-полевой роман
Дорога «Зенита» к чемпионству была вовсе 
не такой гладкой, как могло бы показаться

Главная интрига российского фут-
больного первенства была офи-
циально добита за три тура до его 
окончания. Разойдясь в 27-м туре 
миром — 1:1 — с «Ахматом» и дождав-
шись осечки единственного конку-
рента, «Локомотива», уступившего 
0:2 «Арсеналу», «Зенит» вернул се-
бе золото, которого по своим мер-
кам не завоевывал уже очень долго, 
с 2015 года. Успех петербургско-
му клубу принесла в первую очередь 
удивительно надежная игра во вто-
рой, весенней половине чемпионата.

этом зенитовском чемпионст-
ве, если вынести за скобки все нюансы и 
оставить только то, что в футболе считает-
ся самым важным, трудно разглядеть что-
то особенно интересное. Клуб, равных 
которому в смысле финансового благо-
получия (стоимость трансферной заявки 
«Зенита» Transfermarkt оценивает сей-
час почти в €170 млн, на €22 млн выше, 
чем стоимость заявки идущего следом 
ЦСКА), вытекающих из него селекцион-
ных возможностей в Российской премь-
ер-лиге нет, пережив после взлета 2015 
года два неудачных по своим меркам — с 
итоговой бронзой — сезона и один сезон 
просто провальный, обернувшийся пя-
тым местом, собрался и сыграл, скажем 
так, по статусу. Редкий случай: в нынеш-
нем чемпионате России вообще не было 
смен лидера. «Зенит» взобрался на верх-
нюю строчку после выигрыша в старто-
вом туре у «Енисея» и ни разу ее не терял. 
Вот такой гладенький и пресноватый сю-
жет, который не слишком украсит и не-
которая необычность, что ли, того мо-
мента, когда петербуржцам, собствен-
но, достался их пятый чемпионский ти-
тул. Футболисты «Зенита» узнали о том, 
что взяли его, в самолете по дороге из 
Грозного, где встречались с «Ахматом». И 
принесла им звание не ничья в этом мат-
че, а поражение игравшего чуть позже с 
«Арсеналом» «Локомотива». Впрочем, да-
же если бы не сбой железнодорожников, 
«Зенит» с его колоссальным отрывом зо-
лото уже, конечно, ни за что бы не упу-
стил. Так что и тут настоящего «перца» не 
увидишь, как ни старайся.

На самом деле пресным, рядовым этот 
зенитовский поход за золотом, безуслов-
но, не был. И дело тут как раз в стираю-
щихся временем нюансах, которых было 
чересчур много. А некоторые из этих ню-
ансов если не кричали, то намекали на 
то, что вернуть титул ему будет непросто.

Приглашение перед сезоном на пост 
главного тренера Сергея Семака выгляде-
ло рискованной трансформацией клуб-
ной парадигмы. «Зенит» долго ставил ис-
ключительно на зарубежных тренеров с 
шикарным бэкграундом вроде победив-
шего с ним в 2015-м Андре Виллаша-Бо-
аша и работавших с командой после не-
го Мирчи Луческу и Роберто Манчини, а 
тут поставил на специалиста уважаемо-
го и даже обожаемого публикой, но, по 
сути, без какого-либо опыта руководст-
ва топ-клубом. Его летняя, то есть клю-
чевая, трансферная кампания не тянула 
на такую, что способна привести к ради-
кальному апгрейду. А еще «Зенит» уже в 
«разгонной» части сезона получил не то 
чтобы катастрофические, но неприят-

ные пробоины, потеряв важных для цен-
тральной и передней линий персонажей: 
Кристиана Нобоа — из-за тяжелой трав-
мы, а Александра Кокорина — из-за гром-
ких московских похождений, обернув-
шихся не менее громким уголовным де-
лом. При этом Клаудио Маркизио, пози-
ционировавшийся как прекрасного каче-
ства заплатка на то место, где должен был 
играть Нобоа, так толком не влившись в 
основу, также угодил в список тех трав-
мированных, кого ждут на поле в лучшем 
случае в следующем сезоне.

И этим намеки на неизбежные беды 
«Зенита» не исчерпывались. Были и дру-
гие, еще более явные. Это даже не спад, 
а обвал, которым для «Зенита», в декаб-
ре проигравшего «Арсеналу» и «Рубину», 
завершилась осенняя часть чемпионата. 
Это утраченное вдруг ударным форвар-
дом Артемом Дзюбой умение поражать 
ворота. Это январская продажа в ПСЖ 
Леандро Паредеса — фигуры для «Зени-
та» системообразующей, на которой дер-
жалась вся игра. Это безумно ранний, в 
середине февраля, выход с зимних ка-
никул ради play-off Лиги Европы, требо-
вавший жесткого форсирования формы. 
И это взгляд на турнирную таблицу пе-
ред открывавшим весеннюю половину 
чемпионата туром: переживавший про-
блемы «Зенит» не имел никакого запаса 
прочности. Все четыре преследователя 
— «Краснодар», ЦСКА, «Спартак» и «Локо-
мотив» — умещались на расстоянии мак-
симум в две победы от него.

И все эти обстоятельства придали то-
му, что «Зенит» совершил, совершенно 
иной оттенок. Оттенок в каком-то смы-
сле даже сенсационности, потому что во 
всех аспектах он попал в яблочко.

Каждый из трех его заметных зимних 
трансферов был трансфером, игру уси-
ливающим. Забивший восемь голов в 
десяти матчах чемпионата Сердар Азмун 
превратился в страшную угрозу в атаке, 
Вильмар Барриос — в клацающий сталь-
ными зубами медвежий капкан в опор-
ной зоне, а Ярослав Ракицкий — в коро-
ля стандартов РПЛ, вполне успешно сов-
мещающего их исполнение с положен-
ной по штатному расписанию оборони-
тельной деятельностью. А спешка с вы-
ходом на пик не обернулась перепадами 
тонуса. Это оппонентов из «большой пя-
терки» кидало весной то в жар, то в хо-
лод. Из них более или менее стабилен 
до тульского проигрыша был «Локомо-
тив». Но все равно не так стабилен, как 
«Зенит», у которого до грозненского вы-
езда в девяти весенних турах при семи 
победах было всего две ничьи. И те — го-
стевые против «Спартака» и «Локомоти-
ва» — ведь нельзя было назвать осечка-
ми, угрожающими все-таки испортить 
такой замечательный финиш сезона. 
Сезона, который был бы совсем хорош, 
если бы не вместил в себя помимо рыв-
ка в чемпионате еще и бездарный вы-
лет во втором кубковом раунде Лиги Ев-
ропы после столкновения с испанским 
аутсайдером «Вильярреалом». В сезоне 
будущем подобный еврокубковый кон-
фуз, во что бы ни вылился внутренний 
чемпионат, уже вряд ли будет считаться 
мелочью при оценке труда Сергея Сема-
ка. А биться «Зениту» уже предстоит не 
во втором континентальном эшелоне, а 
в первом — Лиге чемпионов.

Алексей Доспехов

Расписание матчей с участием претендентов  
на серебряные и бронзовые медали
28-й тур. «Локомотив»—«Рубин», «Енисей»—«Краснодар», «Зенит»—ЦСКА, «Спартак»—«Уфа»,  
«Анжи»—«Арсенал».

29-й тур. «Урал»—«Локомотив», «Арсенал»—«Краснодар», ЦСКА—«Ахмат», «Крылья Советов»—
«Спартак».

30-й тур. «Локомотив»—«Уфа», «Краснодар»—«Рубин», ЦСКА—«Крылья Советов», «Оренбург»—
«Спартак», «Динамо»—«Арсенал».

27-й тур
«Енисей»—«Анжи» 3:1
Соболев, 63, 66; Огуде, 82 — Долгов, 35.  
Удаление: Гиголаев («Анжи»), 58 (2 ж. к.)

«Рубин»—«Оренбург» 2:0 
Башкиров, 36; Полоз, 77 (пен.)

«Урал»—«Спартак» 0:1
Фернандо, 82

«Ахмат»—«Зенит» 1:1
Исмаэл, 55 — Дриусси, 87

«Арсенал»—«Локомотив» 2:0
Бакаев, 24; Джорджевич, 59

«Крылья Советов»—«Уфа» 1:1
Тимофеев, 12 — Неделчару, 90+3

ЦСКА—«Динамо» 2:2
Бийол, 28; Нисимура, 85 — Кардозу, 35;  
Панченко, 43

«Ростов»—«Краснодар» 1:1
Шомуродов, 89 — Классон, 25 (пен.)

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 18 4 5 50:26 58

2. «Локомотив» 14 7 6 38:26 49

3. «Краснодар» 13 8 6 47:23 47

4. ЦСКА 12 9 6 38:20 45

5. «Спартак» 12 7 8 33:28 43

6. «Арсенал» 11 9 7 36:27 42

7. «Ростов» 9 10 8 24:22 37

8. «Оренбург» 10 6 11 33:32 36

9. «Ахмат» 9 9 9 25:28 36

10. «Рубин» 7 14 6 24:25 35

11. «Урал» 9 6 12 27:41 33

12. «Динамо» 6 12 9 23:23 30

13. «Крылья Советов» 8 4 15 23:36 28

14. «Уфа» 5 11 11 24:30 26

15. «Анжи» 5 5 17 13:47 20

16. «Енисей» 4 7 16 21:45 19

«Зенит» гарантировал себе звание чемпиона.

Чешские игры Carlson — четвертый,  
заключительный этап Евротура
Третий тур. Швеция—Финляндия 2:1. Чехия—Россия 1:4 (Коварж, 15:40 — Капризов (Овечкин), 11:14; 
Кузнецов (Анисимов), 27:53; Орлов (Кузнецов), 34:49); Кузнецов (Капризов, Овечкин), 57:31 (п. в.).

Итоговая таблица Чешских игр
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Швеция 2 0 0 0 0 1 8:8 6

2. Финляндия 2 0 0 0 0 1 7:5 6

3. Россия 1 0 0 0 0 2 9:10 3

4. Чехия 1 0 0 0 0 2 6:7 3

Итоговая таблица Евротура
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 6 0 2 0 0 4 41:27 22

2. Финляндия 5 0 1 2 0 4 27:29 19

3. Швеция 5 0 0 2 0 5 29:37 17

4. Чехия 4 0 1 0 0 7 30:34 14

С

Р

B

Сборная России (№11 — 
Евгений Малкин) в матче 
с чехами сумела наконец 
продемонстрировать  
свои лучшие качества      
ФОТО REUTERS
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